
Жутким убийством закончился кон-
фликт из-за квартиры в подмосковной 
Балашихе во вторник вечером. 37-
летняя многодетная мать, инвалид Еле-
на Зубова пришла, чтобы выселить из 
приобретенной ею несколькими годами 
ранее квартиры прежних жильцов. Хо-
зяин квартиры набросился на женщину 
с ножом прямо на пороге. Елена умерла 
от потери крови. Злодей забаррикади-
ровался в квартире, полицейским при-
шлось брать жилище штурмом.

На первый взгляд все очевидно до 
жути. Но эта история может оказаться 
запутаннее, чем кажется. На допросе 
убивший женщину Олег Яремчук уверял, 
что стал жертвой черных риелторов. 
Якобы его супруга взяла потребитель-
ский кредит, но вместо документов 
на ссуду ей подсунули договор купли-
продажи на квартиру. Более того, по 
словам мужчины, пришедшая выселять 
его семью Зубова играла не последнюю 

роль в этой преступной схеме.
Подробности квартирной драмы — в 

материале «МК».
Читайте 4-ю стр.

ПУСТЬ 
ПОМОЛЧАТ!
Итак, суду все ясно. Мы увидели первый 

оригинальный выпуск программы «Пусть го-
ворят» без Андрея Малахова, но с Дмитрием 
Борисовым. Результат на лице: два мира, два 
Шапиро. 

Тема Борисова была проста, как правда: 
Михаил Саакашвили собственной персоной. 
Знаете, каким он парнем был? «Тиранил жену, 
детей», — говорила донна Роза д´Альвадорес. Она 
почти права. Доносил на своих одноклассников, 
а потом… Да, мальчик вырос. И обратился за по-
мощью к массажистке, не нашей, а импортной. 
Потом эта массажистка вылезла в студии на экран 
самым виртуальным образом из своего дальнего 
зарубежья и наговорила кучу милых деталей 
и благоглупостей о том прекрасном человеке, 
которого она… кусала, именно кусала. Куда? Это 
гамлетовский вопрос. Сидевшие тут же гости 
уверяли, что в задницу. Версия массажистки — 
в плечо, в плечико. Ну вот ребята, приехали — а 
был ли мальчик? 

Вы можете себе представить Малахова в 
таком формате? Я тоже не могу. С Дианой Шуры-
гиной могу, с Никитой Джигурдой могу, а чтобы 
человек лепил такую вот политическую заказуху 
— увольте. Вот Малахова и уволили. 

Эти «начальники начальников», которые 
руководят «ящиком», вообще там с ума сошли? 
Они уже боятся собственной тени? Или тени 
Навального? Бедный, бедный Йорик! 

Понимаю, на носу судьбоносные выборы 
президента. Но у вас же, ребята, все ходы за-
писаны, все тузы в рукавах. У вас 86% поддержки 
населения. Мало? 

Теперь вы хотите, чтобы о великом Путине 
и о ничтожествах из сопредельных стран нам 
рассказывали и во всех развлекательных фор-
матах? Ну хорошо, вот вам 
пример. Сидит себе Дми-
трий Дибров и спрашивает: 
«Вопрос на миллион! 

Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    НАТАЛИЯ МОСКВИНА пробовала работать 
в разных жанрах, от рока до мюзикла, но нашла 
себя в романсе. «МК-Бульвар» встретился с певи-
цей и поговорил с ней о фонограмме, массовых 
вкусах и концертах в «горячих точках».

    КОНСТАНТИН СОЛОВЬЕВ весьма убедителен 
в роли брутального мужчины, разбивающего 
дамские сердца. На днях актер отметил третью 
годовщину свадьбы, а в интервью «МК-Бульвару» 
поделился мыслями о романтике, стрельбе и 
актерской диете.

    А ТАКЖЕ: Александр Ревва вывел маму в 
свет, Полина Гагарина борется с лишними ки-
лограммами, Маша Цигаль выбирает лучшие 
купальники, Дмитрий Дибров философствует о 
славе и многое другое.
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НА ЧТО РОССИЙСКИЕ ТУРИСТЫ ПОМЕНЯЛИ «ЗАРАЖЕННУЮ» ТУРЦИЮ

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 

Читайте 7-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ПРОВОКАЦИЯ  
НА ДВА МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

Экс-министр 
экономического развития 

Улюкаев заявил  
на суде, что его подставили 

«Роснефть» и ФСБ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Владислав КАРЕЛИН, 
доцент РГГУ

С НЫНЕШНИМ 
РОССИЙСКИМ 

ОБРАЗОВАНИЕМ 
НУЖНО РАССТАТЬСЯ

Уголовное преследование экс-министра 
экономического развития Алексея Улюкаева 
не что иное, как спланированная провокация, 
устроенная главным исполнительным дирек-
тором «Роснефти» вместе с сотрудниками 
ФСБ. Такое громкое заявление в среду, 16 
августа, в Замоскворецком районном суде во 
время первого заседания по существу сделал 
сам фигурант дела о взятке в два миллиона 
долларов.

Читайте 3-ю стр.

Ровно полвека назад, в 1967 году, у 
стен Кремля, на Могиле Неизвестного 
Солдата был зажжен Вечный огонь. За 
это время с ним происходило множество 
странных и загадочных историй, о которых 
мало кто знает. Да и вообще, никто и не 

догадывается о том, что пережили за эти 
полвека «хранители» огня. 

И уж точно никто кроме них, первых 
лиц страны и легендарных героев той во-
йны, никогда не прикасался к его святому 
пламени. Для «МК» сделали исключение. 

Впервые в истории Вечного огня провели 
его внеплановую профилактику, допустив 
ко всем «огненным» работам обозрева-
теля газеты. Все тайны Вечного огня — в 
материале «МК». 

Читайте 5-ю стр.

Наш журналист зажег  
пламя на мемориале  
у Кремлевской стены 
после профилактики

Читайте 3-ю стр.
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«МК» СТАЛ 

ХРАНИТЕЛЕМ 
ВЕЧНОГО ОГНЯ

 ФОТОРЕПОРТАЖ   
 И ВИДЕО
 на сайте 

Читайте 5-ю стр.

НЕ ПОВТОРЯТЬ! 
Пусть новые выходные 
не станут убойными

С наконец-то наступившими долго-
жданными жаркими деньками и пере-
ходом на открытую одежду многие мо-
сквички испытали на себе неожиданное 
и не слишком приятное явление: вместо 
привычных летних комплиментов от 
мужчин на улицах они слышат гадости. 
Жительницы столицы стали жаловать-
ся, что их в общественных местах оско-
рбляют неизвестные им люди. Причем 

средь бела дня, а то и с утра пораньше 
— по пути на работу. Чаще это проис-
ходит возле станций метро. При этом 
оскорбители — молодые мужчины в от-
личной физической форме... 

«МК» разбирался с новым явлени-
ем, появившимся на московских улицах 
вместе с жарой. 

Читайте 3-ю стр.

ПОЗОР — ДВИГАТЕЛЬ 
ТОРГОВЛИ

В столице орудуют бодишеймеры-наемники 

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
 и ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ВЫСЕЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ
Многодетная мать, убитая судебным оппонентом  

в Балашихе, была связана с черными риелторами?

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В
ПР

ЕС
С-

СЛ
УЖ

БА
 М

ТД
И 

М
О

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ВЛ
АД

ИМ
ИР

 Ч
И

СТ
ЯК

О
В

Жертва.Убийца.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Юлия ГРИШИНА, 
Светлана ОСИПОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ПОЕЗДКА В МАРШРУТКЕ ТАК ЗАЦЕПИЛА 
ПАССАЖИРКУ, ЧТО ОНА СТАЛА СУТЯЖНИЦЕЙ

Треснувший по швам рукав 
пуховика жительницы столи-
цы после поездки на марш-
рутке стал весомым аргу-
ментом для возвращения 
ей стоимости испорченного 
изделия. В противостоянии 
с транспортной компанией 
мировой суд поддержал пас-
сажирку. 

Как стало известно «МК», 
досадный инцидент случил-
ся утром 23 ноября прошлого 
года, когда женщина по име-
ни Елена садилась в микро-
автобус синего цвета, кото-
рый следовал по маршруту 
«Европарк — Крылатское». 
На двери с внутренней 
стороны была прикрепле-
на табличка с маршрутом, 
и крупная пассажирка за-
цепилась за нее. В резуль-
тате она разорвала правый 
рукав пальто. Длина пореза 
составила около 10 см. По-
сле этого верхняя одежда 
стала абсолютно непригодна 

для ношения. Пострадавшая 
обратилась с претензией 
в транспортную компанию 
«Трансавтолиз», но ей без 
объяснения причины отка-
зали в возмещении ущер-
ба. Пришлось жительнице 
столицы отстаивать свои 
права в суде. Истица потре-
бовала взыскать с ответчи-
ка стоимость пуховика — 6 
тысяч рублей, стоимость 
юридических услуг в 22 ты-
сячи рублей, компенсацию 
морального вреда в 50 ты-
сяч рублей, штраф в размере 
50% от присужденной судом 
суммы за отказ ответчика 
удовлетворить требования 
потребителя в доброволь-
ном порядке.

В ходе процесса женщи-
на рассказала, что пуховик 
62-го размера приобрела 
весной 2016 года на рынке 
у станции метро «Багратио-
новская». 

— Табличка, из-за которой 

я порвала новую вещь, была 
плохо прикреплена, и другие 
пассажиры тоже за нее за-
цеплялись, — утверждала 
истица. 

Представитель ответчика 
в судебное заседание при-
шел, исковые требования 
признал частично. Однако 
был не согласен с заявлен-
ной суммой иска. По его 
мнению, расчет должен был 
осуществляться с учетом 
износа пальто. Экспертиза 
установила стоимость в 4 
тысячи рублей. В итоге Фе-
мида приняла решение под-
держать сторону москвички, 
правда частично.

— Мировой судья судеб-
ного участка №198 района 
Кунцево взыскал в пользу 
истицы в общей сумме 37 
тысяч рублей, из них 6 тысяч 
рублей в качестве мораль-
ного вреда, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Дарья 
Галкина.

МОЛНИЯ ОБНАРУЖИЛА 
РЕДКИХ УТОК РАНЬШЕ УЧЕНЫХ

Несколько редчайших 
птиц погибли от удара мол-
нии в столичном районе 
Тропарево-Никулино в ми-
нувший понедельник. Че-
тырех мертвых уточек вида 
чирок-свистунок, занесен-
ных в Красную книгу Москвы, 
нашли на улице Академика 
Анохина местные жители. 
Как сообщили «МК» активи-
сты центра правовой зооза-
щиты, прибывшие на место 
происшествия, птицы ле-
жали на детской площадке. 
Скорее всего, несчастных 
животных застигла буря, 
бушевавшая вечером 14 
августа, а роковую роль 
в судьбе небольшой стаи 
сыграла молния. Очевидцы 
сообщают, что вечером у их 
дома сверкнул сильнейший 
разряд, который дотянулся 
до железной крыши здания. 
Под ней и прятались несчаст-
ные пернатые.

— Такое происшествие яв-
ляется практически уникаль-
ным, — объясняет редак-
тор Красной книги Москвы 
Борис Самойлов. — Мало 
того что попадание молнии 
в животное — это редкость, 
но и данный вид уток уже 

несколько лет как не гнез-
дится в столице. Чирок-
свистунок — это самая ма-
ленькая из уточек, которые 
нет-нет, да залетают на наши 
водоемы. Ее длина не пре-
вышает 40 см, а вес 400 
граммов. Благоустройство 
городских водоемов путем 
заковывания их в бетон сде-
лало очень трудным выра-
щивание птенцов этой утки. 
Детеныши умирают от того, 
что не могут самостоятельно 
выбраться из пруда по гра-
ниту. Кроме того, сузилась 
и кормовая база, так как в от-
личие от утки кряквы чирок-
свистунок питается мелкими 
беспозвоночными, напри-
мер личинками стрекоз. 
Сейчас увидеть этих уточек 
можно только в Измайлове 
и на Лосином Острове, но и 
там они лишь «проездом».

Версию, что птицы погиб-
ли от удара молнии, Самой-
лов подтвердил. По его мне-
нию, утки, выросшие в дикой 
природе, оказались в разгар 
бури над городом случайно. 
Не сумев сориентироваться 
в чужой среде, птицы рас-
терялись и просто выбрали 
не то место. 

ДНО МОСКВЫ-РЕКИ  
НАЩУПАЮТ С ВОЗДУХА

Измерять глубины реч-
ных магистралей столицы 
с высоты птичьего полета, 
да еще и с погрешностью 
всего 10 сантиметров, нача-
ли сотрудники ФГБУ «Канал 
имени Москвы». Уникальный 
прибор, аналогов которо-
му нет пока нигде в мире, 
был опробован на днях над 
Москвой-рекой в районе Но-
ворижского шоссе.

Как стало известно «МК», 
так называемый радиолока-
тор — детище отечественных 
ученых. Внешне он напоми-
нает радиопульт, но по габа-
ритам немного больше — 45 
на 20 см и весит около трех 
килограммов. Эта разра-
ботка позволяет исследо-
вать глубины водных путей 
с воздуха и должна заменить 
привычные эхолокаторы 
(сегодня речную акваторию 
сканируют специальные 

промерные суда с помощью 
эхолота и геодезического 
оборудования). Кстати, за ру-
бежом уже давно применя-
ют аппараты для измерения 
морских глубин, но они дают 
погрешность один метр. Для 
речного же судоходства та-
кой отступ недопустим, так 
как гарантированная глубина 
водных путей в столичном 
регионе колеблется в диа-
пазоне от одного до четырех 
метров. Пока геосканирова-
ние по новейшей технологии 
тестируется с бортов верто-
летов. Но в дальнейшем уче-
ные планируют пересадить 
свой умный прибор на бес-
пилотники. Это позволит 
осуществлять мониторинг 
акватории в несколько раз 
быстрее, а значит, быстрее 
устранять подводные пре-
пятствия для кораблей в виде 
наростов из ила и песка.

СЛЕДОВАТЕЛЮ ПО ДЕЛУ ХУДРУКА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА ПРОСТИЛИ 

КВЕСТ С НОУТБУКОМ
Следователь, cумевший 

вывести на чистую воду 
обидчиков теперь уже быв-
шего худрука Большого 
театра Сергея Филина, сам 
оказался на скамье подсуди-
мых. Правоохранителя и его 
коллегу подозревали в со-
крытии ноутбука с важными 
данными.

Как стало известно «МК», 
скандал разразился в янва-
ре 2015 года. В один из дней 
в кабинет 35-летнего Дми-
трия Мещерякова, следова-
теля следственного управ-
ления УВД по Центральному 
округу, пришли сотрудники 
отдела собственной безо-
пасности полиции. Дело 
в том, что незадолго до этого 
особисты получили опера-
тивную информацию: адво-
кат по одному из уголовных 
дел, которое находилось 
в производстве у Мещеряко-
ва, требовал у обвиняемого 
деньги за его закрытие. При-
чем вознаграждение якобы 
предназначалось следова-
телю. 

Во время осмотра Меще-
ряков был в кабинете. Так 
случилось, что среди со-
трудников УСБ, искавших 
улики, оказалась его зна-
комая. Следователь сумел 
подать ей знак — указал 
взглядом на портфель с но-
утбуком. Женщина набро-
сила на сумку свою куртку 
и унесла гаджет из кабине-
та. Портфель она принесла 
другу и коллеге Мещеряко-
ва, 35-летнему следовате-
лю Дмитрию Алтынову. Он, 
кстати, прославился тем, что 
в октябре 2013 года успешно 
раскрыл нападение на зна-
менитого балетмейстера 
Сергея Филина (ему в лицо 
плеснули кислотой). В итоге 
на скамье подсудимых ока-
зались заказчик — танцор 

Павел Дмитриченко, испол-
нитель Юрий Заруцкий и его 
сообщник Андрей Липатов. 
Получив портфель, Алтынов 
дал поручение практикантке 
вынести его через проход-
ную, а уже там забрал его 
у девушки и скрылся. Один 
из сотрудников, проводя-
щих осмотр, заметил исчез-
новение портфеля. Позже 
это подтвердили и камеры 
видеонаблюдения. Но Алты-
нов все отрицал, несмотря 
на то что практикантка все 
честно рассказала. 

В июне при проведении 
повторного обыска в поме-
щении УВД загадочный ноут-
бук все же был найден в ка-
бинете Мещерякова. В ходе 
осмотра там нашли файлы, 
имеющие непосредственное 
отношение к исследуемым 
в рамках уголовного дела 
событиям. Но в процессе 
расследования подозрения 
в отношении Мещерякова 
не подтвердились. Но ни он, 
ни его коллега так и не сказа-
ли, зачем им понадобилось 
выносить из здания ноутбук. 
Естественно, никакой вины 
за собой они не признали. 
Тем не менее Мещерякова 
обвинили в организации 
воспрепятствования произ-
водству предварительного 
следствия, а Алтынова — 
в воспрепятствовании про-
изводству предваритель-
ного следствия. До суда 
мужчины находились под 
домашним арестом. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре города, Таганский 
суд приговорил их к 1 году 
10 месяцам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания 
в колонии-поселении и ам-
нистировал. Уголовное дело 
в отношении сотрудницы 
УСБ было прекращено ранее 
по амнистии. 

В БИТЦЕВСКОМ ПАРКЕ МОЖНО 
БУДЕТ НАЙТИ И ХЛЕБ, И ЗРЕЛИЩА

Парк в долине реки Битца 
в скором времени превра-
тится в районный культурный 
центр. На сайте госзакупок 
появился контракт стоимо-
стью более 34 млн рублей 
на выполнение проекта бла-
гоустройства территории 
в Северном Бутове, от ули-
цы Куликовской до бульвара 
Дмитрия Донского. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор усадьбы «Воронцово» Ан-
тон Мартынов, последний 
раз работы в парковой зоне 
проводились около 15 лет 
назад.

— Скамейки, урны и дет-
ские площадки уже давно 
морально устарели, — гово-
рит Мартынов. — Когда парк 
строился, этот район был 
не так густо населен. Сей-
час же с севера и юга вокруг 
него выросли многоэтажные 
дома, жители которых хоте-
ли бы участвовать в культур-
ных мероприятиях по месту 
жительства, а не тратить 
время на дорогу до центра. 

Кроме того, здесь непода-
леку есть спортивная школа, 
чье руководство предлагает 
создать в парке футбольное 
поле, которое зимой можно 
было бы переоборудовать 
в каток. 

Мартынов отметил, что 
пересмотреть стоит и сеть 
тропинок, так как с открыти-
ем станции метро «Бульвар 
Дмитрия Донского» многие 
москвичи срезают путь че-
рез парк. 

Пойма реки Битца пред-
ставляет собой прогулочную 
зону, в центре которой на-
ходится два искусственных 
водоема. К апрелю 2018 
года архитекторы должны 
будут представить проект 
благоустройства со строи-
тельством велодорожек, 
сцены с амфитеатром, кафе, 
прибрежными зонами отды-
ха, мостами, спортивными 
площадками, оснащенными 
трибунами и художественно-
архитектурной подсвет-
кой. 
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УЛИЦЫ В ХАМОВНИКАХ СТАНУТ ГОЛУБЫМИ
Новый вид разметки поя-

вится в районе Хамовники. 
Как сообщили «МК» в Цен-
тре организации дорожного 
движения, цветную, голубую 
разметку нанесут в рамках 
пилотного проекта по сокра-
щению знаков на дорогах. 
Так, на 25 улицах района бу-
дут убраны знаки платной 
парковки на всем протяжении 
ее участков, останутся лишь 
таблички уменьшенного раз-
мера в начале и конце.

На обочинах будут стоять 
только указатели о запре-
те остановки или стоянки в 
определенном месте, на-
пример там, где разрешена 
парковка только для инва-
лидов, где могут останавли-
ваться лишь ведомственные 
автомобили, у посольств, 
бесплатные парковки воз-
ле социальных объектов и 
другие участки, где введены 
ограничения на остановку/
стоянку транспорта. В этих 
же местах для привлечения 

внимания водителей поя-
вится и голубая разметка, 
которая впервые вводится 
в нашей стране и, к слову, не 
указана в ПДД.

Голубая разметка поя-
вится на улицах в течение 
ближайших двух недель. 

Отметим, все знаки на пи-
лотном участке поменяют 
на таблички меньшего ти-
поразмера. Решение о том, 
вводить ли подобную схему 
и в остальных округах Мо-
сквы, власти примут в конце 
осени этого года. 

Зону эксперимента обозначат такими знаками.

УШЕДШАЯ НА НЕБЕСА
В Германии, в Баден-Бадене, 

скончалась актриса и режиссер  
Вера Глаголева

Для многих это стало как гром среди ясного неба. Ничто, 
казалось, не предвещало беды. Недавно все мы видели 
красивую и счастливую Веру на свадебных фотографиях 
ее дочери Анастасии, выходившей замуж за знаменитого 
хоккеиста Александра Овечкина. Из-за этого брака Вера 
Витальевна неожиданно для себя стала героиней светской 
хроники. А зять ей нравился, она и сама увлеклась хоккеем, 
стала следить за последними спортивными событиями. 
Только самые близкие знали, что происходит с Верой, о 
ее болезни. Она лечилась в Германии и продолжала рабо-
тать. Об уходе Веры Глаголевой мы узнали от ее подруги 
и продюсера ее картин Натальи Ивановой. Она сама в тот 
момент находилась в Испании. 



Пророссийский активист из Одессы, фигу-
рант «дела 2 мая» Владислав Ильиницкий все 
же въехал в Россию. Напомним, 13 августа 
он попытался попасть в РФ через аэропорт 
«Домодедово», однако был задержан погра-
ничниками, которые, продержав парня почти 
сутки в изоляторе аэропорта, выслали его 
туда, откуда он приехал. Возникла реальная 
угроза его экстрадиции на Украину, где ему 
светит срок от 8 до 15 лет. Но все обошлось, 
и теперь Владислав в безопасности. 

«Отбились. Законным способом Владислав 
Ильиницкий пересек границу РФ. Уже в безопас-
ности. Просьба сейчас не доставать парня, он 
отдохнет от пережитого и все расскажет сам», 
— написал на своей странице в социальной сети 
известный одесский журналист и бывший полит-
заключенный Артем Бузила. О том, как одесситу 
удалось попасть в Москву, Бузила рассказал в 
интервью «МК». 

«Из «Домодедово» его депортировали в Ки-
шинев, откуда он и прилетел. Там его без проблем 
пропустили молдавские пограничники, поскольку 
никакой отметки в паспорте в «Домодедово» ему 
не поставили. Из Кишинева Владислав улетел в 
Белоруссию. А уже оттуда попал в Россию. Въехал 
на территорию страны на автомобильном транс-
порте. У него же не было запрета на въезд в РФ, 
его просто не пустили». 

Сообщения украинской погранслужбы о том, 
что Ильиницкий покинул территорию Украины не-
легально, тоже, судя по всему, не соответствуют 
действительности. В последнее время активист 
не находился под какой-либо мерой пресечения, 
поскольку продлить домашний арест ему забыли. 
Его не было в компьютерных базах, поэтому он 
просто по своим документам выехал из Одесской 
области в Молдавию. «Теоретически он должен был 
просить разрешение на выезд у судьи, — говорит 
Бузила. — Но поскольку у него не было меры пре-
сечения, он мог свободно перемещаться». 

Но проблемы политбеженца на этом не закан-
чиваются. Теперь Ильиницкому необходимо лега-
лизоваться, получить в России какой-то статус. 

«Сейчас он находится в состоянии шока после 
всего пережитого, — рассказал Бузила. — Говорить 
о дальнейших планах пока рано. Скорее всего, 
как и большинство украинских политбеженцев, 
находящихся сегодня на территории РФ, он будет 
просить не политического убежища, а временного 
убежища. Это достаточно легкая форма легали-
зации. По законам РФ временное убежище по-
лучают на территории России беженцы, которым 
угрожают экологические, военные, гуманитарные 
катастрофы, политические преследования там, от-
куда они приехали. Я лично сам получал временное 

убежище на основании документов о том, что 
я находился в СИЗО по политическим убежде-
ниям. Для человека, у которого есть основания 
для получения такого статуса, проблем с этим 
обычно не бывает. А у него есть все основания, 
все необходимые документы есть. Обвинительный 
акт украинской прокуратуры, если российские 
нотариусы его заверят, является основанием для 
получения такого убежища. Не думаю, что у него 
возникнут проблемы». 

Возможно, ошибка Ильиницкого состояла в 
том, что он сразу попросил политического убе-
жища: по законам РФ политическое убежище не 
предоставляется лицам, прибывшим из стран, с 
которыми Россия имеет соглашение о безвизовом 
пересечении границ. 

Почему же у некоторых украинских бежен-
цев в России возникают проблемы и их даже 
депортируют? 

«Зачастую основанием для депортации яв-
ляется нарушение миграционного законодатель-
ства, — утверждает Бузила. — То есть человек в 
течение установленного законом срока в 90 дней 
не получил ни временного убежища, ни вида на 
жительство, ни патента на работу. Но хочу подчер-
кнуть, что подобные случаи в течение последнего 
года практически прекратились. Громкое дело 
харьковского журналиста Андрея Бородавки, кото-
рого депортировали прошлой осенью, оказалось 
последним. Бородавка находился в РФ в течение 
очень длительного времени и за все это время не 
получил никаких документов. После депортации 
ему дали условный срок за сепаратизм. После 
этого по всем задержанным украинским полит-
беженцам была отмена депортации, суд их не 
выдворял». 

Выдворение из аэропорта «Домодедово» про-
российского одесского активиста, обвиняемого 
на родине в участии в массовых беспорядках 2 
мая 2014 года, вызвало бурю возмущения в СМИ 
и социальных сетях. Все закончилось хорошо, но 
эта история не закрыта. Все же нужно разобрать-
ся, кто и на каком основании принял решение не 
впускать Ильиницкого в Россию. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Владимир Путин в среду впервые навестил 
свою западную резиденцию «Янтарь», рас-
положенную в Калининградской области на 
берегу Балтики. Хотя шикарный четырехэтаж-
ный особняк, оснащенный всем необходимым 
для работы и отдыха главы государства, по-
строили еще в 2011 году, своим вниманием 
первые лица его не балуют, предпочитая более 
теплые моря. Сразу после открытия здесь не-
много погостил Дмитрий Медведев. А в 2013 
году состоялся Совет государств Балтийского 
моря на уровне министров иностранных дел. 
Именно тогда в первый и последний раз был 
открыт зал заседаний Совета Безопасности, но 
многие другие объекты (например, эллинг для 
президентской яхты) пустуют уже много лет.

 В ходе строительства предполагалось, что 
«Янтарь» будет использоваться для встреч Влади-
мира Путина с европейскими лидерами. К этому 
располагал в том числе исторический контекст: 
прежде на месте резиденции находилась дача 
канцлера Бисмарка, известного своими призыва-
ми к Европе никогда «не будить русского медведя» 
и вообще, по возможности, «не трогать русских». 
Однако дипломатическая изоляция России, слу-
чившаяся после присоединения Крыма, поставила 
крест на этих планах.

Тем не менее нежилой калининградская ре-
зиденция Путина явно не выглядит. «У нас всегда 
все готово к приезду начальника!» — утверждают 
немногословные сотрудники. И по секрету до-
бавляют, что даже температура воды в бассейне 
круглогодично поддерживается на комфортном 
для ВВП уровне: +26,5 градуса.

Правда, на этот раз искупаться Владими-
ру Путину вряд ли удалось. В Калининградском 
аэропорту борт №1 приземлился в полчетвертого 
утра, а уже в 9.30 президент начал совещание о 
перспективах развития транспортной инфраструк-
туры северо-запада РФ. Хотя, по официальным 
данным, всю предыдущую неделю глава госу-
дарства провел в «Ново-Огареве», трудно было 
не заметить, что он хорошо загорел. (Впрочем, 
погода в Подмосковье действительно была теплой 
и солнечной). Владимир Путин начал с того, что со-
стояние транспортной инфраструктуры является 
ключевым фактором для развития экономики 
всей страны. Но для северо-запада это особенно 
актуально, поскольку здесь расположены ключе-
вые точки крупнейших транспортных коридоров 
«Европа — Китай» и «Север — Юг». «В регионе 
сосредоточено 40% портовых мощностей России, 
которые обеспечивают перевалку почти 400 млн 
тонн грузов в год», — сообщил президент.

Сейчас главная задача — увеличить эту ста-
тистику, отказавшись от услуг конкурентов. По 
решению властей к 2020 году все отечественные 
грузы должны быть переведены из прибалтий-
ских портов в российские. На Западе уверены, 
что тем самым Кремль рассчитывает наказать 
Латвию, Литву и Эстонию за явно русофобскую 
политику. Однако Владимир Путин на совещании 
заявил, что никакой политики тут нет — чистая 
экономика. «Мы должны загружать собственные 
мощности и развивать свою налоговую базу», — 
подчеркнул президент. По словам представителя 
РЖД, монополия уже с весны начала отклонять 
заявки операторов на перевозку грузов, в первую 
очередь обеспечивающих хорошую прибыль не-
фтепродуктов, в направлении латвийских портов, 
предлагая в качестве альтернативы Усть-Лугу и 
Санкт-Петербург. С российскими компаниями 
проблем в этой связи не возникло. А вот белорусы 
заартачились. Ссылаясь на долгосрочные кон-
тракты, они продолжают возить нефтепродукты в 
республики Прибалтики, пожаловались президен-
ту железнодорожники. Очередное вероломство 
Батьки возмутило Владимира Путина.

— Это ведь наша нефть перерабатывается на 
белорусских заводах. Другой там нет, и вряд ли 
появится! — запальчиво воскликнул ВВП. По его 
словам, в такой ситуации российские поставщики 

должны принять контрмеры. «Нужно увязать по-
лучение нашей нефти (белорусами) с использо-
ванием нашей транспортной инфраструктуры», 
— заявил президент.

Естественно, не осталась без внимания и 
крайне актуальная для области тема развития 
авиаперевозок. «Калининград — это единственный 
анклавный регион в РФ, здесь есть определенные 
сложности с коммуникацией», — напомнил Путин, 
добавив, что только самолет дает возможность 
местным жителям добираться до других россий-
ских городов без загранпаспорта. Он согласился с 
главой ФАС Игорем Артемьевым, заподозрившим 
международную систему бронирования авиаби-
летов Amadeus в ценовом сговоре. «Знаю, я про 
эти системы, которые сами цены устанавливают. 
Чушь все это. Надо с этим разобраться», — сказал 
президент и предложил свои вариант удешевления 
перелетов на маршрутах из Калининграда в РФ: 
снятие НДС. «Это сразу минус 10%», — пояснил он. 
По словам главы Минтранса Максима Соколова, 
если предложение главы государства будет выпол-
нено (а иное накануне очередных президентских 
выборов даже трудно себе представить), цена 
билета Москва–Калининград туда-обратно со-
ставит менее 9 тыс. руб.

Елена ЕГОРОВА,  
Калининградская область.
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ПУТИН ДОБРАЛСЯ ДО «ЯНТАРЯ»
Президент в Калининградской области говорил о транспорте

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
НАЖАЛА  
НА ТОРМОЗА

Рост производства в середине 
лета сменился спадом 

Запаса прочности российской промышлен-
ности надолго не хватило. После бурного 
подъема предыдущих месяцев отрасль вновь 
откатилась назад. В июле рост промпроизвод-
ства в годовом выражении резко замедлился 
— до 1,1%. В Минпромторге сложности отече-
ственного реального сектора списывают на 
влияние западных санкций. Как утверждают 
эксперты, наша страна по-прежнему крити-
чески зависима от импортных технологий 
и оборудования. Кроме того, росту мешает 
снижение доходов населения, который мог 
бы поднять спрос на российские товары.

Если верить высокопоставленным чинов-
никам, отечественная экономика хоть и мед-
ленно, но все же выходит на траекторию роста. 
И главным своим достижением в правительстве 
называют сдвиги в промышленном производстве. 
Действительно, в отличие от других отраслей 
здесь наблюдался подъем. Например, в апреле 
промпроизводство увеличилось на 2,3% в го-
довом выражении, в июне — на 3,5%, а в мае и 
вовсе на рекордные 5,6%. 

Правда, эксперты не спешат эти достижения 
приписывать правительству. «Это не заслуга 
чиновников. Бизнес попросту адаптировался к 
жестким экономическим реалиям», — поясняет 
«МК» главный экономист Института фондового 
рынка и управления Михаил Беляев. 

К тому же чтобы говорить о выходе из кризи-
са, нужна стабильность, которую пока российская 
экономика не демонстрирует. Вот и промпроиз-
водство в июле, после стремительного роста, 
пошло на убыль: рост отрасли замедлился до 1,1%. 
«Спад темпов роста промпроизводства в этом 
месяце вполне закономерен. В первой половине 
года взлет во многом был обеспечен более доро-
гой нефтью, которая поддерживала добывающую 
промышленность. Плюс плохая погода, которая 
способствовала увеличению объемов выработки 
тепла и электроэнергии. К середине лета эти 
факторы потеряли свою актуальность», — по-
яснила «МК» председатель комитета Московской 
торгово-промышленной палаты по развитию ин-
вестиционной среды для бизнеса Анна Вовк. 

Тем временем глава Минпромторга Денис 
Мантуров нашел другое объяснение замедле-
нию роста отрасли. По его словам, сложности 
отечественной промышленности создают анти-
российские санкции. В числе негативных факто-
ров, влияющих на производство, министр также 
называет скачущий курс рубля. На волатильность 
«деревянного» жалуются около 80% промышлен-
ных производителей. 

Однако не все эксперты разделяют мнение 
министра. «Для большинства отечественных 
компаний нововведения в санкциях ничего не 
меняют. Возможно, только пострадают между-
народные проекты сырьевых компаний. Для 
кардинального изменения динамики, особенно 
в части спада в обрабатывающей промышлен-
ности, этого недостаточно», — утверждает Вовк. 
К тому же и волатильность рубля тоже ни для кого 
не новость. «Куда более серьезное влияние ока-
зывает дороговизна импортного оборудования 
при острой нехватке отечественных аналогов и 
все еще отсутствующий рост доходов населения, 
который мог бы поднять спрос на товары», — про-
должает эксперт. 

И в этом вопросе правительству как раз и 
нужно активно действовать. В частности, работа 
по техническому переоснащению промышлен-
ных предприятий — задача Министерства про-
мышленности и торговли. В противном случае 
добывающая промышленность так и останется 
доминирующей в структуре промпроизводства, 
а обрабатывающая продолжит показывать зна-
чения «около нуля».

А это, в свою очередь, явно не пойдет на 
пользу всей российской экономике. По данным 
Центра развития НИУ ВШЭ, в первом полугодии 
2017 года рост отечественного ВВП был обуслов-
лен в основном ценами на нефть. Однако такого 
фактора, как стоимость «черного золота», надолго 
не хватит: он практически уже исчерпан и слабо 
зависит от усилий властей. 

Поэтому именно промышленное производ-
ство в условиях санкций могло бы послужить 
источником роста всей экономики. Однако, как 
показывают июльские данные, этого не про-
исходит. В результате состояние российской 
экономики по итогам июля можно оценить как 
«отличное, но не безнадежное». Именно так вы-
разился в зале суда экс-министр экономического 
развития Алексей Улюкаев. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Вирус коксаки, атаковавший курорты Ан-
талийского побережья Турции, вынудил 
российских туристов изменить направле-
ние отдыха. Выбор «перебежчиков» пал на 
Тунис, Кипр и Грецию, сообщили в Ассо-
циации туроператоров России (АТОР). При-
мечательно, что в поисках альтернативных 
вариантов отдыхающие не рассматривали 
отечественные курорты Краснодарского 
края и Крыма, даже несмотря на грядущий 
бархатный сезон и самые низкие цены на 
августовские туры, которые предложил 
полуостров. 

Число туристов из России, которые, опа-
саясь за свое здоровье, решили-таки пере-
бронировать турпакет в Турцию и изменить 
направление, невелико, утверждают в АТОР. Что 
же касается отказников, то их количество еще 
меньше. «Предпочтение при перебронирова-
ниях отдают прежде всего таким двум странам 
с недолгим перелетом, как безвизовый Тунис 
и условно визовый Кипр. Далее по популяр-
ности у перебронирующихся туристов следует 
визовая Греция и другие близкие зарубежные 
направления», — сообщает АТОР.

К слову, у российских отдыхающих уже был 
похожий период, когда турецкому «олл инклюзи-
ву» приходилось в оперативном порядке искать 
замену. Речь о ноябре 2015 года, когда ВВС 
Турции сбили бомбардировщик РФ. Тогда по 
политическим причинам была приостановлена 
продажа турпакетов в эту страну, а путеше-
ственникам в качестве альтернативных направ-
лений были предложены Объединенные Араб-
ские Эмираты, Индия, Таиланд, Доминиканская 
Республика, Израиль. Правда, представители 
туриндустрии отмечали, что вышеперечис-
ленные варианты не способны конкурировать 
с Турцией по стоимости. Тогда отдыхающие в 
большинстве своем предпочли провести отпуск 
дома, нежели раскошелиться.

Когда турки сбили наш самолет в Сирии, 
ситуация на валютном рынке была несколько 
иная, напоминает аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. Как раз в этот период, с 
ноября по январь 2015–2016 годов, произошел 
наибольший рост валютного курса. По этой 

причине альтернатив по стоимости сразу не 
стало, тем более что Египет тоже оказался 
закрытым. «Сейчас ситуация изменилась. Курс 
снизился, зарплаты в какой-то мере адапти-
ровались, и в целом начался рост экономики, 
поэтому у россиян есть выбор, — отмечает 
эксперт. — Основной выбор приходится на 
сопоставимые по ценам туры в Тунис, Кипр 
и Грецию».

К слову, туристы в подавляющем боль-
шинстве своем не рассматривают в качестве 
альтернативы отечественные курорты. Наши 
здравницы по-прежнему проигрывают ино-
странным в конкурентной борьбе по параметрам 
цена/качество.

Конечно, поездка через турагентство на 
кубанские курорты или в Крым обойдется на 
5–8 тысяч рублей дешевле, но если конкретная 
семья настроилась ехать в Турцию, то очевидно, 
что, спешно выбирая иной вариант, она оста-
новит свой выбор на Средиземноморском по-
бережье, а не на Черном море.  

«Природа Крыма великолепна, но и уро-
вень сервиса, и инфраструктура оставляют 
желать лучшего. Они улучшаются медленнее, 
чем растут цены: на лучших крымских курортах 

отельеры задрали расценки на бронирование, 
а ведь есть еще расходы на кафе, магазины 
и прочее, — подчеркивает шеф-аналитик ГК 
TeleTrade Петр Пушкарев. — Семейный отдых 
в Крыму может обойтись не дешевле, чем тур 
«все включено» в Грецию. Другое дело, если 
ехать на полуостров «диким», неорганизован-
ным путем: снимать жилье на месте и не связы-
ваться с турфирмами. Но так обычно поступает 
другая категория граждан, а вовсе не те, кто 
привык отдыхать в Турции по готовым пакетным 
предложениям».

Между тем, несмотря на невеликое коли-
чество аннуляций турпакетов в Турцию, как, 
впрочем, и на число замен направления, страна 
начала проседать по числу бронирований. В 
АТОР сообщили: «Туроператоры сейчас фикси-
руют определенный спад спроса на Турцию: у 
разных компаний он может достигать до 10–15% 
по сравнению с началом месяца, однако эта 
ситуация не вызывает серьезных опасений у 
туроператоров». Специалисты утверждают, 
что ситуация штатная и связана не с энтерови-
русной инфекцией, а с грядущим завершением 
высокого сезона.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БЕРЕГ БЕЗ КОКСАКИ
Российские туристы ищут 
альтернативу Турции

Отдыхающие готовы поменять турецкие пляжи на тунисские.

Владимир Путин с помощником президента Игорем Левитиным на совещании 
по развитию транспортной инфраструктуры северо-запада России. 

«Никто не рождается с ненавистью к другому 
человеку из-за его цвета кожи, его проис-
хождения или религии». Эти слова Нельсона 
Манделы опубликовал в своем микроблоге 
в Твиттере Барак Обама. Запись была раз-
мещена им после столкновений в американ-
ском городе Шарлоттсвилль и стала самой 
популярной в истории Твиттера, собрав более 
48 тыс. комментариев, 1,2 млн перепостов и 
3 млн. «лайков». А вот Дональд Трамп, похо-
же, не может определиться с тем, как же ему 
реагировать на трагедию в Шарлоттсвилле. 
Ранее он назвал виновниками произошедшего 
ультраправых. Теперь же говорит о том, что 
ответственность за столкновения — на обеих 
сторонах.

Поводом для столкновений в ночь на 12 ав-
густа в Шарлоттсвилле (штат Вирджиния) стало 
решение местных властей о сносе памятника 
генералу-конфедерату Роберту Ли. Против этих 
планов выступили многочисленные «альт-правые», 
включая, в частности, и представителей ку-клукс-
клана (ККК). В ходе столкновений с левыми акти-
вистами, поддержавшими решение о сносе мо-
нумента, погибли по меньшей мере три человека, 
более тридцати получили ранения.

Отвечая на вопрос одного из репортеров в 
ходе выступления в Нью-Йорке 15 августа, Трамп 
заявил: «Когда вы говорите об «альт-правых»... 
Хорошо, а как насчет «альт-левых», пришедших 
напасть на «альт-правых»? Была группа плохих 
людей с одной стороны. Но и с другой стороны 
(имеются в виду левые активисты. — «МК») была 
группа агрессивно настроенных людей. Никто не 
хочет говорить об этом, и вот я это делаю».

Оценка Трампом роли левых активистов, про-
тивостоявших неонацистам, членам ку-клукс-клана 
и другим «альт-правым», вызвала в среде послед-
них одобрение. Так, экс-лидер куклуксклановцев 
Дэвид Дьюк приветствовал «мужественный» по-
ступок президента. Впрочем, как считают полити-
ческие оппоненты Трампа, одобрение от бывшего 
главы расистской организации — верный признак 
того, что президент на неверном пути.

Слова об ответственности «альт-левых» за 
события в Шарлоттсвилле прозвучали спустя сутки 
после того, как Трамп официально осудил «ККК, 

неонацистов и других сторонников теории о пре-
восходстве белой расы». 

Теперь же президент, очевидно, решил вер-
нуть доверие «альт-правых», которые составляют 
весомую долю его электората.  Но вопрос о том, 
насколько ему это удалось, остается открытым. За-
явление с осуждением неонацистов ультраправые 
Трампу вряд ли забудут. А слова об ответствен-
ности левых за трагедию, разумеется, приведут 
к дальнейшему падению авторитета президента 
в политических кругах США, с которыми у него и 
без того не лучшие отношения.

Усугубляет ситуацию и тот факт, что Трамп 
затягивал даже с первым заявлением после тра-
гедии. По его словам, он хотел собрать больше 
объективной информации, нежели предоставляют 
«фейковые», как он их называет, СМИ. В амери-
канском обществе такая мотивация уже вызвала 
недовольство. Многие интернет-пользователи 
отмечают, что вместо исполнения прямых пре-
зидентских обязанностей (включая и оператив-
ное реагирование на события, подобные шарлот-
тсвилльским) Трамп предпочитает продолжать 
свою войну с массмедиа. Не в пользу хозяина 
Белого дома говорит и популярность твита Барака 
Обамы. Вполне очевидно, что людям не хватает 
президента, способного найти нужные слова в 
трагических обстоятельствах, а не того, кто пы-
тается усидеть на нескольких стульях и решить 
собственные задачи.

Ренат АБДУЛЛИН.

ТРАМП ПОДСТАВИЛСЯ 
СПРАВА И СЛЕВА

А Обама нашел нужные слова
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 «Альтернативные правые» («альт-
правые») — условное обозначение 
для широкого движения в США, 
объединяющего сторонников 
ультраправых взглядов. «Альтер-

нативные» — потому что, в отличие от «обыч-
ных» правых, они отвергают и классический 
американский консерватизм.

МОСКВА СЛЕЗАМ 
ПОВЕРИЛА 

Активист «Куликова поля»  
все же попал на территорию РФ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В КИТАЕ РОДИЛСЯ И УМЕР ПОРОСЕНОК-ОСЬМИНОГ В китайском городском 
округе Линьи, что на востоке страны, на свет появился поросенок-мутант. Жи-

вотное родилось с двумя телами и восемью ногами, за что сразу же было прозвано местны-
ми жителями «осьминогом». Владелец свиноматки, родившей поросенка, фермер Гао Бай-
ци, предположил, что к поросенку присоединился близнец-паразит. Это исчерпывающе 
объясняет отклонения. Интересно, но другие поросята, появившиеся на свет от той же сви-
номатки, родились вполне нормальными. Впрочем, поросенок-осьминог умер вскоре по-
сле рождения — он испустил дух прямо на руках у Гао Байци.

КАДР

ВЫБОРЫ

УТРАТА

ТОПЛИВО

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

УШЛА ИЗ ЖИЗНИ СТАРЕЙШАЯ АКТРИСА МХАТА

РОССИЯ ЗАМКНУЛА ДЕСЯТКУ СТРАН С САМыМ ДЕШЕВыМ бЕНЗИНОМ

РОССИЯНЕ СТАЛИ МЕНЬШЕ ПИТЬ

ВИНУ ЗА ПЕРЕДАЧУ КНДР РАКЕТНыХ ДВИГАТЕЛЕЙ КИЕВ ПЕРЕЛОЖИЛ 
НА МОСКВУ

На 1502 депутатских 
мандата в муниципальных 
советах Москвы претен-
дуют более 7500 человек 
— на треть больше, чем 
на предыдущих выборах. 
Однако явку прогнозируют 
невысокую: всего 10—15 
процентов. 
Как рассказал «МК» поли-
толог Константин Костин, 
первый шаг к увеличению 
явки — это техническое со-
вершенствование голосо-
вания, то есть возможность 
сделать его удобным. По 

мнению эксперта, следую-
щие муниципальные выборы 
в Москве (2021 год) могли 
бы стать экспериментальной 
площадкой для отработки си-
стемы электронного голосо-
вания. «Начинать работать с 
новой системой придется на 
выборах невысокого уровня. 
Москва — город, где про-
никновение Интернета почти 
стопроцентное. Может быть, 
следующие муниципальные 
выборы в Москве станут 
тестом новой системы хотя 
бы в масштабе нескольких 

округов. Но для этого необхо-
димо проработать законо-
дательную составляющую и 
решить технические вопро-
сы: как будет осуществляться 
идентификация пользовате-
ля и защита персональных 
данных», — объяснил Костин. 
По его словам, другой 
способ пойти навстречу из-
бирателям: дать два дня на 
голосование вместо одного 
(например, воскресенье и 
понедельник), чтобы исклю-
чить борьбу между садовым и 
избирательным участками. 

В ночь с 15 на 16 августа 
ушла из жизни старей-
шина МХТ им. Чехова, на-
родная артистка РСФСР Кира 
Головко. Актриса родилась 
в  1919 году, но ради школы, 
в которую она пошла раньше 
положенного, ее мама испра-
вила в метрике цифру «9» на 
«8». Из-за этого юбилейные 

даты приходилось праздно-
вать дважды. В 2018 году МХТ 
планировал отметить первое, 
по паспорту, столетие своей 
старейшей актрисы, рабо-
тавшей в Художественном 
театре с 1938 года. Прощание 
с замечательной актрисой со-
стоится 18 августа 2017 года 
в Портретном фойе театра. 

Самый дешевый бензин 
на планете — в Вене-
суэле, там литр топлива 
стоит один американский 
цент. Такие данные приво-
дит агентство Bloomberg, 
обнародовавшее рейтинг 
стран по стоимости бензина. 
В списке из 61 государства 
Россия замыкает первую 
десятку стран с самым 
дешевым бензином: 0,67 
доллара за литр. Строч-
кой ниже находятся США 
— 0,68 доллара. Опережа-
ют Россию сплошь не-
фтедобывающие страны: 
вслед за Венесуэлой идут 
Саудовская Аравия, Иран, 
Египет, Кувейт, Малайзия, 

Нигерия, ОАЭ и Индонезия. 
Самое же дорогое топливо в 
Гонконге — 1,88 доллара за 
литр, что несколько выше, 
чем в Исландии и Норвегии. 
Bloomberg отмечает, что 
Россия является крупней-
шим в мире производителем 
нефти, поэтому у ее жителей 
дешевый бензин. При этом 
в рейтинге доступности 
бензина Россия занимает 
33-е место — россиянам, 
по подсчету агентства, при-
ходится тратить на топливо 
2,27% дневной зарплаты. В 
среднем водитель в России 
расходует 339 литров в год и 
тратит на них 2,11% от своей 
годовой зарплаты. По этому 

показателю Россия на 53-м 
месте из 61. 
Что касается лидерства в 
рейтинге Венесуэлы, то оно 
может оказаться недолгим, 
предупреждает начальник 
аналитического департа-
мента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов: «Местная 
оппозиция при внешней 
поддержке пытается свер-
гнуть главу государства Ни-
коласа Мадуро. Успех в этом 
конфликте может означать 
отказ Каракаса от государ-
ственного субсидирования 
топливной отрасли. Если 
это произойдет, то цены на 
бензин там могут вырасти 
сразу в 100 раз».

Слухи об алкоголизации 
россиян оказались сильно 
преувеличенными, что по-
казал опрос ВЦИОМ. Более 
трети респондентов при-
знались, что и в рот не берут 
спиртного. А более половины 
только за последний год пить 
стали гораздо меньше.
Восемь лет назад о том, что 
вовсе не пьют спиртного, 
сообщали 25% россиян, а в 
этом году уже 39% (среди 
женщин и 18–24-летних — 
по 47%). Выпивают время 
от времени 59% граждан, 
однако в подавляющем 
большинстве случаев — не 
чаще нескольких раз в месяц, 
а 44% потребителей говорят, 
что в последний год стали 
пить меньше (об увеличении 
объемов потребляемого 
алкоголя сказали лишь 4%). 
При этом более 80% россиян 
считают, что любой алкоголь 
вреден для здоровья. Дирек-
тор Института наркологиче-

ского здоровья нации Олег 
Зыков сомневается в том, 
что данные этого опроса от-
ражают реальную ситуацию: 
несколько серьезных социс-
следований в мире отметили 
тенденцию в молодежной 
субкультуре заменять реаль-
ное общение, в том числе с 
алкоголем, на виртуальное 
пространство, которое носит 
такой же патологический 

характер. В Москве даже 
появилась группа анонимных 
компьютерных игроков. То 
есть меняется форма за-
висимого поведения; плюс 
вместо алкоголя молодежь 
употребляет новые синте-
тические психоактивные 
вещества. Обсуждать алко-
голь вне контекста остальных 
психоактивных веществ 
некорректно».

Исполняющий обязан-
ности председателя 
Государственного кос-
мического агентства 
Украины Юрий Радченко 
заявил, что Россия могла 
способствовать передаче 
КНДР двигателей РД-250, 
которые Северная Корея 
использовала в своей 
ядерной программе. По 
его словам, Москва распола-
гает ракетами «Циклон-2» и 
«Циклон-3». Они оснащены 
украинскими двигателями, 
которые поставлялись ранее 
в рамках российской косми-

ческой программы. Радченко 
считает, что часть готовых 
изделий Россия «могла 
поставить кому угодно. Это 
не исключено, учитывая пар-
тнерские отношения России и 
Северной Кореи».
Наш эксперт, представитель 
российских спецслужб, ком-
ментируя «МК» высказывание 
Радченко, сказал так:
— Информация в new York 
Times о передаче украин-
ским «Южмашем» ракетных 
движков КНДР появилась 
со ссылкой на источники в 
американских спецслужбах. 

Неужели вы думаете, что если 
бы у них был хоть малейший 
факт, позволяющий обви-
нить Москву, то они бы им не 
воспользовались? Упустить 
возможность для объявления 
новых санкций России и ее 
травли на международном 
уровне? Да никогда! Этого не 
случилось лишь потому, что 
никаких доказательств для 
обвинения России просто нет. 
А что касается Радченко, то 
своими заявлениями он про-
сто пытается запутать след. 
Все как в известной поговор-
ке: на воре и шапка горит.

ЧЕРЕЗ ЧЕТыРЕ ГОДА МОСКВИЧИ СМОГУТ ПОПРОбОВАТЬ 
ПРОГОЛОСОВАТЬ ОНЛАЙН

13,1 минуты общие вызовы

11 минут экстренные вызовы

8 минут ДТП

СРЕДНЕЕ ВРЕМЯ ПРИБЫТИЯ БРИГАДЫ 
«СКОРОЙ» В РОССИИ

12 тысяч выездов выполняют 
бригады «скорой помощи» ежедневно

350 тысяч обращений в сутки принимают 
диспетчеры по телефону «03»

РЕЙТИНГ СТРАН ПО СТОИМОСТИ БЕНЗИНА, долл. за литр
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Россия 0,67
США 0,68

Гонконг 1,94
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Порой можно услышать, что итоги об-
разования среднего жителя нашей страны 
можно свести к набору из таблицы умно-
жения, теоремы Пифагора, нескольких 
фрагментов из Пушкина и Достоевского, 
пары физических законов и химических 
формул. Все это затвержено назубок, но 
малополезно для работы и повседневной 
жизни. Выходит, что годы в школе, а после 
и в вузе — потерянное время: молодым 
специалистам приходится переобучаться, 
привыкая к реалиям, далеким от усвоенного 
в классах и аудиториях. Статистика пока-
зывает разные доли людей, работающих не 
по специальности, но таких всегда больше 
половины.

Честно спросим себя: нужно ли вообще 
такое образование? Не следует ли при-
знать ценность «общего уровня культуры» 
иллюзией, а пресловутую «студенческую 
скамью» — пыточным инструментом? А по-
сле распрощаться с образованием как со 
сломанной машиной, которая не работает, 
но умудряется впустую тратить ресурсы 
государства, учащихся и родителей? Ответ 
давно витает в воздухе: следует.

Представить себе общество без об-
разования странно и страшно: получится 
картина либо чистой утопии, либо общего 
озверения. Однако необходимо расстаться 
с образованием именно в его нынешнем 
виде. Тот кризис, в котором живет россий-
ское образование, — это кризис тотальной 
нерезультативности на всех уровнях, от 
дошкольного до аспирантского. Пробле-
му не решить расширением учебных про-
грамм: темп развития науки возрастает, и 
последовательное приобщение к увели-
чивающемуся объему информации может 
обречь ученика разве что на пожизненное 
студенчество.

В нашу эпоху важно понимать не то, 
какие конкретные факты нужно передавать 
и формировать навыки, а как научить добы-
вать информацию, применять их, создавать 
новое, а не бездумно повторять старое, 
быть готовым к неожиданному. 

Однако пока что мы крепко держимся 
за методики банальной передачи инфор-
мации от учителя к ученику и торопимся 
отказываться от привычных практик, иначе 
появится риск не только выйти из органи-
зационного равновесия, но и поставить 
под вопрос свою собственную нужность. 
(Не в счет популярные декоративные «ин-
новации», которые только кажутся новыми 
или нужными: например, заставлять детей 
делать компьютерные презентации, при 
этом презентационным навыкам их совсем 
не обучая. Эти навыки ценны для развития 
умений планировать действия и выбирать 
наиболее значимое для обсуждения, ар-
гументировать и общаться с аудиторией. 
Но вместо этого — лишь навык по наитию 
работать с файлами PowerPoint.)

От своего же лица образование про-
должает изрекать высокие слова о цен-
ностях Учебы, Школы, Университета… Но 
пока не рискует вести разговоры о том, что 
обучение уже не самоценность, а только 
средство, которое должно помогать жизни 
и творчеству в динамичном и непредска-
зуемом мире.

Такая модель удобна: ее инертность по-
могает образованию уберечься от критики, 
маскируя свою нарастающую бесполез-
ность. Уже сейчас понятно, что многие обя-
занности ряда специалистов (бухгалтеров, 
кадровиков, юристов, переводчиков и др.) 
в недалекой перспективе будут переда-
ны информационным системам; однако 
подготовка специалистов устаревающих 
профессий все еще превалирует над под-
готовкой специалистов по разработке таких 
систем.

Созревший кризис — организационно-
административный по своей природе. Это 
плохо, но не навсегда. Он воплощает вну-
тренние противоречия управления обра-
зованием и, в принципе, может быть пре-
одолен. Выйти из этого положения крайне 
важно, но это не поможет защититься от 
прочих кризисов. Прежде всего, это по-
требует понять, какие проблемы актуальны 
в нашу эпоху, как с ними можно взаимодей-
ствовать и как этому можно обучать. Ведь по 
большом счету чрезмерно обстоятельное 
отношение к административному кризису 
образования — это побег в своего рода 
зону комфорта, как модно сейчас говорить. 
Это комплекс непростых, но потенциально 
решаемых задач, на которых свет клином 
не сошелся. Но об исчислимых и решаемых 
бедах образования дискутировать намного 
проще, чем о трудно прогнозируемых вы-
зовах социально-экономической и куль-
турной жизни, в которую это образование 
встроено.

Привычные крики об ужасах рефор-
мы образования — это шум, которым мы 
пытаемся перекрыть проблемность окру-
жающего мира с его угрозами и рисками 
— от рецессий до терактов. Если мы решим 
«проблемы» реформы образования, то труд-
ности жизни общества, к которой и должно 
готовить образование, никуда не денутся. 
Понятное дело, намного удобнее шуметь 
о какой-нибудь якобы вредности ЕГЭ, чем 
говорить о чудовищной отсталости содер-
жания ряда школьных предметов. Так, по 
наблюдениям университетских биологов, 
абитуриенты практически не имеют знаний 

о теории эволюции, а современных пред-
ставлений об антропогенезе (эволюции 
человека) школа не сообщает даже в общих 
чертах. Обществознание, соединяющее в 
себе несколько социально-гуманитарных 
наук, цепко держится за идеи диамата и 
истмата почти во всех своих разделах. 
«Практика как критерий истины», «проти-
воречия как движущая сила», «соотноше-
ние бытия и сознания» — эти устаревшие 
клише, подзабытые старшим поколением, 
знакомы нынешнему абитуриенту. Неуди-
вительно, что такой подход не оставляет в 
этом курсе места более актуальным кон-
цепциям, имеющим мало общего с упро-
щенным псевдомарксистским учением. 
Школьники могут знать нечто расплывчатое 
о концепциях психологии (вроде бегло упо-
мянутого Фрейда или небесспорной моде-
ли потребностей Маслоу) или социологии 
конца XIX — первой половины XX века, но 
как применять идеи столетней давности к 
изменившемуся миру современности и чем 
жили эти науки в дальнейшем — остается 
непонятным. В итоге первокурсники, даже 
хорошо сдавшие «общагу», сталкиваются с 
этими вузовскими предметами как с чем-то 
совершенно новым для себя. Зачем сдава-
ли? Зачем учили? Что учили?..

Реформа образования, идущая с на-
чала века, хотя и преследует благие цели 
и жаждет упразднить закостеневшие педа-
гогические порядки, — тот еще «взбесив-
шийся принтер»: за обилием принимаемых 
решений общую логику усмотреть можно, 
но каждое из них исполняется как бы вне 
общего порядка. Практическое, а не умоз-
рительное стремление заниматься про-
блемами, конечно, ценно. Но побочным 
продуктом такой управленческой работы 
становятся формализованные решения 
вторичных задач в их дурном многообразии 
— вот и вся идеология «принтера», которой 
можно было бы избежать, внимательнее 
проводя различия между значимыми и не-
значимыми вещами.

Не секрет, что стремление «зарегули-
ровать систему» и решать проблемы в жанре 
«семь раз отрежь» в последние годы типич-
но для многих институтов власти в разных 
областях, включая и образование. Массу 
примеров такого активного неразумия мож-
но найти в развитии того же проекта ЕГЭ.

В экзамене, скажем, по обществозна-
нию при очевидных недостатках и критике 
тестов с единичным выбором (где несложно 
просто угадать) решение избавиться от 
такого типа заданий осуществили только 
в прошлом году — спустя десять лет. Фор-
мат экзаменационных заданий меняется 
ежегодно, при этом порой корректируются 
такие очевидные огрехи, на ходу залатыва-
ются такие дыры, которых можно было бы 
избежать еще на старте реформы, — такой 
вот «ощупывающий» стиль решения про-
блем. Он нелеп и всякий раз явно реали-
зуется впопыхах, но все же реализуется. 
Правда, решая вопросы формата проверки, 
мы игнорируем вопросы о том, что именно 
знают дети, нужен ли вообще этот загру-
женный в них багаж. И снова — тяготея к 
болтовне о вреде ЕГЭ, замалчиваем про-
валы школьного обучения.

Однако настоящий кризис состоит в 
другом. Сейчас любое образование свя-
зано двойным узлом: неопределенность 
знания (даже самого прогрессивного) о 
мире сталкивается с неопределенностями 
самого мира. Для современного выпускника 
знать что-то — это, скорее, не обладать 
информацией, а владеть способностью к 
действию без точных сведений и веры в 
надежный прогноз. 

Современное общество — общество 
риска, социальных и техногенных неопреде-
ленностей, кризис в нем носит постоянный 
характер. Зарубежные социологи обсуж-
дают этот сюжет с прошлого столетия, но 
мы предпочитаем мантры о стабильности. 
Российскому образованию уже неплохо 
бы понять это и выйти за свои границы, 
позволив себе сталкиваться с объектив-
ными вызовами действительности. Ему 
пора привыкать к состоянию непрерывных 
общественных и собственных трансформа-
ций, которые диктуются этими вызовами: 
предстоит расстаться с одним кризисом, 
административно-бюрократическим, чтобы 
встретиться с новым — кризисом соци-
альной неустойчивости — и начать жить 
в нем.

Принятие беспокойного и неоднознач-
ного состояния современности должно 
стать здоровым и реалистичным условием 
обучения. Да, это будет жизнь в состоя-
нии такого кризиса, из которого уже ни-
когда не выйти, — но кризиса реального, 
непридуманного. 

Идея признания современного мира 
как кризисного и рискового не очень близка 
сегодняшнему управленческому сознанию, 
в котором пока еще звучит эхо централизо-
ванного планирования. Но все же когда-то 
она будет воспринята — если не волевым 
решением, то под гнетом обстоятельств. 
Помочь этому смогли бы прорывные цен-
тры исследования проблем образования, 
которых у нас пока немного. Впрочем, все 
это вопрос времени — и смелости.

СЕГО ДНЯ
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Просвещение находится в кризисе на всех уровнях,  
от дошкольного до аспирантского

Владислав КАРЕЛИН, доцент РГГУ

С НЫНЕШНИМ РОССИЙСКИМ 
ОБРАЗОВАНИЕМ НУЖНО РАССТАТЬСЯ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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Первое уголовное дело в совре-
менной России с участием чинов-
ника такого высокого уровня на-
чалось вполне ожидаемо — с давки. 

Журналисты как отечественных, так и зарубежных 
изданий в итоге еле вместились в небольшой 
зал. Сам «виновник торжества» Алексей Улюкаев, 
находящийся под домашним арестом, приехал 
в суд на «Ладе Гранте» чуть ли не первым. Как и 
подразумевает данная мера пресечения, экс-
министра всюду сопровождали сотрудники 
ФСИН.

Сильно похудевшему, сменившему дело-
вой костюм на майку-поло чиновнику домашний 
арест, кажется, только сыграл на руку — Улюкаев 
выглядел подтянутым и значительно моложе, чем 
ранее. Уверенно зайдя в зал судебных заседаний, 
он сел на свое место у клетки и достал толстую 
тетрадь в твердом переплете и электронную книгу. 
Журналисты не могли не поинтересоваться, что 
читает экс-министр:

— Чехова читаю и вам советую.
— А почему Чехова? — не унимались 

репортеры.
— Чехов — это великий русский писатель, а 

я, к сожалению, мало читал в последнее время, 
— разговорился Улюкаев.

Своей демократичной манерой общения 
бывший высокопоставленный чиновник, похоже, 
расположил к себе представителей СМИ, и они 
продолжили закидывать его вопросами. Впро-
чем, от ответа на некоторые он ушел. Например, 
интересовавшимся, почему он оказался в такой 
щекотливой ситуации, чиновник отрезал:

— Это длинная история.
Продемонстрировал Улюкаев и свое сар-

кастическое чувство юмора. Когда журналисты 
попросили у сотрудников суда принести в зал 
дополнительные стулья, фигурант уголовного 
дела сказал:

— Хотите, я вам уступлю свое место? Нет, не 
хотите? Странные какие...

После объявления судебного разбиратель-
ства открытым судья дала слово гособвинению. 
На зачитывание обвинительного заключения у 
прокуроров ушло не более десяти минут. Про-
курор пояснил, что Улюкаев, являясь министром 
экономического развития, направил в конце января 
2016 года в правительство предложение о про-
даже более 58% акций «Башнефти». Через семь 
месяцев в Минэкономразвития поступило пору-
чение о подготовке предложений о приватизации 
«Башнефти». Улюкаев, в свою очередь, направил 
доклад с одобрением сделки по покупке акций 
«Башнефти» «Роснефтью».

Криминальная же история, согласно мате-
риалам уголовного дела, началась в октябре 2016 
года:

— Находясь в служебной командировке на 
саммите глав государств БРИКС, Улюкаев по-
требовал от Сечина взятку в сумме два миллиона 
долларов США в качестве благодарности за дачу 
положительного заключения на осуществление 
сделки по приобретению пакета акций «Баш-
нефти». Угрожая в случае отказа препятствовать 
законной деятельности «Роснефти» путем дачи 
отрицательных заключений... — зачитал обвини-
тельное заключение прокурор.

Согласно материалам уголовного дела, Се-
чин, «реально воспринимая угрозы Улюкаева», по-
сле возвращения из командировки был вынужден 
обратиться в ФСБ. Те, в свою очередь, привлек-
ли его для участия в оперативном мероприятии. 

Исполнительный директор «Роснефти» позвонил 
Улюкаеву и предложил подъехать к нему в офис. 
Спецоперация проходила вечером. Когда Улюкаев 
покинул офис и сел в свой служебный автомобиль, 
к нему подошли сотрудники ФСБ. В сумке, которую 
Улюкаев положил в багажник, были обнаружены 
два миллиона долларов.

Когда прокурор закончил, Улюкаев поведал 
свою версию.

— В отношении меня ФСБ была совершена 
провокация с участием главы «Роснефти» Сечина 
и начальника службы безопасности «Роснефти» 
Феоктистова, — завил экс-министр. — Передача 
этой сумки была заранее спланирована сотруд-
никами ФСБ, которые несколько недель ждали 
передачи взятки... Сечин сам позвонил мне под 
предлогом обсуждения каких-то дел корпорации 
и уговорил приехать в «Роснефть».

Бывший чиновник также добавил, что сфа-
брикованное обвинение, «основывается исключи-
тельно на показаниях Сечина». При этом, по словам 
Улюкаева, следователи намеренно игнорировали 
доказательства, которые подтверждали, что об-
винения не что иное, как ложь.

В свою очередь, адвокаты экс-чиновника в 

речи прокурора усмотрели существенные раз-
ногласия с материалами дела, которые они по-
лучили ранее.

— Обвинительное заключение значительно 
отличается от ранее предъявленного, что не дает 
нам возможности нормально проводить линию 
защиты, — сказал адвокат Тимофей Гриднев, 
который, кстати, когда-то представлял интере-
сы одиозной чиновницы Минобороны Евгении 
Васильевой. 

Несмотря на требования защиты Улюкаева 
вернуть дело в прокуратуру, судья пришла к вы-
воду, что таких оснований нет, и отказала защите в 
ходатайстве. Следующее заседание теперь прой-
дет в Замоскворецком суде 1 сентября.

Из суда Улюкаева выводил усиленный кон-
вой. Такие меры предосторожности были пред-
приняты из-за бешеного ажиотажа со стороны 
СМИ. Улюкаев в итоге с трудом, но протиснулся в 
автомобиль ФСИН, который подогнали ко входу в 
суд. Оттуда он приветливо помахал журналистам 
рукой, а потом сжал ее в кулак. «Но пасаран!», на-
верное, именно так можно было расценить этот 
жест экс-министра.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Официальный представитель «Роснефти» Михаил Леонтьев в интервью «Коммерсантъ 
FM» заявил, что слова Улюкаева лишь подтверждают его виновность.

— Как вы могли бы прокомментировать заявления господина Улюкаева о 
том, что была провокация взятки со стороны Игоря Сечина?

— Суду представлены исчерпывающие материалы, доказывающие факт престу-
пления. Что касается тактики защиты, которую избрал Улюкаев, мы ее комментировать не будем 
с учетом его сложного положения. Но обращаем внимание на факты, которые заключаются в том, 
что Улюкаев сам — исключительно сам — требовал незаконного вознаграждения за исполнение 
своих прямых служебных обязанностей. Сам за ним приехал и сам уехал с деньгами. Это факт. И 
позиция Улюкаева является косвенным, если не прямым признанием факта преступления.

— Игорь Сечин все же будет выступать в суде в качестве свидетеля?
— Никаких повесток мы не получали. Диспозиция та же: повесток не было, суд решает. Мы 

же не АФК «Система», мы же не пытаемся руководить судами.

Громкое дело о захвате заложников 
в банке в центре Москвы в августе 
прошлого года бизнесменом Арамом 
Петросяном начал рассматривать по 
существу Московский окружной воен-
ный суд в среду. Обвиняемый гнул свою 
линию — настаивал, что не совершал 
никакого преступления.

В самом начале заседания 56-летний Петро-
сян, выбравший для процесса траурную одежду, 
разразился пламенной речью и просил привлечь 
в качестве общественного защитника президента 
России Владимира Путина.

— Я нарушил закон, но я не террорист, я 
идейный борец за то, чтобы в нашей стране стало 
меньше бедных. Наказание должно быть сораз-
мерно, а меня поставили в один ряд с настоящим 
террористами: Басаевым, Хаттабом и Радуевым. 
А мои изобретения и идеи могут помочь нашей 
экономике! — кричал он. 

Однако суд объяснил обвиняемому, что не 
может предоставить ему общественного за-
щитника. «Вы должны сами обратиться к этому 
лицу», — сказал служитель Фемиды. Петросян 
потребовал также допустить к его защите адво-
ката Максима Кичигина. Забавно, что ранее он 
являлся следователем СК РФ и вел это дело.

— Я раньше был руководителем следствен-
ной группы, с мая стал адвокатом, ко мне об-
ратился Петросян. Отказать я не могу. Но как 
адвокат я оставляю этот вопрос на усмотрение 
суда, — пояснил Кичигин.

В итоге председательствующий отказал в 
участии в процессе новому защитнику.

На заседание пришли только два потер-
певших, остальные восемь человек попросили 
заслушать дело без их участия.

После этого прокурор огласил обвинитель-
ное заключение. По его мнению, гендиректор 
фирмы «Оберег» Петросян пытался совершить 
террористический акт в банке. Он у себя дома в 
городе Серпухове Московской области изготовил 

муляж взрывного устройства с использованием 
двух раций, соли, липкой ленты. После этого ве-
чером 24 августа 2016 года в одном из отделений 
Ситибанка на улице Большой Никитской взял в 
заложники клиентов учреждения и удерживал 
их, пока не были выполнены его требования. 
Все это он сделал для того, чтобы добиться от 
власти внесения изменений в нормативный акт 
о банкротстве юридических лиц, поскольку на-
ходился в тяжелом финансовом положении и 
не мог выполнить обязательства по кредитным 
договорам перед различными банками. При этом 
он собирался захватить другое отделение банка, 
но оно оказалось закрыто. После этого фигурант 
дела заявил, что вину признает лишь частично и 
очень извиняется перед потерпевшими.

— Я всего лишь просил их: «Покажите мое 
видеообращение к президенту, я признаю толь-
ко то, что временно незаконно лишил свободы 
людей», — отметил подсудимый.

Потерпевший Игорь Ильин, работавший в 
банке кассиром, рассказал, что в тот день при-
лично одетый мужчина пришел в отделение банка, 
из пакета достал желтую коробку и повесил ее на 
шею, из нее торчали провода. В руке у него была 
черная радиостанция. Он закричал, чтобы все 
оставались на месте, потому что ему терять нече-
го, так как он смертник и деньги ему не нужны.

— От неожиданности у одной клиентки раз-
летелись по банку деньги. Мы сильно испугались. 
Я нажал тревожную кнопку. У него была рация 
и висела бомба. Он свои требования выражал 
агрессивно. Петросян потребовал от меня раз-
местить его ролик в Интернете. Я отправил этот 
ролик в ВКонтакте. Потом он попросил на листке 
написать, что требует переговорщика, этот листок 
прикрепили на двери, — вспоминал свидетель.

По его словам, Петросян нервничал, говорил 
заложникам, что его ролик должны показать по 
федеральным каналам, и тогда он их отпустит. 
А если требования не будут выполнены, то он 
совершит взрыв.

— В первое время он отпустил двух жен-
щин — клиентов банка. Звонил своим близким и 
спрашивал, показывают ли его по федеральным 
каналам. Захватчик требовал внимания прессы, 
— отметил свидетель.

При этом, отвечая на вопрос адвоката Ста-
нислава Мальцева, служащий банка сказал, что 
Петросян не использовал в речи нецензурную 
брань и физическую силу.

— Я кому-то грубое слово сказал? — спро-
сил Петросян у свидетеля.

— Это было страшнее, — ответил 
потерпевший.

— Я за это извинился. Я разве запрещал 
вам пользоваться телефонами?

— Нет, не запрещали, — ответил Ильин.
Петросян особо подчеркнул, что сразу от-

пустил беременную женщину.
Свидетель заявил, что Арам стал выпускать 

заложников после того, как его видеообращение 
показали на Первом канале.

Кстати, захватчик также принес с собой 
средства индивидуальной защиты.

— Я террорист, который объясняет, как 
пользоваться аптечкой, — со смехом сказал 
Петросян.

Свидетель Александр Стрельцов, руково-
дитель отдела службы безопасности Ситибанка, 
отметил, что в заложниках находились в основ-
ном молодые люди, которые были не готовы к 
такому развитию событий.

— Глава отделения Ситибанка Теймураз 
Бесаев находился на рабочем месте в тот день, 
он рассказал мне про общение с Петросяном, 
который заявил, что не собирался грабить банк. 
В результате большая часть заложников по-
кинула учреждение. С Петросяном остались 
только четыре человека, — сказал Стрельцов. 
Он отметил, что преступление никак не повлияло 
на работу банка.

Суд объявил перерыв в процессе до 22 
августа. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ЗАЛОЖНИКИ НЕ ПОНЯЛИ ШУТКИ ПЕТРОСЯНА 
«Я террорист, который объясняет, как пользоваться аптечкой»

ОБЩЕСТВО
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— Выхожу утром из метро, а на-
встречу мужчина — интересный 
такой, подтянутый, — делится одна 
из пострадавших от бестактных не-

знакомцев. — Смотрит на меня с интересом, я 
приосанилась даже. И вдруг он мне заявляет: «Ми-
лочка, ну куда ж вам такой сарафанчик?! Это для 
тоненькой талии!» И ладно бы тетка сказала — 
можно было бы на зависть списать! Но ведь мужик 
молодой, и сказал так… жалостно! 

— Мне кажется, что меня преследуют! — па-
никует другая жертва. — Иду утром на работу в 
летних в брюках и свободной майке без рукавов. 
Подходит мужик, хватает меня за руку выше локтя и 
нагло заявляет: «Вам бы вот тут подтянуть, прежде 
чем такую маечку надевать!»

Вскоре выяснилось, что это мужское хамство 
проистекает не из дурного воспитания, а из ком-
мерческого интереса. 

— Август — одни убытки! — сетует владелица 

одного из салонов красоты Анастасия. — Все в 
отпуске или уже отдохнули и снова плюнули на 
свои телеса! А у нас дорогущая антицеллюлитная 
аппаратура простаивает, массажисты бамбук курят, 
солярии без дела. То ли дело май-июнь, когда все 
к отпуску себя в порядок приводили! Приходится 
прибегать к бодишеймингу — как это делают на 
Западе. От слова shame — стыд. Бодишеймеры 
человека жестко троллят за лишние кило. 

Анастасия рассказывает, что во многих 
странах такое практикуется уже давно: салоны 
нанимают симпатичных молодых людей в хоро-
шей физической форме — преимущественно из 
фитнес-инструкторов. Те подходят к женщинам на 
улице и делают замечания по поводу их внешнего 
вида. В зависимости от сезона: с ноября по март 
делают замечания по состоянию лица, потому что 
аппаратные процедуры по лицу лучше делать в 
период, когда мало солнца. А с апреля по сентябрь 
нелестно комментируют тело — руки, мол, дряблые, 

на ляжках целлюлит, бока отвисли и так далее. По-
тому что аппараты по телу простаивают. 

А в нынешнем августе эту практику активно 
переняли и московские салоны: наняли уличных 
бодишеймеров из числа студентов на каникулах. 

— А их за это не бьют? — интересуюсь я. 
— Ну, во-первых, они же не мужикам это гово-

рят, а дамам. А во-вторых, не грубо, а сочувственно. 
И получается не демотиватор, наоборот — мотива-
тор на получение нашей услуги. Психологическая 
атака на клиента — двигатель торговли. А самая 
мощная атака — это вызвать шейм, то есть стыд!

Вспоминаю, что сетевые салоны, впариваю-
щие курс процедур или косметику в кредит, тоже 
используют тактику запозоривания — как вы мо-
жете так себя запустить, что же скажут ваши дети 
и прочее. 

Справка «МК». Явление «бодишейминг» роди-
лось на Голливудских холмах (из соответствующих 
колонок в глянцах, где разбирают внешность звезд) 
и постепенно переехало в Мировую паутину, где 
всякий желающий принялся судить и стыдить вся-
кого, кто выкладывает в Сеть свои фотки. Эта злая 
игра фактически без правил: одних бесят толстые, 
других худые — и все считают себя вправе высказы-
вать свою критику публично. Западные психологи 
поделили бодишейминг на «белый» (конструктив-
ный, мотивирующий человека на исправление 
ситуации) и «черный» (деструктивный, которым 
вполне можно вогнать в депрессию или вообще до-
вести до суицида). А западные маркетологи взяли 
«белый» бодишейминг на вооружение как способ 
продвижения услуг индустрии красоты. 

Что ж, возможно, западные рекламщики име-
ли в виду деликатный вариант бодишейминга в виде 
«добрых советов постороннего» — однако, уйдя в 
отечественное поле, идея приобрела карикатурные 
формы. Хотя результат тем не менее достигается: 
женщины и впрямь идут и загружают своими теле-
сами простаивающее салонное оборудование. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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 Кто самый великий правитель Рос-
сии? Защитник бедных? Гроза оли-
гархов? Самый человечный чело-
век?» Четыре варианта, и все 

состоят из одной и той же до боли знакомой фа-
милии из пяти букв. Можете позвонить другу. 

Это же маразм, абсурд или перебор, как в 
игре под названием «очко». Теперь понятно, по-
чему ушел Малахов? Не вынесла душа поэта…

А может, это не власть суетится, а сами теле-
визионщики? Бегут впереди паровоза, очень 
хотят отличиться. Вот Дмитрий Борисов, мальчик, 
воспитанный «Эхом Москвы». И куда пошло это 
воспитание, коту под хвост? С ангельским личиком 
мочит Саакашвили. Нет, я тоже не испытываю к 
этому человеку без паспорта особой симпатии, 
но заказуху-то все-таки отличить могу. Его, Бори-
сова, принуждали, пытали, чтобы он это сделал? 
Да нет, «сама, сама, сама».

Вот и у Дмитрия Шепелева в программе «На 
самом деле» присутствовал «лепший друг» Саа-
кашвили Петр Порошенко. И тоже никакой симпа-
тии к этому шоколадному зайцу, но опять политика 
вместо развлекухи. Ну нельзя же так! Раньше такое 
на Первом, кажется, было невозможно.

Вы кого хотите убедить, что Порошенко с 
Саакашвили к..., в смысле рогатые и бородатые 
домашние животные. Домохозяек, милых женщин 
55+ без высшего образования, которые готовы 
были смотреть «Пусть говорят» до морковкиного 
заговения? Думаете, если вставить этим женщи-
нам в голову пропагандистский чип, получите на 
выборах дополнительное количество голосов? Да 
ни фига подобного, они все-таки не дуры! Если 
вместо их любимых драк в эфире между зятем 
и тещей, свекровью и невесткой, если вместо 
бесконечных проб ДНК у нетрезвых во время 
святого соития мужчин их будут кормить бес-
конечными порошенками, они, эти благодарные 
телезрительницы, щелкнут пультом и переключат 
данное безобразие на другой канал, обязатель-
но переключат. Уж лучше смотреть рэп-баттл в 
Инете, чем это.

На таком фоне Андрей Малахов смотрится 
гигантом мысли, человеком с принципами и силой 
воли. Словно великан, он возвышается над этим 
гиблым, глумливым, лживым и, к сожалению, все 
еще всемогущим «ящиком». 

Как многие интеллигенты 70-х уходили во 
внутреннюю эмиграцию от мерзостей существую-
щей жизни, так и Малахов ушел в декрет. Да, как 
пела группа «Би-2»: «Ты ждешь ребенка от меня». 
Рожай, Андрюша, рожай, это самое главное в жиз-
ни, вот увидишь! Беги прочь от голубого экрана, он 
ничего хорошего тебе больше не принесет. 

 Александр МЕЛЬМАН.

ПУСТЬ 
ПОМОЛЧАТ!

ЗЛОБА ДНЯ

Улюкаев с трудом, но протиснулся в автомобиль 
ФСИН, который подогнали ко входу в суд.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ПОЗОР — ДВИГАТЕЛЬ ТОРГОВЛИ

ПРОВОКАЦИЯ НА ДВА 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

КИНО ОТ ЗАКАТА 
ДО РАССВЕТА 
Где в Москве можно будет 
увидеть фильмы в ночь 
синематографа

26 и 27 августа, в День российского кино, 
во второй раз пройдет Ночь кино. Это 
культурно-образовательная акция, призван-
ная популяризовать не только российское, 
но и мировое киноискусство. Пройдет она 
в преддверии 870-летия Москвы. Так что ее 
задача — показать образы города в разные 
исторические эпохи. 

Всего запланировано 127 мероприятий 
на 87 площадках. Центральной точкой станет 
Музей Москвы. Там и стартует акция показом 
фильма «Летят журавли» Михаила Калатозова, 
после чего авторы саундтреков к фильмам по-
следних 20 лет представят их публике. Завершит 
вечер картина, ставшая символом советского 
и российского кино, — «Человек с киноаппара-
том» Дзиги Вертова. Показ пройдет под музыку 
Дмитрия Курляндского, специально написанную 
для такого случая, а исполнит ее Московский 
ансамбль современной музыки. 

Зрители увидят фильмы  «Время первых», 
«28 панфиловцев», «Снежная королева-3: Огонь 
и лед», «Кухня. Последняя битва»,  «14 +» Андрея 
Зайцева. Пройдут творческие встречи с режис-
серами анимационного кино Юрием Норштейном 
и Михаилом Алдашиным. В Театре под руковод-
ством Армена Джигарханяна покажут «Белый 
праздник» Владимира Наумова, снятый в 1994 
году по сценарию Тонино Гуэрры. Снимались 
в фильме сам Джигарханян, а также Наталия 
Белохвостикова, которые и представят картину. 
В обновленном Доме-музее Марины Цветае-
вой, где теперь открыты для посетителей еще 
две комнаты, презентуют проект «Кинопоэзия». 
Зрители смогут принять участие в экскурсион-
ной программе. Разработано 10 маршрутов по 
тем местам, где снимались любимые фильмы. 
Свою лепту внесет Киностудия им. Горького. Ее 
руководитель Сергей Зернов проанонсировал 
выставку исторических плакатов, которые выста-
вят в Саду имени Баумана. Там же можно будет 
увидеть отреставрированную силами киностудии 
старинную кинотехнику. Причем все образцы 
действующие — хоть сейчас снимай на пленку 
и монтируй кино. Да и собственный музей кино-
студия откроет для свободного доступа. 

На пользующиеся особым спросом меро-
приятия (хотя они бесплатные) потребуется реги-
стрироваться заранее. Скажем, на презентацию 
новой серии «Твин Пикса» Дэвида Линча, а также 
трех эпизодов нового сезона сериала «Ольга». 
Среди небоскребов в Сити покажут классику — 
фильмы-утопии о будущем, во многом ставшие 
былью, — «Метрополис» Фрица Ланга, «Аэлиту» 
Якова Протазанова. Интрига сохраняется во-
круг ночного показа «Кино глазами инженера». 
Проект уже побывал на хлебозаводе, на крыше 
дома Наркомфина. А вот где теперь он состоится, 
сообщат накануне события. Покажут там кино 
об архитектуре. 

В рамках Ночи кино стартует на Поклонной 
горе фестиваль «Будем жить!». Начнется он 27 
августа и продлится до 1 сентября. Всего по 
России Ночь кино охватит 2517 площадок.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Кадр из фильма «14+».
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ШОК

Они разделили общество на два проти-
воборствующих лагеря, вернули в мас-
совый обиход слово «кощунницы», спро-
воцировали принятие закона о защите 
чувств верующих и разжалобили звезд 
мировой эстрады. За них пела Мадон-
на, проповедовал отец Андрей Кураев, 
вступились оппозиционеры и ломали ко-
пья люди, называющие себя православ-
ными активистами. Речь идет о группе 
Pussy Riot, трех участниц которой пять 
лет назад на «двушечку» отправили в ко-
лонию за выступление в храме Христа 
Спасителя. Чем они занимаются сейчас 
и как смотрят на прошедшую акцию?

Выпороть нельзя  
отправить в тюрьму
Противоречия начинаются еще на этапе про-

чтения названия группы. Одни говорят, что речь о 
бунте (riot) кисок (pussy) в значении наших милых 
домашних любимцев, другие — что речь идет 
о жаргонном названии женских половых орга-
нов. Причем сцепляются толкователи на полном 
серьезе. А читающая приговор судья, которая, 
по всей видимости, была сторонницей второй 
трактовки, периодически краснела, спотыкаясь 
о злосчастное название.

Приговор был вынесен пять лет назад, 17 
августа 2012 года. Не помогли ни заступничество 
Мадонны, ни ходатайство Йоко Оно — они, как и 
многие другие, выступили в защиту девушек. В 
чем же обвинили трех «кощунниц»?

Они были осуждены по статье «Хулиганство» 
за то, что 21 февраля 2012 года исполнили песню 
«Богородица Путина прогони» на амвоне храма 
Христа Спасителя. Сами они назвали действо 
панк-молебном, чем усугубили негодование в 
православной среде. Впрочем, того, что звалось 
громким словом «выступление», по сути и не было 
вовсе. В тот момент, когда в храме находились 
несколько туристов и работников церкви, три 
участницы группы побежали к центральной части 
помещения, расчехлили музыкальные инструмен-
ты, натянули балаклавы и спели несколько фраз. 
Соратники записали это на видео, чтобы потом 
использовать в клипе, а самих девушек на улицу 
вытолкали охранники. 

Самая, пожалуй, будоражащая умы вменяе-
мой общественности деталь судебного процесса 
заключалась в том, что как аргументы обвинения 
были представлены решения Лаодикийского (IV 
век) и Трулльского (VII век) церковных соборов. 
Впрочем, во-первых, это тоже можно назвать 
частью акции, только исполненной уже не панк-
группой, а прокурором, во-вторых — пострадав-
шими выступали верующие, и раньше подобные 
вопросы решались внутри Церкви и исключи-
тельно на соборах. Поэтому больше обвинению 
апеллировать было не к чему.

В итоге Надежду Толоконникову, Марию Але-
хину и Екатерину Самуцевич приговорили к двум 
годам лишения свободы. У первых дома остались 
маленькие дети. 

Воинствующие верующие считали, что при-
говор справедлив и детей у таких матерей нужно 
забрать вовсе, другие говорили, что максимум, 
чего заслуживают девушки, — профилактической 
порки. Известный миссионер, дьякон РПЦ Андрей 
Кураев и вовсе говорил, что в честь Масленицы их 
стоило накормить блинами и отпустить по домам. 
Но хоть и многочисленные, но тихие голоса были 
не слышны на фоне негодующих и оскорбленных. 
Такая жесткая реакция на политическую акцию в 
современной России случилась впервые.

Впрочем, акционизм всегда обнажает соци-
альные, политические и экономические проблемы, 
обостряя их через художественное высказывание. 
Волей или случаем «Пусси Райот» оказались в 
нужном месте и времени.

« Ожиданий попасть 
в тюрьму не было»

Хотя в отношении группы анонимных участ-
ников в балаклавах это звучит абсурдно, но 

лицом «Пусси Райот» можно назвать Надежду 
Толоконникову.

Студентка философского факультета МГУ 
родом из Норильска, она была участницей группы 
«Война», когда за неприличное изображение, 
«поднятое» на Литейный мост («Член в плену у 
ФСБ» — так звучит название акции в печатном 
варианте), арт-группа получила государственную 
премию «Инновация». Толоконникова вместе с 
мужем Петром Верзиловым принимала участие 
в акции «Совокупляйся (это опять же печатный 
вариант) за наследника Медвежонка», которая 
проходила в форме группового полового акта в 
Зоологическом музее в Москве. Впрочем, тогда 
чувства зоологов задеты не были, и акционисты 
остались на свободе. Верзилова, кстати, называют 
продюсером группы. Основание для этого — та 
бурная деятельность, которую он развернул, пока 
девушки находились под следствием. 

— Термин «самопиар» очень смешной и 
пустой — всякое опубликованное слово или 
появившийся в пространстве жест можно на-
звать самопиаром, и так обычно говорят те, кто 
не очень разбирается в том, что такое пиар. Нужно 
рассматривать и оценивать конкретные жесты 
и по ним судить человека. С точки зрения того, 
чем пришлось заниматься каждый день, меня 
акция привела прежде всего к погружению в 
правозащитную деятельность — сперва нужно 
было полтора года ездить по тюрьмам и судам 
и практически полностью сосредоточиться на 
этой повестке, — рассказал «МК» Петр Верзи-
лов. — У Нади в октябре 2013 года в Мордовии 
развернулась настоящая борьба с лагерным на-
чальством и генералами ФСИН. После того как 
замначальника лагеря угрожал ей убийством, 
а Надя опубликовала текст о положении дел в 

ее лагере (ее письмо остается одним из самых 
читаемых текстов в русском Интернете до сих 
пор), мы разбили в сердце лагерного региона 
Мордовии настоящий штаб и несколько недель 
подряд оказывали серьезное давление на всю 
тюремную систему. Подобной затяжной кампа-
нии, которая одновременно проходила бы непо-
средственно снаружи и внутри лагеря, богатая 
российская тюремная история раньше не знала. 
Кампания против ФСИН кончилась нашей побе-
дой — было привлечено серьезное внимание к 
положению заключенных в мордовских лагерях, 
а Надя была этапирована в Сибирь, в тюрьму с 
гораздо более человеческим режимом. В декабре 
2013 года Надя и Маша вышли из тюрьмы, и мы 
сразу же основали правозащитную организацию 
«Зона права», которая за три с половиной года уже 
оказала помощь большому числу заключенных, 
находящихся в тяжелом положении и отстаиваю-
щих свои права в лагере. А в сентябре 2014 года 
мы основали «Медиазону», ставшую одним из 
ведущих российских независимых СМИ, которых 
сейчас остается все меньше. Сейчас я издатель 
«Медиазоны», и все силы уходят на обеспечение 
жизни издания.

Надежда Толоконникова также ответила на 
вопросы «МК» о том, чем она занимается сейчас и 
как оценивает события пятилетней давности:

— Считаете ли вы, что в рамках акции в 
ХХС вы вступили в диалог с властью, вынудив 
ее к ответной реакции? 

— Я полагаю, что реакция государства на 
акцию была, мягко говоря, неадекватной. Во-
первых, состава преступления статьи 214 УК РФ, 
по которой мы были осуждены, в наших действиях 
не было и близко. Во-вторых, сажать людей за 
мирные, ненасильственные, символические акции 
протеста — это совершенно нездоровая реакция, 
которая указывает на то, что своей акцией мы 
задели болевые точки и начали общественную 
дискуссию, которую Владимиру Путину и его ко-
манде иметь совершенно не хотелось. 

— Соответствовала ли реакция вашим 
ожиданиям и были ли ожидания?

— Ожиданий попасть в тюрьму не было, ко-
нечно. Это оказалось сюрпризом.

Касательно диалога с властью: знаете, это не 
диалог, когда вы говорите слово, а вас за это одно 
слово отправляют строчить полицейские костюмы 
по 16 часов в сутки на два года — в совершенно 
рабских условиях. О том мы и говорили в акции: 
диалога с властью не выйдет по определению до 
тех пор, пока власть будет следовать прекрасным 
традициям КГБ и НКВД и отправлять несогласных 
на Соловки.

— Завершена ли акция или это шаг, тре-
бующий продолжения?

— Шаги продолжаются. Работа над создани-
ем в России гражданского общества, если угодно. 
Которое могло бы противостоять произвольным 
выходкам власти. 

После выхода из тюрьмы мы начали рабо-
тать с юристами и правозащитниками Павлом 
Чиковым и Сергеем Петряковым над помощью 
заключенным, организация называется «Зона 

права». Организация оказывает поддержку тяжело 
больным осужденным, а также заключенным, 
которые подверглись избиениям и пыткам со 
стороны сотрудников ФСИН. 

В 2014-м создано также при нашем участии 
независимое издание «Медиазона» — мы без 
цензуры рассказываем о жизни в России. О важ-
нейших политических процессах, которые часто 
сливаются с судебными процессами, о том, что 
происходит в тюрьмах и полицейских участках. 

— Отдаете ли вы себе отчет в том, что, 
провоцируя власть, вы запустили ответную 
неадекватную реакцию, репрессивные ме-
ханизмы самозащиты? Вы не жалеете о том, 
что сделали?

— Не очень хочется жить, постоянно думая 
о том, посадят тебя или нет. Изобьют или нет. 
Обольют зеленкой или нет. Убьют или нет. Со-
ответственно, мы просто эти мысли исключаем, 
живем и действуем без оглядки на возможные 
неадекватные реакции со стороны государства. 
Мы строим медиа, правозащиту, делаем поли-
тическое искусство — в общем, ведем себя как 
нормальные здоровые граждане. Если это у ор-
ганов вызывает истерику, тем хуже для органов, 
потому что неадекватными тут выставляют себя 
они, а не мы. И да, мы не жалеем о том, что делали 
и делаем. 

— Сегодня, не будь этого 5 лет назад, 
ваша акция в ХХС была бы актуальна в том 
же формате? И вообще, как быть акционисту 
сегодня? 

— В том же формате — конечно, нет. Задача 
работника культуры — чувствовать свое время. 
Каждому овощу свое время, говорят. 2012 год 
был полон надежд на перемены, мы надеялись 
видеть больше вольностей в политике, культуре, 
образовании, СМИ. Отсюда — форма Pussy Riot, 
форма праздничного уличного карнавала. Слу-
чилось обратное увеличению вольностей: волна 
политических арестов, включая «болотное дело», 
уничтожение независимых СМИ, взрывной рост 
количества государственной пропаганды по ТВ, 
агрессия во внешней политике. И акционисты, со-
ответственно, меняются вместе с обстановкой. В 
2012–2016 годах очень точные работы делал Петя 
Павленский. Мрачные, исполненные самоагрес-
сии, как само время. 

— Вам не кажется, что власть сейчас — 
главный акционист?

— Я бы, наверно, не стала заигрываться в это 
сравнение, потому что, знаете, как писал философ 
Борис Гройс, правление Иосифа Сталина тоже 
было масштабным проектом авангардного искус-
ства. Не хотелось бы такие проекты повторять. 

Если президент или иные чиновники хотят 
заниматься акционизмом, они всегда могут по-
дать в отставку и самореализовываться через 
трансгрессивные, быть может, жесты. Пока же 
они слуги народа, нанятые нами за наши деньги, 
и мне неинтересно, чтобы они за выплаченные 
нами налоги занимались своим творчеством. Мне 
интересно развитие системы здравоохранения, 
образования, гуманизация тюремной системы, 
реально независимые суды, устранение корруп-
ции, защита гражданок и граждан от домашнего 
насилия. Этого я не вижу. А именно этим обязаны 
по закону заниматься чиновники, а не сомни-
тельными политическими авантюрами и личным 
обогащением. 

— Группа еще существует? Чем она 
занимается?

— Pussy Riot создавались как политическое 
движение, и в этой форме они продолжают су-
ществовать. Мы пишем тексты, создаем музыку, 
снимаем музыкальные клипы и театральные по-
становки, а также издаем независимое медиа и 
помогаем заключенным.

— Вы выросли из прежнего формата ак-
ций, такого больше не повторится?

— Нельзя загадывать: если будем чувство-
вать, что карнавальный формат уместен, обяза-
тельно с ним выступим. 

— Как вы относитесь к нынешней оппо-
зиции в России, она вообще есть? Вы ходите 
на митинги?

— Я вижу значительный рост интереса рос-
сийских граждан к политике, действительно мно-
гие задаются вопросами о коррупции, цензуре 
и неэффективности власти. Алексей Навальный 
— значимый публичный политик, который граж-
данам успешно на возникающие у них вопросы о 
воровстве и лжи власти отвечает. Поддерживаю 
его кандидатуру в Президенты РФ! На митинги 
хожу.

— Ваша дочка — ребенок, который фор-
мируется в абсолютно другой среде, который 
знает то, чего не знают большинство детей в 
РФ. Какая она? Какой, как вам кажется, станет 
и будут ли у нее единомышленники?

— Не только у Геры, у очень многих детей в 
России есть доступ к Интернету, а значит, есть 
возможность узнать достоверную информацию 
о том, как устроена власть в их стране. Вероятно, 

потому на последние крупные митинги вышло 
много школьников. Так что, я уверена, единомыш-
ленники у Геры есть!

«Настоящая «Пусси Райот»
Екатерина Самуцевич — одна из самых 

противоречивых фигур в группе. Она работа-
ла программистом и параллельно участвовала 
в акциях «Войны», выступала против Путина и 
в поддержку ЛГБТ. Она была осуждена вместе 
со всеми, но уже 10 октября вышла на свободу, 
реальный срок заменили условным. По мнению 
адвоката группы Виолетты Волковой, во многом 
это произошло из-за размежевания группы. Са-
муцевич отказалась от ее услуг, при этом, что 
парадоксально, аргументы для изменения меры 
пресечения были сформулированы еще на этапе 
работы Волковой. 

«Ценность «Пусси Райот» в том, что мы не ком-
мерческая группа, мы, наоборот, пытались себя 
представить как противостояние коммерческому 
в искусстве, в музыке и в мире вообще, — объ-
яснила Самуцевич свои противоречия с Петром 
Верзиловым. — Но тебя окружают люди, у которых 
нюх на деньги, такие как Петя, ты их не подпуска-
ешь, говоришь — держись от этого подальше, это 
мой проект, а потом случается такое безумие, 
тебя сажают в тюрьму, и ты теряешь контроль над 
ситуацией. И оказывается, что, кроме нас троих, 
никто эту идеологию не поддерживал, что люди, 
которые остались там, думают иначе».

Все это она говорила после выхода из тюрь-
мы, на съемках документального фильма «Срок». 
После этого Самуцевич с журналистами общаться 
категорически отказывается, не поддерживает 
связь с бывшими соратниками и защитниками, 
сменила адреса и номера телефонов, не фигури-
рует под своим именем в социальных сетях. 

В какой-то момент появились слухи о том, 
что Самуцевич видели то ли за кассой в одной 
из сетевых московских кофеен, то ли за стойкой 
в одном из питерских баров.

Сама она на связь с «МК» выходить не стала, 
но нам удалось пообщаться с одной из подруг 
бывшей участницы «Пусси Райот». 

— Катя не кассир и не бармен, но она и 
правда работает официанткой, — рассказала 
девушка, которая попросила не светить ее имя 
в СМИ. — Она и уборщицей бы пошла работать, 
и посудомойкой, в отличие от остальных Катя 
совершенно не корыстна и не сноб. Плюс она 
иногда подрабатывает по специальности про-
граммистом. Это периодические заработки, по-
скольку устроиться на постоянку с ее прошлым 
и судимостью невозможно.

— Она жалеет о том, что участвовала в 
этой истории?

— Только о том, что так повели себя люди, 
которые ее окружали, что они оказались не готовы 
к настоящей акции. Не смогли пройти медные 
трубы. Но она не жалеет о собственных поступках, 
она не предала группу ни в чем, на самом деле 
это она — настоящая «Пусси Райот».

В новостях Екатерина Самуцевич все же поя-
вилась, в 2016 году она подала в суд ходатайство 
об отмене приговора. Его ожидаемо отклонили.

На то, что со временем незаконный, по ее 
мнению, приговор отменят, надеется и Виолетта 
Волкова, однако за помощью к ней Самуцевич не 
обращалась.

Волкова говорит, что настолько досконально 
изучила дело, что помнит наизусть целые стра-
ницы и номера протоколов, по ее словам, мак-
симальное наказание для девушек — штраф в 
тысячу рублей.

Противоположности 
притягиваются?
Впрочем, удивила всех не только Самуцевич, 

но и впоследствии Мария Алехина. У нее образо-
вался неожиданный творческий, а по слухам, и не 
только, тандем с воинствующим православным 
активистом Дмитрием Энтео.

Когда Марию Алехину и других участниц груп-
пы Pussy Riot судили за акцию в храме Христа Спа-
сителя, православный активист Дмитрий Энтео 
решительно выступал за наказание девушек.

Сейчас же Алехина и Энтео проводят вместе 
много времени и создали как минимум творческий 
союз. Так, недавно они отправились к Министер-
ству юстиции, чтобы провести там публичное 
чтение Библии. По их словам, они поступили так 
с целью демонстрации своего конституционного 
права «читать Священное Писание (и любые другие 
книги) в публичном пространстве — без получения 
разрешений от чиновников». Во время чтения Би-
блии участники акции курили, а потом катались на 
машине и распевали песни группы «Тату». 

Более странный союз представить сложно. 
«У нее у самой есть чему поучиться в плане хри-
стианства», — уверяет Энтео комментаторов в 
своем Фейсбуке, которые спрашивают, что он 
делает рядом с Алехиной и не пытается ли об-
ратить девушку к вере.

«У меня было все хорошо, пока вы не появи-
лись, я во Владикавказе проповедовал, была 
спокойная, тихая жизнь», — сокрушается Энтео 
в перерывах между чтением Библии. Первую 
заметную акцию он как раз провел после панк-
молебна. 

«5 лет прошло, а ты ничего не понял», — журит 
его Алехина.

По сути порожденный «Пусси» Энтео остался 
верен группе и сейчас. Правда, скорее только 
одной ее участнице — Алехиной.

«Почитай жития святых на досуге, — засту-
пается Энтео за Алехину перед гневом мира ком-
ментаторов в соцсетях. — Грешники становятся 
праведниками. Видя, как некоторые православные 
ревнители захлебываются в ненависти, клевете и 
злобе, с одной стороны, и как люди, совсем дале-
кие от Церкви, проявляют солидарность и мило-
сердие, начинаешь многое переосмысливать».

Кажется, Энтео действительно расположен 
к Алехиной, впрочем, есть подозрение, что сама 
Алехина воспринимает его скорее как арт-объект, 
на фоне которого проводит свои новые акции.

На вопрос об этом «МК» она так и не 
ответила.

Да и религиозная подоплека, которую видит 
в этой истории Энтео, неоднозначна. 

«Была ли я в церкви после панк-молебна? В 
ХХС с тех пор я ходила один раз, — рассказала она. 
— Это странная история. В 2015 году, случайно. Я 
прилетела из Нью-Йорка, поняла, что у меня нет 
ключей, некуда идти, и из аэропорта поехала на 
«Кропоткинскую». Не знаю почему. Очень ранним 
утром. Потом услышала звон и решила пойти в ХХС. 
Дальше началось кино. Во-первых, везде были 
китайцы, очень много, феноменальное количество 
китайцев. Во-вторых, мониторы. Раньше не было 
мониторов. В-третьих, патриарх. Как ни странно, 
он был в храме. Выяснилось, что был праздник, 
служба, что-то связанное с Кириллом и Мефодием, 
все говорили про русский язык, у меня создалось 
ощущение, что отпевают нашу культуру. При этом 
везде были ребята в костюмах — спецслужбисты. 
Я попала внутрь, меня, кстати, опять не обыскали 
ни фига. Тоже мне, вообще ничему не учатся. Не 
услышала бы звон, не пошла бы».

Позиционируя себя как художники, в разной 
степени талантливо акционисты балансируют на 
грани закона и морали. Во многих случаях реак-
цией оказывается еще большее закручивание 
гаек — акционисты сами подвергаются гонениям, 
а правовая система включает механизмы само-
защиты, пытаясь обезопасить себя от подобных 
провокаций, но тем самым только открывая новые 
темы и возможности для акционистов. Общество 
становится зрительным залом, наблюдающим 
за опасной игрой акционистов и властей. Когда 
Петр Верзилов попросил классика акционизма 
Йоко Оно отреагировать на задержание участниц 
Pussy Riot, она заволновалась, не повредит ли 
им ее поддержка, не станут ли их в тюрьме пы-
тать. Выпуская из клетки раздразненного зверя, 
акционист берет на себя ответственность за по-
следствия своих действий — перед обществом и 
перед конкретными людьми. Но не всегда готов 
эту ответственность нести. Алехиной удалось 
растопить сердце Энтео, но толпы его соратников 
все еще бродят по выставкам и театральным за-
лам в поисках «кощунств», а Госдума продолжает 
печатать законы в их защиту.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПОРОЖДЕННЫЕ ПУССИ
Что случилось 
с участниками 
скандального панк-
молебна в храме 
Христа Спасителя 
спустя пять лет после 
оглашения приговора
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Надежда Толоконникова, Екатерина 
Самуцевич и Мария Алехина смеялись 
над приговором суда.

Надежда Толоконникова 
и Петр Верзилов 

с дочерью.

Семья Яремчуков (Олег, его жена, 
тоже Елена, и две дочери-студентки) 
занимали четырехкомнатную квар-
тиру в доме 16 по улице Некрасова. 

Жилье досталось Елене от умерших родителей, 
те жили в квартире еще с 60-х годов.

— Было около трех часов дня. Мы с двумя 
приятелями и Олегом сидели, выпивали во дворе 
на лавочках, — вспоминает события страшного дня 
житель того же дома Павел Руднев. — Я пил пиво, 
ребята — водку. Выпили немного — полулитровую 
бутылку на троих.

Когда трапеза была в разгаре, к компании 
подошла женщина средних лет. Это как раз и была 
Елена Зубова, новая владелица квартиры.

Завязался разговор на повышенных тонах. 
О чем говорили Олег с Еленой, сосед не вслуши-
вался. Внезапно его друг встал и направился в 
подъезд. Женщина ринулась за ним.

— Из подъезда доносились крики, ругань, — 
вспоминает Павел.

— Вы не думали прийти на помощь, раз-
решить конфликт?

— Не, это ведь их разборки. К тому же Оле-
га мы знали как парня добродушного, который 
и мухи не обидит. Мы были уверены, что они с 
этой женщиной просто покричат друг на друга и 
разойдутся.

А еще минут через десять Яремчук выбежал 
из подъезда с кухонным ножом. Компания, есте-
ственно, поинтересовалась, зачем ему лезвие. Но 
Олег промолчал, махом опрокинул рюмку водки 
и пошел обратно в подъезд.

К слову, как утверждает парень, все это вре-
мя Елена ходила за Олегом. Она видела, что в 
руках у жильца был нож, даже звонила кому-то 
и возмущенно рассказывала о скандале. Но как 
только Яремчук направился обратно в квартиру, 
последовала за ним. В этот момент Олег набро-
сился на женщину, полоснул ее по горлу. Умерла 
многодетная мать на месте от потери крови.

А Олег как ни в чем не бывало отправил-
ся в свою квартиру, где и дожидался приезда 
полиции.

В округе Яремчука все знали по прозвищу 
Хохол. Мужик он рукастый, поэтому подрабатывал 
в автомастерских ремонтом машин. «Но это был 
непостоянный заработок — то в одной он несколько 
месяцев халтурил, то в другой. Супруга у него 
работает парикмахером. Понятно, что в семье с 
деньгами была напряженка. А нужно двух дочерей-
студенток поднимать», — рассказывает Павел.

В общем, семья ввязалась в некую кредитную 
авантюру. Грубо говоря, взяли потребительский 
кредит, чтобы погасить долг по предыдущему.

Кто именно из супругов обратился за день-
гами и какую сумму заняли, соседи точно сказать 
не могут. Но вроде бы документы подписывала 

Елена — она собственница квартиры.
— Зачем им деньги были нужны, не могу ска-

зать. Но вроде бы у них были просрочки по другому 
кредиту, и просрочки огромные. Его еще мать 
Лены брала, но потом умерла, а долги перешли на 
дочь. Лена даже по соседям ходила, хотела денег 
занять, — рассказывает Надежда Георгиевна, 
живущая в том же подъезде. 

Три месяца назад о некоем кредитном мошен-
ничестве рассказал своим друзьям и Олег.

— Он говорил, что им с Леной сильно пона-
добились деньги, вот они и обратились по объяв-
лению в некую фирму. Но вместо договора займа 
им подсунули договор купли-продажи жилья, — 
вспоминает Павел. — Олег решил не мириться с 
таким обманом, судился с этой Еленой и первое 
время вроде как выигрывал. А потом что-то пошло 
не так. В общем, он как-то обмолвился, что их, 
наверное, будут выселять.

Соседи в один голос твердят, что продать 
жилье сами или взять под него ссуду супруги 
Яремчуки никак не могли.

— Да вы что, у них ведь эта квартира была 
единственным жильем, — говорит Надежда Ге-
оргиевна. — Лена мне сама говорила, что уже 

написала завещание, по которому жилплощадь 
после ее смерти отходит дочерям.

Кроме того, соседка утверждает, что не так 
давно умерла бабушка Елены и женщине по на-
следству досталась однокомнатная квартира в 
Ногинске.

— Если они хотели продать жилье, логично 
было бы выставить на торги ту «однушку»...

Убитой Елене Зубовой было 37 лет. Она много-
детная мать. Квартиру эту, по некоторым данным, 
она купила больше года назад. Но из-за судов до 
сих пор не могла вселиться.

К слову, в доме на Некрасова женщину ви-
дели и раньше. Одна из соседок утверждает, что 
два года назад Зубова точно так же приходила с 
полицией, чтобы выселить Яремчуков.

— Тогда она и с полицией приходила, и с 
кавказцами какими-то, такая заварушка была. 
Но приехавший сотрудник сказал, что он не мо-
жет ничего сделать, пока в суде идет процесс 
по определению собственников жилплощади. В 
общем, тогда Елена ушла. А сейчас, видимо, суд 
присудил квартиру ей, вот она и вернулась.

Отметим, что помимо балашихинской квар-
тиры на Зубову также записаны еще четыре, а 

также несколько комнат. Вроде бы все эти ква-
дратные метры она купила у некоего риелтора по 
заниженной цене на вполне законных основаниях. 
Все документы были на момент сделки в порядке. 
Но потом риелтор исчез, а прежние владельцы 
квартир решили оспорить сделку.

«МК» пообщался с одним пострадавшим — 
62-летним пенсионером Григорием Федоровичем 
Лукашенко. Мужчина (некогда он был водителем 
именитых актеров — Николая Караченцова, Ев-
гения Жарикова) лишился своего единственного 
жилья на Новочеркасском бульваре.

— Моя история началась в 2014 году. Соседке 
понадобились деньги. Она мать-одиночка, вос-
питывает трех детей. И один сын попал в непри-
ятную ситуацию. Нужно было нанимать адвоката, 
а ей кредит не давали. Так вот, она попросила, 
чтобы я оформил заем, а она бы мне потом от-
дала. Тогда соседка планировала через 2 месяца 
продать квартиру, переехать в жилье поменьше, 
ну и выплатить кредит. Я доверял этой женщине, 
поэтому согласился.

— Почему вы не пошли в крупный банк?
— Не очень разбираюсь в финансовых во-

просах, поэтому и не заморачивался. А сейчас 
думаю, может быть, она с ними заодно была? 
Я-то одинокий мужчина, жена умерла, детей нет. 
Соседка принесла газету, позвонила по одному 
рекламному объявлению, типа займы за один 
день, и мы вместе с ней отправились в офис на 
улице Ленинская Слобода.

— Какие были условия договора?
— Заем в 1 млн рублей, оформляли на 2 

месяца. Должен был выплатить 1 млн 250 тыс. 
рублей.

— Вы не заметили, что подписали договор 
купли-продажи квартиры?

— Почему же, заметил! И даже спросил: что 
это такое? Менеджер, некая Лебедева, запудрила 
мозги, мол, это фиктивный договор, не беспокой-
тесь. Ну, я и подписал. Как позже выяснилось, 
продал квартиру этой Елене Зубовой (ее ФИО 
значились в графе «покупатель») — тогда на сделке 
ее не было. Деньги они перечислили через крупный 
российский банк.

—  К о г д а  в о з н и к л и  п е р в ы е 
неприятности?

— Через 2 месяца я позвонил соседке, спро-
сил, как продвигаются дела с продажей квартиры. 
Та ответила, что процесс затягивается. Тогда я 
набрал Лебедевой, а она вдруг огорошила: мол, я 
должен не 1 млн 250 тыс., а уже 3,5 млн! Я лишился 
дара речи, услышав эти слова. Понял, что-то про-
исходит не так.

— Вы заявление в полицию написали?
— Тотчас отправился к участковому. А он 

огорошил: по документам, к которым не приде-
решься, я продал квартиру за миллион рублей. А 

рыночная цена моей «однушки», между прочим, 
как минимум 6,5 млн. Ну и завертелось — нанял 
адвоката, начались суды.

— С Зубовой пытались связаться, 
договориться?

— Первый раз встречались с ней, решить 
вопрос полюбовно не получилось. Уже три года 
идут суды. Ее адвокат в лицо мне говорит: «Вы 
можете бегать и прыгать по судам, но квартиру вы 
отдадите». А идти мне некуда — это единственное 
жилье. 

— А что же соседка, хоть извинилась?
— Дословно сказала: «Извини, Гриша, денег 

нет, можешь меня убить». Квартиру свою она так 
и не продала. Получается, на старости лет меня 
кинули две женщины — одна попросила о помощи, 
я ее оказал, а другая дала эту помощь, но я попал в 
крупные неприятности. Очевидно, за этой Зубовой 
кто-то стоит, там организованная группа. 

— Вы бы смогли решиться на преступле-
ние, если бы у вас пришли забирать квартиру, 
как у пенсионера из Балашихи?

— Отвечу так: я служил в ВДВ. Хоть я и ста-
рый человек, но на все дела мне потребуется 5–6 
секунд.

Погибшая Елена Зубова с мужем Сергеем Ле-
бедевым и четырьмя детьми (младшим близнецам 
по 2 годика) жила в «однушке» на Хорошевском 
шоссе. Неподалеку проживала свекровь Наталья 
— после трагедии она пришла поддержать сына с 
внуками. «МК» удалось с ней пообщаться.

— Конечно, мы все в шоке, особенно Сережа. 
Узнали о беде не от полицейских, а от подруги 
— она позвонила, сказала: включи телевизор. Я 
понятия не имела, чем занималась невестка. Мой 
сын трудился шофером. В свое время отслужил в 
десанте, участвовал в боевых действиях.

— Как они познакомились?
— В метро, в 2006 году. Сын увидел девушку с 

палочкой, решил помочь, довести до дома. Так за-
вязалось общение. Вскоре она с сыном от первого 
брака переехала в его квартиру. А уже через год у 
Сережи родился первенец. Кстати, Елена обману-
ла сына — сказала, что у нее была автомобильная 
травма, но я как военная медсестра разглядела 
врожденный ДЦП.

— В семье были нормальные 
отношения?

— Не очень. Мы с ней даже одно время суди-
лись. Как-то Елена уронила ребенка, тот разбил 
лобик. Сгоряча я назвала ее кукушкой. Так Елена 
подала на меня в суд, требовала моральную ком-
пенсацию! Было 10 судебных заседаний, но дело 
она проиграла. В последнее время сын запил, 
возможно, от тяжелых бытовых условий — все 
вшестером они ютились в «однушке». Елена пугала, 
что отсудит половину квартиры. Хотя это жилище 
в 2000-е годы получала я как сотрудник силового 
ведомства. Сергей с утра в среду отправился в 
Следственный комитет, а детей забрала мама 
Елены.

Кстати, на страничке Елены в соцсетях висят 
угрозы с требованием вернуть долг банку. Задол-
женность, согласно данным УФССП по Москве, 
около 100 тыс. рублей — это и долги по комму-
нальным платежам, и невыплата автомобильных 
штрафов. Примечательно, что Елена была лише-
на водительских прав — за нарушение Правил 
дорожного движения, повлекшее причинение 
средней тяжести вреда здоровью потерпевшего. 
Однако дама передвигалась на своем черном 
«Фольксвагене» — на этой иномарке владельцы 
спорных квадратных метров часто видели ее воз-
ле судов.

Как сообщила «МК» и.о. старшего по-
мощника руководителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Варвара Заева, по фак-
ту убийства возбуждено уголовное дело, 
следствие будет ходатайствовать об аресте 
задержанного.

Екатерина СВЕШНИКОВА, Анастасия 
ГНЕДИНСКАЯ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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Надежда Толоконникова.

Екатерина Самуцевич.

Мария Алехина.

Елену Зубову убили на лестнице 
во время ссоры.

Спорная жилплощадь, которую 
пыталась отвоевать женщина-инвалид.

Квартира погибшей Елены 
Зубовой более чем скромная.
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14 августа в селе Борисово Можайского 
района случился переполох: народный 
избранник, депутат, облеченный вла-
стью, подложил своему электорату на-
стоящую свинью. Хотя это сравнение, 
пожалуй, слишком приукрашивает суть 
поступка. Но все по порядку...

Дело было вечером. Несколько жителей села 
Борисово сидели в засаде возле заброшенной 
фермы — по той причине, что нынешним летом 
неизвестные ассенизаторы повадились ездить 
к ферме и сливать там нечистоты. Постепенно 

здесь разлилось целое озеро, которое так пах-
ло на всю округу, что сделало жизнь людей из 
ближайших домов совершенно невыносимой. 
Поэтому встревоженное население решило 
своими силами организовать рейды, чтобы вы-
вести нарушителей на чистую воду. В тот вечер 
их ожидание было вознаграждено — золотарь на 
спецтранспорте подъехал на окраину села, чтобы 
слить канализационные отходы. Где и был взят 
«с поличным». Каково же было удивление людей, 
когда они признали в нем своего односельчани-
на, «надежду и опору» района, действующего 
депутата Борисовского сельского поселения 
Артема Иванова. Парламентарий своей вины 
признать не захотел, бдительные же борисовцы 
тут же вызвали полицию. Прибывшие сотрудники 
правоохранительных органов составили про-
токол об административном правонарушении и 
отправили спецавтомобиль для сбора канализа-
ционных отходов на штрафстоянку до выяснения 
обстоятельств.

Андрей Петрович, житель села Борисово: 
«Вонь от этого места разносится по всему селу. За 
2 летних месяца здесь появилось целое зловон-
ное болото. Мне досадно: когда-то заповедные 
места с чистым воздухом и водой по чьей-то 
прихоти превращаются в настоящую помойку. 
А ведь недалеко и река Мжуть — излюбленное 
место отдыха борисовцев и гостей нашего села. 
Но больше всего нас поразил другой факт — 
сливал нечистоты наш земляк, человек, которого 
мы выбрали во власть, наш депутат. И от этого 
становится еще более неприятно!»

Сейчас путем экспертизы устанавливается, 
какой объем фекальных масс был слит и какой 
урон экологии был нанесен. Также будет вы-
яснено, законно ли водитель ассенизатора в 
ранге депутата занимался предпринимательской 
деятельностью. Дело находится на контроле у 
полиции и у администрации Можайского муни-
ципального района. 

Светлана ОСИПОВА.
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22.00. Москва. Александровский сад. Могила 
Неизвестного Солдата. Кстати, этот мемориал 
значится под номером 1 в Едином реестре объ-
ектов культурного наследия. Когда этот реестр 
составлялся (этим занималась Росохранкультура), 
ни у кого из экспертов даже на мгновение не было 
сомнений в том, какой памятник откроет список. 

Итак, караул у Могилы Неизвестного Солдата 
снимается (не сменяется, а именно снимается!). 
Солдаты специальной роты Президентского полка 
чеканным шагом отходят от Вечного огня и по-
кидают свой пост. 
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Пост у Вечного огня установлен в 
1997 году. Это случилось спустя 
четыре года после того, как был 
упразднен пост у Мавзолея. Два 
военнослужащих роты специаль-

ного караула Президентского полка стоят 
справа и слева от огня. На сегодняшний день 
это главный пост страны. 

Не пугайтесь, это не саботаж и не новое пра-
вило — просто сейчас их место займут хранители 
пламени, чтобы сделать профилактику. Вообще 
эта процедура проводится регулярно: специали-
сты «Мосгаза» проверяют и меняют запальники, 
счищают сажу и копоть и т.д. Но еще никогда до 
нее не допускали журналистов (те обычно лишь 
наблюдали поодаль, но не прикасались к пламени). 
А сегодня вообще уникальный случай — профи-
лактика внеплановая, ее проводят специально по 
запросу федеральной газеты. 

И прежде чем мы приступим к работам особой 
важности, спрашиваю у кремлевских историков, 
почему вообще Вечный огонь зажжен в 1967 году, 
а не сразу после окончания войны? Почему по-
требовалось столько лет, чтобы руководителям 
страны-победителя пришло в голову создать ме-
мориал Могила Неизвестного Солдата?! 

— У Никиты Хрущева было особое отношение 
к войне, — говорит советник директора ФСО Рос-
сии, доктор исторических наук Сергей Девятов. — 
Он не относился к тем, кого назвали «архитектором 
Победы». В том числе этим объясняется тот факт, 
что 9 Мая праздновали всего три года после войны, 
а потом оно перестало даже быть официальным 
праздником. Вернул ему статус Брежнев. Леонид 
Ильич сам воевал, прошел несколько фронтов, 
причем был на передовой, под пулями (однажды 
судно, на котором он плыл, напоролось на мину, 
полковника Брежнева контузило). Так что именно 
при Брежневе могла возникнуть идея создания 
мемориала Могила Неизвестного Солдата и, 
разумеется, Вечного огня. 
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Первым предложил создать все-
союзный мемориал Могила Неиз-
вестного Солдата Алексей Косыгин 
после того, как побывал в коман-
дировке в Польше, где такой ме-

мориал есть. Он сообщил о нем Брежневу. 
Косыгин позвонил секретарю МГС КПСС Нико-
лаю Егорычеву, а тот ответил, что давно думает 
над этой идеей. Именно Егорычев настаивал 
на том, чтобы памятник был у Кремлевской 
стены, а не в каком-то другом месте. 

— Разработать устройство, которое под-
держивало бы Вечный огонь, нужно было всего в 
течение трех месяцев, — рассказывает заслужен-
ный изобретатель РФ, один из создателей Вечного 
огня, доктор технических наук Кирилл Ридер. — За-
нималось этим целое научно-исследовательское 
подразделение. Конкретно мне досталась раз-
работка самой горелки. Было мне тогда, к слову, 
28 лет, и я к тому времени уже изобрел первую 
снеготаялку. Среди моих изобретений был ряд 
механизмов, где использовался огонь. Но по-
настоящему я полюбил эту магическую стихию, 
только когда мы начали создавать мемориал. 

Первое требование, которое предъявили 
изобретателям, — пламя должно было быть 
устойчивым, выдерживать дождь, снег, ветер. 
Мы пошли по пути создания и апробирования 
одновременно нескольких вариантов комплекса 
Вечного огня. Потом отказывались постепенно 

то от одних образцов, то от других, как менее 
надежных. Много было споров (конструкторов 
пытались контролировать и направлять сотруд-
ники правительства, а те с ними не всегда были 
согласны). Сделали в итоге такую конструкцию, в 
которой топливо поступает через три форсунки. 
Даже если из строя выйдут две сразу, пламя все 
равно будет гореть. Это подтвердили испытания: 
пламя поливали душем, закидывали лопатами 
снега, били сжатым воздухом. Оно не погасло! 

Второе требование — пламя должно было 
быть ярким, большим и красивым, а в целом — 
монументальным. Причем его должно быть видно 
в светлое время суток при солнечной погоде. Это 
было одно из требований лично Брежнева. А как 
это сделаешь, если используется самый обычный 
природный газ? Вот мы привыкли видеть на газо-
вой плите голубое пламя. Но такое не годилось для 
Вечного огня. В яркий солнечный день его было бы 
не видно вовсе, вместо него — какое-то тепловое 
облако над горелкой, но самого горения точно 
не разглядеть. Мы придумали, чтобы на форсун-
ки поступал обогащенный воздухом газ в такой 
пропорции, что он сгорает с ярким, насыщенным 
желтым цветом. Эффект желтого пламени виден 
в любую погоду. Чтобы сохранить цветность и 
чтобы язычки пламени высоко поднимались, мы 
использовали аэродинамический эффект: внутри 
горелки газовые трубки стояли как бы по спирали, 
получалось винтовое горение. Брежневу наше 
изобретение понравилось, он лично приходил 
смотреть. Мы тогда понятия не имели, как рабо-
тают горелки в Вечном огне в других странах (был 
ведь железный занавес). Но позже, когда можно 
было, я специально поехал в командировку во 
Францию, чтобы посмотреть. Изучил их Вечный 
огонь и успокоился — наш лучше. 

Факел Брежнева
Тем временем специально для «МК» из хра-

нилища достали брежневский факел. 
— Именно он первым принял огонь с Мар-

сова поля в Ленинграде 50 лет назад, — говорит 

Девятов. — Затем факел с этим святым огнем по 
эстафете доставили в Москву на бронетранспор-
тере. В столице принял факел легендарный летчик 
Алексей Маресьев. Уже у самой Могилы Неизвест-
ного Солдата он передал факел Брежневу, чтобы 
тот зажег Вечный огонь у Кремлевской стены. 

Собственно, с этого момента факел стали 
называть брежневским (интересно, почему не 
маресьевским?).

— Чтобы понять инженерное устройство этого 
факела, нужно перенестись в то время, — объяс-
няет руководитель «Мосгаза» Гасан Гасангаджиев. 
— Понять уровень промышленности и техники. 
Создать компактное устройство, в котором можно 
гарантированно перенести пламя Вечного огня, 
было непросто. Ручка этого факела представля-
ет собой баллон — токарное изделие, которое 
специальным образцом сварено, чтобы обеспе-
чить безопасность человека, который его пере-
носит. Внутри незамысловатое по тем временам 

устройство. Оно небольшое, представляет собой 
игольчатую горелочку. 

Мне вручают тот самый брежневский факел! 
Он такой увесистый, что при желании его можно 
использовать как хорошее оружие — к примеру, 
отбиваться от неприятелей. 

— А почему он такой поцарапанный? — 
спрашиваю у Гасангаджиева. — Его кто-то ронял? 
Или, может, обо что-то ударяли? 

— Нет, что вы! Он с тех, брежневских лет такой. 
А мы специально не стали его красить и вообще 
как-то реставрировать, чтобы сохранить перво-
начальный вид. 

Хранители объясняют, как простым пово-
ротом на рукоятке можно регулировать пламя. 
Объясняют, что сеточка внутри горелки создает 
эффект рассекателя и сохраняет пламя от ветров. 
Но поскольку никаких дополнительных защит нет, 
то те, кто нес пламя на этом факеле, старались 
защитить его как могли, в том числе прикрывая 
собственным телом. Я представила, как это было, 
прижав факел к себе...

Он, кстати, и сейчас совершенно работоспо-
собный, выполняет все свои функции. Но с учетом 
того, что надежность его не так велика, мы для 
переноса огня решили использовать все же не 
его, а другой, современный. 

Гасло ли негасимое пламя? 
За всю историю Вечного огня с ним, по ле-

гендам, случалось, скажем так, несколько непро-
стых ситуаций. И первая история приключилась, 
когда горящий факел поднес к нему Леонид Ильич. 
Произошел небольшой взрыв. Брежнев отшатнул-
ся, испугавшись. Этот кусок с телерепортажей 
вырезали. И по телевизору в тот день показали, 
как генсек подходит с факелом к лежащей на мра-
море памятника звезде, а потом сразу же новый 
кадр — где она уже горит. 

— Никакого взрыва точно не было, — рас-
сказывает Ридер. — А вообще ситуация такая: как 

только пускают газ, он начинает вытеснять воздух, 
и нужно какое-то время спокойно выждать, пока 
он накопится. Секунд 20–30. А потом сразу вспы-
хивает огонь. Если человека не подготовить, то он 
может слегка отшатнуться от неожиданности — это 
естественная реакция. Так было и с Брежневым. 
Не забывайте, что он фронтовик, и его не так-то 
просто напугать. Кстати, в день, когда он зажигал 
Вечный огонь от факела, была аномальная жара, 
это тоже могло сказаться. 

Другая история случилась с почетным карау-
лом. Однажды высокие лица приехали на Могилу 
Неизвестного Солдата, и им не понравилось, что 
часовые стоят далеко от огня. Потребовали по-
ставить их ближе к нему. Вскоре солдаты, отра-
вившись продуктами горения, упали без сознания. 
Слава богу, что они быстро пришли в себя, но с 
тех пор часовые стоят всегда на одном и том же 
безопасном расстоянии. 

Еще одно происшествие связано, по слухам, 

с переносом Вечного огня на 
Поклонную гору (там он на-
ходился с декабря 2009 
года до февраля 2010, 
пока шла реконструк-
ция комплекса Мо-
гила Неизвестного 
Солдата) и обратно 
на его историче-
ское место. 

— До момента 
переноса Вечного 
огня на Поклонную 
гору мы думали, что 
все о нем знаем, — 
говорит Гасангаджи-
ев. — Но оказалось, 
это не так! Когда была 
тренировка, на первых ста 
метрах факел погас трижды 
(разумеется, основное пламя 
горело, так что говорить, что 
потух Вечный огонь, ни в коем 
случае нельзя). У нас оставалось 
всего несколько дней, чтобы что-
то придумать. Было предложение закрыть факел 
стеклянным куполом, но он мог треснуть, а это 
недопустимо. И тогда родилась идея новой кон-
струкции горелки. Она по габаритам меньше, но с 
точки зрения сохранности пламени — уникальная. 
Способна выдержать любые ветровые потоки до 
30 метров в секунду (а ураган — это 17 метров в 
секунду). Ветер, попадая в нее, закручивается и 
в зону пламени не попадает. 

Когда была вторая тренировка, нынешний 
начальник Генштаба Валерий Герасимов (тогда 
командующий Московским округом) руководил 
всеми работами. И в процессе репетиции у Героя 
России, который нес факел, он погас. 

— Все военные налетели — мол, как же так, 
это недопустимо, — рассказывает Ридер. — А я 
говорю — ваш герой не открыл до конца краник. 
Непросто было сделать такое заявление по мере 
того, как все приближалось к времени «Ч». На таком 
мероприятии не имеем права на ошибку. Потом 
уже, после завершения церемонии, Герасимов 
подошел и по-офицерски попросил прощения, 
признав, что была ошибка не конструкторов, а 
героя. 

А вот как делали факел для мероприятия по 
возвращению Вечного огня. 

— У нас в факел встроен баллон с жидким 
газом, который рассчитан на температуру до минус 
5, — говорит Кирилл Федорович. — На трескучем 
морозе газ из него начинает вытекать. А в феврале 
как раз морозы стояли. С учетом этого предпола-
галось устройство в тепле держать до последнего, 
а потом уже передать в руки президенту, тогда 
это был Дмитрий Медведев (именно он должен 
был возвращать пламя). Нужно было также, что-
бы президент взял факел посередине и слегка 
наклонил, тогда газ будет капать, но на него не 
попадет, и все будет нормально. Пресс-секретарь 
президента Наталья Тимакова с первого раза 
ухватила эту мысль. «Все, я поняла». И потом 23 
февраля, в момент поджигания горелки Вечного 
огня у Кремлевской стены, Медведев не просто 
держал правильно, но еще и встал на одно коле-
но. Это было идеальное решение! Смотрелось 
достойно, как знак уважения и преклонения. А с 
другой стороны, прекрасно зажег — пламя красиво 
вспыхнуло и ровно загорелось. 

Хранители уверяют, что даже когда пламя 
на могиле гасили и факел тух, то все равно тот 
самый огонь, который привезли с Марсова поля, 
сохранялся. Так что Вечный огонь действительно 
вечный. 

Починка Вечного огня 
Пришла пора поработать. Ветеран Великой 

Отечественной войны (в 14 лет ушел на фронт!), 
заслуженный газовик Николай Морозов вместе с 
Гасангаджиевым берет факел и поджигает его от 
главного источника. А затем аккуратно перено-
сит на временную горелку, которую расположили 
рядом с кабинкой постового. Одновременно мы 
зажигаем от этого пламени самый обыкновенный 
фонарик на основе свечи. Это делается на всякий 

непредвиденный случай и чтобы 
отдать дань традиции.

Я держу в руках фона-
рик, а он раскачивается на 

ветру. Он хоть и совсем 
небольшой, почти до-
машний, но способен 
освещать путь для це-
лой группы людей в 
кромешной темноте. В 
Александровском саду 
полно искусственного 
освещения, так что, не-
смотря на спустившую-

ся ночь, он нам вряд ли 
понадобится. 

А пламя на основном 
мемориале тем временем 

погасло. Наблюдавшие за 
всем этим зрелищем люди 

невольно вздохнули. Но их тут же 
успокоили рабочие, показывая, как 
бодро горит огонь на временной 
горелке и в фонаре. 

Что ж, можно приступать к 
главному. Первым делом снимаем звезду. 

Она сама по себе не тяжелая, сделана из 
металла, а не из гранита. Пятеро рабочих берут за 
пять концов звезды и аккуратно ее приподнимают. 
Она, как выяснилось, не прикручена, не прибита, а 
просто лежала. Но для ее лучей есть специальные 
углубления. На месте «пропавшей» звезды теперь 
зияет дыра. Внутри нее и находится легендарная 
горелка, которую мы будем приводить в порядок. 
Сердце, которое позволяет гореть Вечному огню. 
Описать ее довольно сложно. Если упростить до 
максимума — это такая металлическая колба, 
уходящая вниз. 

— Горелка абсолютно такая же, как была тог-
да, 50 лет назад, — говорит ветеран газовой служ-
бы Николай Морозов. — Все другие конструкции, 
которые за полвека разрабатывались, оказались 
менее совершенными. Вот смотрите, внутри спи-
раль, 6 трубочек, три из которых — запальники. У 
запальников есть маленький «клювик», который и 
создает завихрения, заворачивает струю газа. 

Хранители дают команду отключить электри-
ческое напряжение. Это нужно для того, чтобы ток 
не поступал на спираль. Она, кстати, платиновая 
(платина — хороший проводник электричества и 
выдерживает большие температуры и постоянное 
напряжение). 

Я надеваю специальные перчатки и вместе с 
хранителями протираю спираль. Затем мы откру-
чиваем запальники. Они еще горячие, но держать 
можно. Видно, что они в пыли и саже, так что мы 
их тоже протрем. Но потом. Пока же вкручиваем 
три новых запальника, которые принесли с собой. 
Затем подключаем электричество (загорается 
спираль) и пускаем газ по каждому запальнику 
по очереди, потом по всем трем. После того как 
убеждаемся, что каждый из запальников работо-
способен, завершаем внутреннюю починку. 

Рабочие аккуратно возвращают звезду на 
прежнее место. И вот он, самый торжественный 
и трогательный момент — мы поджигаем факел 
от временной горелки и переносим его на Могилу 
Неизвестного Солдата. 

Любопытствующие, наблюдавшие за всем 
этим действом, не очень понимают, что проис-
ходит, но когда пламя возвращается, они хло-
пают. Дети кричат от радости. Прямо мурашки 
по коже!

Профилактика заняла всего-то минут 
30, но она относится к работам повышенной 
сложности. 

— Это настоящее искусство, — улыбается Мо-
розов. — Тут требуется большая любовь к делу. 

А Вечный огонь горит. Полыхают языки 
ярко-желтого пламени. За полвека он пережил 
многих своих хранителей и «переносителей». 
Одним из последних был актер Владимир 
Зельдин, который даже в свой 101 год мчал-
ся со спектаклей сюда, чтобы взять в руки 
факел. Он считал это своим долгом и честью. 
Зельдина не стало, а пламя горит себе и горит. 
В память о миллионах погибших на войне и 
переживших ее. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«МК» СТАЛ 
ХРАНИТЕЛЕМ

ВЕЧНОГО 
ОГНЯ
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ПОДМОСКОВЬЕ

Сколько бы власти ни занимались лик-
видацией несанкционированных сва-
лок и наведением порядка в зонах от-
дыха, вдоль дорог, а если люди сами 
не научатся следить за чистотой там, 
где живут и отдыхают, то и порядка не 
будет. Поэтому в августе по всей Мо-
сковской области проходят антимусор-
ные рейды #свиньЯ?, в ходе которых 
задерживают тех, кто выбрасывает 
мусор в неположенном месте. Наруши-
тели получили штраф в размере 5000 
рублей.

Не секрет, что некоторые люди ленятся 
дойти до контейнерной площадки для ТБО и 
выбрасывают пакеты с бытовыми отходами где 
им вздумается — на автобусных остановках, 
около платформ пригородных электричек, в 
лесополосе вдоль федеральных трасс.

«Ой, я спешу на автобус (электричку, работу 
и пр.), вот и выбросил мешок с мусором в непо-
ложенном месте», — это типичное объяснение 
нерях, задержанных на месте преступления. 

По поручению губернатора Московской 
области Андрея Воробьева в регионе сформи-
рованы оперативные группы по предотвраще-
нию несанкционированного выброса мусора на 
землях лесного фонда и вдоль автомобильных 
дорог. 

В рейдах принимают участие сотрудники 
Комитета лесного хозяйства, активисты ОНФ, 
общественные лесные инспекторы, полиция, 
ГИБДД, представители местных администраций 
населенных пунктов, инспекторы Госадмтех-
надзора области. За прошедшие выходные в 
ходе антимусорных рейдов на землях лесного 
фонда, в которых участвовало 80 оперативных 
групп, зафиксировано 18 нарушений: в Один-
цовском, Волоколамском, Ленинском, Можай-
ском муниципальных районах и в городских 

округах Луховицы, Серпухов, Наро-Фоминск, 
Рузском, Шаховской. В понедельник, 14 августа, 
56 групп проверили чистоту леса на территории 
27 муниципальных районов. В результате со-
ставлено 15 протоколов об административных 
правонарушениях.

«Как правило, выбрасывают бытовой мусор 
в лесах дачники, которые возвращаются в город, 
проезжая через лесной массив, а также просто 
отдыхающие, — отметил председатель Комитета 
лесного хозяйства Московской области Иван 
Советников. — Задача оперативных групп, кото-
рые участвуют в рейдах, выявить нарушителей, 
бросающих мусор в лесу. Однако совместными 
усилиями мы пытаемся не только пресекать 
правонарушения, но и воспитывать ответствен-
ность в жителях Подмосковья за санитарное 
благополучие лесов. Следует помнить, что чисто 
не там, где убирают, а там, где не мусорят». 

Кстати, выброс мусора в лесах запрещен 
федеральным законом «Об охране окружающей 
среды», а также Правилами санитарной и по-
жарной безопасности в лесах. 

Еще 22 попытки несанкционированного 
выброса мусора были предотвращены во время 

СВИНЬЯМ ТУТ НЕ МЕСТО!

Смена запальников занимает всего несколько 
минут, но относится к работам повышенной 
сложности.

Вечный огонь переносят факелом на временную горелку. 

В Подмосковье продолжаются 
антимусорные рейды

ИСТОРИЯ  
С ДУШКОМ

В предстоящие выходные синоптики 
вновь обещают аномальную жару. Стол-
бики термометров поднимутся до +30 
градусов, а значит, на трассах тоже бу-
дет жарко. Вне зависимости от того, есть 
у них дача за городом или нет, тысячи 
жителей московского региона устремят-
ся за пределы каменных джунглей, что-
бы продолжить купальный и шашлычный 
сезон. Это приятное обстоятельство не 
радует разве только сотрудников ГИБДД, 
которые «предвкушают» тяжелые буд-
ни вместо беззаботных выходных. И 
предупреждают жителей региона: риск 
возникновения аварийных ситуаций в та-
ких обстоятельствах станет куда более 
очевидным и, если заранее не принять 
меры предосторожности, смертельный 
«урожай» прошлого уик-энда может по-
вториться. 

В Подмосковье в прошлые выходные зафик-
сирован всплеск ДТП со смертельным исходом. 
На дорогах погибли 19 человек (эта цифра почти 
в 4 раза больше среднестатистических данных) 
и еще 54 пострадали. По чьей вине происходят 
аварии? Как остановить рост ДТП и число погиб-
ших на дорогах?

— По статистике, за выходные на дорогах Под-
московья погибает около 5 человек, — рассказали 
«МК» в областном правительстве. — А с 12 по 13 
августа эта цифра многократно возросла. Причины 
всплеска ДТП — несоблюдение Правил дорожного 
движения, превышение скорости на дорогах (и как 
следствие — выезд на встречную полосу; съезд в 
кювет; наезд на пешехода вне зоны пешеходного 
перехода). Кроме того, аварии происходят по вине 
большого количества отдыхающих, которые выез-
жают из зон отдыха в расслабленном состоянии. 
При этом в среднем стаж таких горе-водителей 
составляет более 10 лет, а возраст — 25–40 лет, 

то есть на банальную неопытность списать не по-
лучится, дело – в отсутствии ответственности.

Примечательно, что большинство аварий 
произошло в дневное время суток в зоне от Мо-
сковского большого кольца до Московского малого 
кольца, где преимущественно находятся дачи и 
зоны отдыха.

В предстоящие выходные, с 18 по 20 августа, 
в Московской области также ожидается много от-
дыхающих. Министерство транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской области призывает 
быть бдительными за рулем и соблюдать скорост-
ной режим. Госавтоинспекция Подмосковья будет 
работать в усиленном режиме и патрулировать 
автодороги.

Кроме того, в областном Минтрансе обращают 
внимание любителей полихачить на дорогах, что 
на областных трассах работают стационарные и 
передвижные комплексы фото-видеофиксации 
на превышение скорости.  А в ряде населенных 
пунктов на десяти аварийных дорогах Подмосковья 
действует ограничение скоростного режима – до 
50 км/ч.

Светлана ОСИПОВА.

В Московской области 
призывают водителей быть 
максимально осторожными

НА ДОРОГАХ БУДЕТ ЖАРКО
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ВНИМАНИЕ:

патрулирования автотрасс в выходные дни. В со-
став этих мобильных групп кроме уже перечис-
ленных входят сотрудники министерства транс-
порта и дорожной инфраструктуры Московской 
области, представители службы инспекции дорог, 
ГБУ МО «Мосавтодор», Ассоциации дорожников 
Подмосковья.

«В выходные дни и утром в понедельник 
антимусорный рейд проходил рядом с населен-
ными пунктами вдоль автодорог, где чаще всего 
фиксируются нарушения, — сообщил министр 
транспорта и дорожной инфраструктуры региона 
Игорь Тресков. — По итогам рейда составлено 7 
протоколов, всем нарушителям выписан штраф и 
проведены разъяснительные беседы. Чаще все-
го жители оставляют свой мусор на остановках 
общественного транспорта и в полосах отвода 
автодорог». 

Так, например, в городском округе Кашира 
на автобусной остановке автодороги Кашира–
Ненашево зафиксировано 4 таких случая и со-
ставлено 2 протокола, еще 2 жителя получили 
предупреждение. В Рузском городском округе на 
автодороге МБК — Кожино — санаторий «Узбеки-
стан» зафиксирован факт выброса мусора вдоль 
полосы отвода. На автодороге Сергиев Посад 
— Калязино — Рыбинск — Череповец в Сергиево-
Посадском районе пресечено 4 попытки несанк-
ционированного выброса отходов на остановке 

общественного транспорта. 
Аналогичные примеры есть в городском окру-

ге Егорьевск на остановочном пункте автодороги 
Егорьевск — Большое — Гридино — Семеновская, 
Воскресенском районе на автодороге Соболево 
— Цюрупа — Конобеево — Барановское. В Пуш-
кинском районе на месте с поличным поймали 4 
нарушителей. Один житель пытался выбросить 
мусор на остановке рядом с ул. Школьной, еще 
трое попались у остановки в поселке Софрино. 

В Одинцовском районе на Можайском шоссе 
рядом с остановкой пресечена попытка выброса 2 
мешков строительного мусора. На Мякининском 
шоссе в контейнерную площадку рабочие пыта-
лись выбросить строительный мусор. В данном 
месте составлено 2 протокола и зафиксировано 
3 нарушения.

Все факты нарушений были зафиксированы, 
и виновные понесут административное наказание 
в виде штрафа в размере 5 тысяч рублей.

Читатели «МК» также могут помочь бороться 
с нарушителями чистоты в Московской области, 
для этого нужно выложить в социальные сети 
фото и видео фактов незаконного сброса мусо-
ра с хэштегом #свиньЯ? Кроме того, оставить 
жалобу на несанкционированные свалки вдоль 
автодорог Подмосковья можно теперь и на пор-
тале «Добродел».

Евгения ВОКАЧ.

В результате спецоперации 
жители села Борисово 
Можайского района вывели 
местного депутата на чистую 
воду

Артем 
Иванов.
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Обозреватель «МК» 
возвращает огонь после 

профилактики на его 
историческое место.
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17 июня 2005 года в «МК» был 
опубликован мой судебный 
очерк «Правосудие сыграло в 
«ящик». Драматическую исто-
рию семьи Зеленовых, которая 
кажется неправдоподобной и 
выдуманной глупым рассказчи-
ком, я узнала от родственницы 
главной героини, Ольги Зеле-
новой. Сама Ольга в тот момент 
находилась в СИЗО №6.
Сейчас, когда история 12-летней 
давности напомнила о себе новым 
кошмаром, я держу в руках копию 
старого уголовного дела — и волосы 
у меня встали дыбом.

Жили-были в Москве Ольга Вячеславовна 
и Виктор Петрович Зеленовы, у которых была 
дочь Надежда Макарова.

В 2004 году Ольга Зеленова вышла на пен-
сию. Много лет она проработала инженером 
в Московском институте теплотехники и даже 
удостоилась правительственной награды «За 
доблестный труд». Так вот, пенсии на жизнь не 
хватало — и пришлось искать дополнительный 
источник заработка. Вот почему Зеленова по 
рекомендации знакомых устроилась работать 
няней в состоятельную семью Прибыловых.

Кто такие Прибыловы?
В 2004 году глава семьи Станислав При-

былов был директором администрации про-
грамм и каналов ОАО «НТВ+», а его жена Наталья 
являлась советником генерального директора 
«Радио России».

До октября 2004 года Зеленова работала ня-
ней грудной дочери Прибыловых, ее муж Виктор 
возил на своей машине в лицей шестилетнего 
Костю Прибылова, дочь Зеленовых, Надежда 
Макарова, убирала у Прибыловых квартиру, а 
муж Надежды, Алексей Макаров, по выходным 
работал у них водителем.

Причиной конфликта между Зеленовой и 
Прибыловой стал такой пустяк, о котором даже 
неловко говорить. Дело в том, что у Прибыловой 
был знакомый врач-гинеколог Лиза. А Надежда 
Макарова в то время ходила по врачам из-за того, 
что у них с мужем не было детей. И вот Прибылова 
знакомит Надежду с Лизой. У них завязываются 
дружеские отношения. А вскоре Лиза попала 
в ДТП и оказалась в больнице. И Надежда до-
говаривается с Лизой о том, что 3 октября 2004 
года она навестит ее в больнице.

Об этом узнала Наталья Прибылова. 3 
октября Алексей Макаров отвез Станислава 
Прибылова в аэропорт «Шереметьево», а по-
том приехал к Наталье, чтобы отдать ключи от 
машины. И Прибылова ему сказала, что Лиза в 
таких друзьях, как Надя, не нуждается. Имелось 
в виду, что прислуга должна знать свое место и 
не может дружить с друзьями хозяйки.

Алексей передал эти слова жене и теще. И 
Ольга Вячеславовна, Виктор Петрович и Надежда 
тут же поехали к Наталье, чтобы разобраться в 
этой дурацкой истории.

Прибылова открыла им дверь и пропустила в 
квартиру. Ольга Вячеславовна сказала, что никак 
не может понять, что случилось. Прибылова по-
знакомила ее дочь с Лизой, а теперь выясняется, 
что она запрещает Наде поддерживать с ней 
отношения. По словам Ольги Зеленовой, При-
былова ответила: вы плебеи и не можете дружить 
с такими респектабельными людьми.

Зеленова ответила, что в таком случае ее 
семья с завтрашнего дня у Прибыловых работать 
не будет. И попросила вернуть ей детский комби-
незон, который она принесла для грудной дочери 
Прибыловой. Тут надо объяснить, что Ольга Зеле-
нова много лет принимала участие в воспитании 
одного из сыновей в семье бизнесмена Житлов-
ского. Ольга Вячеславовна очень надеялась на 
появление внуков и с удовольствием принимала 
в подарок от Житловских вещи своего любимого 
воспитанника, из которых он вырос.

Одну такую вещь, а именно крошечный ком-
бинезон, она одолжила Наталье Прибыловой 
и теперь захотела его забрать. Прибылова не 
возражала. Зеленова прошла в детскую комнату, 
достала из шкафа комбинезон, и вдруг При-
былова дернула ее сзади за накидку. От неожи-
данности Зеленова упала навзничь. Вскочив, 
она закричала Прибыловой: «Что вы делаете?» 
— а та в ответ схватила ее за грудки и порвала 
цепочки, которые были у Зеленовой на шее. В 
ответ Зеленова схватила ее за волосы и позвала 
на помощь мужа и дочь. Те прибежали из прихо-
жей, разняли Зеленову и Прибылову — и втроем 
направились к выходу.

На следующий день выяснилось, что Зе-
ленова в результате падения сильно ударилась 
головой, ей пришлось вызвать «скорую помощь», 
и в 33-й городской больнице диагностировали 
закрытую черепно-мозговую травму — сотря-
сение мозга.

Зеленову эта история потрясла: получалось, 
что ее, как нашкодившую собаку, выбросили из 
благородного дома, и к тому же она оказалась в 
больнице. И она попросила мужа отнести в ОВД 

Бабушкинского района заявление о том, что ее 
избила Наталья Прибылова.

4 октября 2004 года это заявление было 
принято и мужу Зеленовой выдали талон-
уведомление №129312.

  
И тут в ОВД Бабушкинского района появ-

ляется заявление Прибыловой, зарегистриро-
ванное в единой книге учета происшествий за 
№2670(I). И там написано, что заявление было 
подано 3 октября 2004 года, то есть на день 
раньше заявления Ольги Зеленовой.

Тем же 3 октября в единой книге учета про-
исшествий зарегистрировано сообщение травм-
пункта №218 за №4837(II). Там говорится, что 
в этот день в травмпункт обратилась Наталья 
Прибылова с жалобой на травму, полученную 
по месту жительства. Диагноз: «ушиб мягких 
тканей головы, гематома волосистой части 
головы, ссадины пальцев. От госпитализации 
отказалась».

Из всей этой неразберихи следует, что после 
того, как Зеленова подала в милицию заявление 
о травме, появились заявление Натальи Прибы-
ловой, а также телефонограмма из травмпункта, 
якобы зафиксированные в единой книге учета 
происшествий 3 октября.

Дело в том, что записи в единой книге учета 
идут последовательно, одна за другой. И суще-
ствуют номера — без всяких цифр в скобках. А 
заявление Натальи Прибыловой, якобы поданное 
за день до заявления Зеленовой, зарегистриро-
вано под номером 2670 с цифрой I в скобках.

И сообщение из травмпункта тоже заре-
гистрировано под номером 4837 с цифрой II в 
скобках.

Что это за цифры в скобках?
Сообщение из травмпункта о травме Зе-

леновой зарегистрировано в книге учета про-
исшествий под обычным номером без всяких 
скобок. Позволю себе предположить, что циф-
ры в скобках используются в тех случаях, когда 
необходимо зарегистрировать заявление или 
сообщение в день, не соответствующий настоя-
щему дню обращения.

А настоящий номер 2670 без всяких скобок, 
как выяснилось позже, был присвоен документу, 
зарегистрированному в единой книге учета 8 
октября 2004 года, то есть спустя пять дней после 
происшествия. В нем сообщалось следующее: 
«08.10.2004 в 14.00 обратился Прибылов Станис-
лав Игоревич 1965 года рождения, н/р (обратите 
внимание — это сокращение означает, что При-
былов, который в то время являлся директором 
администрации каналов «НТВ+», не работает. 
— О.Б.) и заявил, что, познакомившись с двумя 
неизвестными, пригласил их к себе в квартиру, 
где после распития спиртных напитков обнару-
жил пропажу 50 тысяч долларов.

Принятыми ОРМ 08.10.2004 в 14.30 о/у УР 
Зюзько, Даниловым у дома 3 по Берингову про-
езду по подозрению в совершении данного пре-
ступления задержаны:

1. Зеленов Виктор Вячеславович, 1956 г.р. 
(на самом деле Зеленова звали Виктор Петро-
вич. — О.Б.)

2. Зеленова Ольга Вячеславовна, 1949 г.р., 
которые материалами дела полностью 

изобличены в содеянном.
Похищенное изъято.
ИАГ Шуваев.
Задержаны в порядке статьи 91 УПК РФ.
УД 134130 по ст. 158-3 УК РФ.
Дознаватель Минин.
Подписал зам. по МОБ ОВД Корнилов».
Не удивляйтесь, если вы ничего не поня-

ли. Видимо, все эти документы с запутанными 
номерами и таинственными скобками вовсе не 
были рассчитаны на то, что кто-то что-то пой-
мет. Скорей всего, исполнители этих трюков 
думали, что в нужном месте все это пройдет 
как по маслу.

И были правы. Прошло.
В заявлении Натальи Прибы-

ловой, якобы поданном 3 октября 
2004 года, содержалось сообще-
ние о том, что семья Зеленовых 
нанесла ей телесные повреж-
дения. Но там нет ни слова о 
пропаже 50 тысяч долларов 
США. И только 6 октября, по-
сле возвращения Прибылова 
в Москву (помните, муж На-
дежды отвозил его в аэро-
порт), появляется заявление, 
которое не было зареги-
стрировано в книге учета 
происшествий.

Там говорилось, 
что 3 октября Зеленовы 
ворвались в квартиру 
Прибылова, избили его 
жену и похитили 50 ты-
сяч долларов. Как мы 
помним, Прибылов в 
этот день находился 
в командировке и не 
был очевидцем «на-
падения Зеленовых» 
на его жену и похи-
щения денег.

Вот скажите на милость, 
если 6 октября Прибылов подал заявление 
об избиении его жены и похищении Зеленовыми 
денег, с какого перепугу в документе от 8 октября 
2004 года сообщается о том, что в этот день он у 
себя дома распивал спиртные напитки с двумя 
неизвестными, которые похитили у него те самые 
50 тысяч долларов? При этом неизвестные оказа-
лись хорошо известными супругами Зеленовыми 
и в тот же день их якобы задержали.

Я вам говорила, читайте и ничему не удив-
ляйтесь. Так работают наши правоохранительные 
органы, поскольку точно знают, что никто в их 
клинопись вникать не будет.

  
И вот по незарегистрированному заявлению 

Прибылова на следующий день, то есть 7 октября 
2004 года, в отношении супругов Зеленовых и 
их дочери Надежды Макаровой возбуждается 

уголовное дело по части 4 ст. 158 УК РФ («Кража, 
совершенная организованной группой в особо 
крупном размере»).

Как только была озвучена версия о пропаже 
50 тысяч долларов, все свидетели кардинально 
меняют свои показания.

Соседка Гречишникова, которая живет в 
квартире напротив Прибыловых, сначала заяви-
ла: она видела в глазок, что к соседке из квартиры 
напротив пришли няня, ее муж и какая-то не-
знакомая дама. О том, что случилось в квартире 
соседей, она узнала утром следующего дня. 
В новой версии Гречишнико- вой 
говорилось уже о том, что во 
время происшествия дверь 
была открыта и она в глазок 
видела все, что происходило в 
квартире. А незнакомая дама 
сразу вспомнилась, и оказа-
лось, что это дочь Зеленовой 
(на самом деле соседка не 
была знакома с Надеждой 
Макаровой. — О.Б.)

Воспоминания На-
тальи Прибыловой тоже 
изрядно преобразились. 
Если вначале она утверж-
дала, что Зеленовы рабо-
тали у нее до 3 октября и 
она, как всегда, открыла 
им дверь, согласно но-
вой версии, Зеленовым 
было отказано от дома 
1 октября. И она не со-

биралась открывать 
им дверь, 

а они сами, выйдя из лифта, ворвались в 
квартиру. 

Новая версия удачно сочетается с работой 
видеокамеры, висящей над входной дверью При-
быловых. Когда Зеленова заявила ходатайство 
о предоставлении видеозаписи с этой камеры, 
чтобы все сомнения по поводу самовольного 
проникновения в квартиру были разрешены, 
следователь Елена Чуева объяснила ей, что ка-
мера срабатывает только при нажатии на звонок. 
И так как Прибылова сама доверчиво открыла 
все двери, звонка не было, и значит — камера 
не включилась.

Во время прихода Зеленовых в квартире 
находилась дочь Прибыловой, Элина Сетханян. 
Не зная о том, что говорила следователю При-
былова, она сказала, что в дверь позвонили и 
мама пошла открывать дверь.

Что интересно: Прибылова ни разу не гово-
рила о том, что видела, как Зеленова забирала 
деньги. А ее муж видеть ничего не мог, поскольку 
его не было не то что в квартире, а в России. 

Единственным человеком, якобы видев-
шим деньги, оказалась дочь Прибыловой. Но 
вспомнила она об этом только во второй серии. 
А вначале она говорила, что когда Зеленовы 
уходили из квартиры, она увидела, что их дочь 
что-то запихивала в карман, но что это было, она 
не поняла. А вот после заявления Прибылова она 
все вспомнила: в коридоре Зеленова развернула 
штанишки от детского комбинезона и достала 
пачку долларов. Часть денег она разложила по 
карманам и распихала в рукава, а остальное 
разделила между мужем и дочерью. 

Надо сказать, что протокол допроса Сетха-
нян составлен с грубейшим нарушением УПК. 
Дело в том, что Элине Сетханян во время про-
исшествия было 17 лет, то есть она не достигла 
совершеннолетия. А раз так, при ее допросе 
должен был присутствовать педагог или адво-
кат. Между тем в качестве законного предста-
вителя присутствовала потерпевшая Наталья 
Прибылова. И это делает допрос недопустимым 
доказательством.

И самое интересное: никто никогда не ви-
дел украденных денег и не искал их. Осмотр в 
квартире Прибыловых не проводился. И ника-
ких документов о покупке валюты Прибылов не 
предоставил, а зарплату он получал в родных 
рублях.

Но это никого не смутило.
24 октября Ольгу Вячеславовну Зеленову 

взяли под стражу, а спустя неделю с больнич-
ной койки в 20-й городской больнице забрали 
Виктора Петровича Зеленова.

28 апреля 2005 года приговором 
Бабушкинского суда Зе-

леновы были 

признаны виновными в грабеже и из-
биении Прибыловой. Суд приговорил 
Ольгу Вячеславовну к 9 годам лишения 

свободы, а Виктора Петровича к 8 годам 
лишения свободы.

  
А дело третьего участника преступле-

ния, Надежды Макаровой, было выделено 
в отдельное производство. 

Почему? Дело в том, что после ареста 
родителей Макарова, зная о том, что они ни 

в чем не виноваты, не сумела справиться с 
происходящим. Она перестала есть и ни с кем 

не общалась. В конце концов 30 ноября 2004 
года ее доставили в психиатрическую больницу 

имени Ганнушкина.
После выхода из больницы и до декабря 2006 

года она проживала у своего мужа в Беринговом 
проезде. Никто туда не приходил, не звонил и 
повесток не присылал, хотя адрес Надежды был 
указан в материалах уголовного дела. Между 
тем 9 апреля 2005 года она была объявлена во 
всероссийский розыск.

После развода с мужем она жила и работала 
помощницей по хозяйству у очень известных лю-
дей и время от времени посещала поликлинику в 
Видном, по месту проживания. В поликлинику она 
ходила со своим паспортом, лежала в больнице 
до и после операции по удалению щитовидной 
железы, в сентябре 2006 года была на похоро-
нах бабушки Нины Петровны Королевой, после 
смерти отца в феврале 2008 года обращалась 
к нотариусу в связи с принятием наследства. В 
декабре 2006 года развелась с мужем. Несколько 
раз ездила на поезде в другие города и всюду 
предъявляла паспорт на свое имя. И никто не за-
давал ей никаких вопросов. Нигде. Ни одного.

А 27 мая 2017 года Надежда Макарова с 

приятелем поехала на экскурсию в Псков. И в 
1 час 45 минут в ночь с 27 на 28 мая она была 
задержана в отеле «Покровский».

Сотрудники псковской полиции доставили 
ее в ОП №2 УМВД России по городу Пскову. Там ей 
объяснили, что 12 лет она находилась в розыске 
и поэтому ее задержали.

29 мая 2017 года ее доставили в ОМВД по 
Бабушкинскому району Москвы. Согласно про-
токолу задержания, составленному следовате-
лем О.В.Чмелевой, Макарова была задержана в 
Москве в 14 часов 35 минут. Таким образом, были 
грубо нарушены права Макаровой, поскольку у 
полиции с момента задержания в Пскове было 48 
часов для принятия процессуального решения. 
Произвольный перенос времени задержания 
более чем на сутки увеличил это время.

Адвокат Надежды Макаровой обратилась 
к следователю Чмелевой с ходатайством об ис-
требовании документов из полиции Пскова. По 
словам адвоката, Чмелева ответила, что делать 
ничего не будет. Я думаю, это правда: не будет.

В результате за этими документами поехали 
в Псков мать и адвокат Надежды.

7 июля 2017 года Надежде Макаровой, ко-
торая находится в СИЗО №6, было предъявлено 
обвинение по части 4 статьи 158 и части 1 статьи 
115 («Умышленное причинение легкого вреда 
здоровью из хулиганских побуждений»).

  
Позволю себе процитировать фрагмент 

очерка «Правосудие сыграло в «ящик».
«Что же на самом деле доказано в деле по 

обвинению Зеленовых?
Что можно ничего не доказывать, и так 

сойдет.
Разве суд убедился в том, что Зеленовы 

пришли с намерением ограбить Прибыловых, 
то есть совершить открытое хищение чужого 
имущества? С каких это пор бессмысленные с 
точки зрения логики поступки стали называть 
доказанным умыслом? Люди пришли в выход-
ной, среди бела дня, на глазах у многочислен-
ных свидетелей, да еще втроем, когда можно 
было прийти одной женщине в рабочий день, не 
привлекая внимания… Что, суд добыл доказа-

тельства того, что Зеленовы идиоты? 
Вроде нет. Значит, следовало все же 

перво-наперво установить причину их 
прихода к Прибыловым. Но это требует 

усилий.
Разве одного лишь заявления о том, 

что украдены 50 тысяч долларов, доста-
точно для того, чтобы утверждать, что они 

вообще были? Почему суд так беспечно 
пренебрег временем появления этого 

заявления? Ведь 50 тысяч долларов — 
большие деньги, не зря в УК РФ это прямо 

называется «крупным размером». Можно 
ли предположить, что Наталья Прибылова 

забыла заглянуть в заветный шкаф, хотя 
вроде и она, и ее дочь просто-напросто ви-

дели, как Зеленовы распихивают их деньги по 
карманам? Заявление об исчезновении денег 

появляется лишь три дня спустя, и пишет его 
почему-то муж Прибыловой, который в момент 

инцидента был в командировке.
Это только Ходжа Насреддин мог за за-

пах плова заплатить звоном монет. Но Ходжа 
Насреддин не был федеральным судьей. Судья 

же рассказом о деньгах руководствоваться не 
может. Все-таки суд руководствуется законом, 
а не сборником сказок, так ведь?»

Оказалось — не так. На основании более 
чем сомнительных документов было вынесено 
решение, согласно которому два ни в чем не ви-
новатых человека были приговорены к огромным 
срокам лишения свободы.

И эти же документы теперь положены в 
основу обвинения дочери этих людей. И 12 лет 
спустя ржавый нож гильотины вновь опустился 
на невинную голову!

Я прошу вас внимательно прочитать все, 
что касается жизни Надежды Макаровой. Она не 
пряталась, жила по известному адресу, лечилась 
в государственных медицинских учреждениях, 
была у нотариуса, покупала железнодорожные 
билеты, которые продают только при предъяв-
лении паспорта.

Что это значит?
Только одно: никто ее не искал. 
Никто ничего не делал, и гнилые доказатель-

ства ждали своего часа, как неразорвавшаяся 
бомба.

Мне очень хочется сказать о том, как благо-
даря такой работе правоохранительных органов 
множество лихих людей делают свое черное дело 
и приносят смерть. Но сейчас речь не об этом.

Я повторяю: в материалах уголовного дела 
по обвинению Надежды Макаровой содержится 
множество документов, полученных с наруше-
нием закона. Все очевидно. Все на виду. И сно-
ва никто не собирается исполнить свой долг и 
разобраться в подробностях старого как мир 
злодейства, мстительного оговора, в результате 
которого два невиновных человека попали за 
решетку. А сейчас в капкане оказалась третья 
безвинная жертва.

Прошу считать эту публикацию обраще-
нием к председателю Следственного коми-
тета России Александру Бастрыкину.

Переход на электронно-талонную — не 
путать с эталонной! — систему работы 

отделений ГИБДД не сделал процесс 
выдачи государственных регистраци-
онных знаков на авто быстрее и удоб-

нее. И в этом нам не повезло убедиться 
лично — в очередной раз.

Никакой толкотни в МОТОТРЭР №5 на Верх-
ней Красносельской улице, 15А, куда я, на свою 
беду, явился для регистрации транспортного 
средства, не наблюдалось. Но, несмотря на это, 
уйти с заветными номерами мне удалось только к 
вечеру, просидев в ГИБДД с самого утра. И то лишь 
после визита в кабинет начальника отдела.

На удивление быстро пройдя площадку, где 
инспекторы пьют кофе из пластиковых стакан-
чиков, не отрываясь от осмотра автомобилей, 
я — вы не поверите! — без очереди взял в тер-
минале талончик. После этого спринтерского 
рывка все неожиданно застопорилось: прошло 
больше двух часов, а мой номер на табло все 
не появлялся.

— Ау, ребята, ну где же «жучки»?!
Ладно, ждем. Дышим затхлым воздухом 

годами не проветриваемого помещения, уны-
ло пялимся на пятерых граждан, точно так же 
нарвавшихся на гаишную неторопливость. И 
ждем-ждем-ждем.

К двум часам пополудни — именно в это 
время служивые удаляются на обед, а точнее, 
удаляют за дверь всех посетителей — электрон-
ная очередь продвинулась аж на одного человека. 
Вероятно, полицейские крайне перегружены 
какой-то тайной, неведомой непосвященному 
работой, раз до обеда у них хватило времени 
лишь на единственного посетителя… Спаси-
бо, что хоть на цифровом мониторе все-таки 
загорелись заветные цифры: сразу же после 
перерыва, подумалось мне, сдам бумаги и по-
лучу номера.

Не тут-то было: обед у гаишников плавно 
перетек в полдник, и спустя час гробовой ти-
шины за приемными окнами я вновь вспомнил 
о «решалах». Однако ни в самом отделении, ни 
на улице рядом с ним помощников, готовых за 

вознаграждение провести через «зеленый ко-
ридор», не отыскалось.

Эх, надо было в МОГТОТРЭР №4, на улицу 
Перерву, поехать — там хотя бы за наличные 
очередь двигается. Слов нет — о коррупционной 
составляющей в ГИБДД на Красносельской речи 
однозначно идти не может. Автовладельцев, как 
и желающих стать таковыми, тут морозят совсем 
не ради денег, но, вероятно, просто из злорадства 
или ради собственного удовольствия.

Ни сил, ни времени терпеть дальше это 
хамство, выражающееся в сознательном без-
действии, у меня уже не осталось. Тем более что 
ситуацию усугубила молниеносно образовав-
шаяся после 15.00 кучка людей, гораздо более 
продвинутых и записавшихся на прием через 
портал госуслуг. Гаишники почему-то решили 

вдруг принимать именно их, обойдя своим вни-
манием несчастных, создававших им массовку 
с самого утра.

Что ж, сам виноват — с самого начала сле-
довало бы идти в кабинет начальника. Довольно 
резко высказав свое недовольство работой его 
подчиненных, я с удивлением наблюдал, как сам 
руководитель межрайонного отдела собствен-
норучно поставил визу, собственными ногами 
спустился с моими документами на первый этаж 
и лично передал их сотрудникам, тщетно пытав-
шимся побороть свою усталость кофеином.

Нет, вы не подумайте, я не светил журналист-
ской корочкой, не намекал, что в случае чего рас-
крою миру глаза, не умолял помочь, жалуясь на 
предобморочное состояние и отсутствие туалета 
для посетителей, и уж тем более не предлагал 
денег. Просто довел до сведения начальства, что 
этажом ниже по непонятным для пяти человек 
причинам регистрационные знаки к 16.00 по-
лучил лишь один-единственный автовладелец. 
На вопрос: «Кому жаловаться, если не вам?» — 
он застенчиво улыбнулся, недвусмысленно дав 
понять, что ситуация сложилась действительно 
забавная, но все тем не менее находится под 
контролем.

И как вы думаете, сколько времени прошло, 
прежде чем меня пригласили к окну и выдали ре-
гистрационные знаки? Ни за что не догадаетесь 
— четыре минуты. Четыре, Карл! Ровно столько 
потребовалось инспектору, чтобы внести мое 
транспортное средство в базу и осчастливить 
автовладельца — то есть меня — номерами.

Не пора ли в конце концов что-то поме-
нять в консерватории? Ведь этот случай не 
единичный.

Например, любопытной информацией поде-
лился с порталом «АвтоВзгляд» читатель, заявив-
ший, что очереди при регистрации транспортных 
средств гаишники создают преднамеренно — для 
торговли красивыми номерами. Он случайно 
стал свидетелем того, как прямо во время обе-
денного перерыва происходит тайная раздача 
избранным регистрационных знаков — и совсем 
не абы каких жестянок.

Приехав в один из столичных МОТОТРЭР, 
Алексей Н. (фамилию автора по понятным при-
чинам мы не разглашаем) благополучно про-
шел площадку технического осмотра и встал в 
электронную очередь для подачи документов и 
получения государственных номеров. Правда, до 

обеда ему сделать это так и не удалось: его номер 
сверкал на табло уже два часа кряду, но в приемном 
окне оформлять документы почему-то не торопи-
лись. Алексей обратился к одному из инспекторов: 
«Когда же наконец мной займутся?» В ответ ему 
сообщили, что зависла электронная база ГИБДД. 
Другими словами, как только, так сразу…

Наступил обеденный перерыв и традици-
онное удаление посетителей на свежий воздух. 
Алексей сел в припаркованный на задворках 
отдела автомобиль и стал ждать. Снова ждать… 
Вдруг неподалеку появился тот самый инспек-
тор, просветивший его давеча насчет базы, с 
темным портфельчиком в руках. Гаишник за-
прыгнул в стоящий неподалеку новехонький 
Mercedes-Benz E-класса, через пару минут 
вышел и направился к своему рабочему месту. 

Не успел он скрыться из виду, как из элитной 
иномарки вышел молодой человек. Он неспеш-
но прикрутил номерные знаки с бесспорно 
красивым сочетанием букв и цифр «*777**777» 
и гордо отбыл восвояси. Казалось бы, ничего 
странного или противозаконного здесь нет. Но 
есть одно «но».

По окончании обеденного перерыва Алек-
сея мгновенно вызвали к окну и выдали номера 
«*778**777» (серию мы опять же не публикуем 
намеренно). Неужели за время недолгого пере-
куса база «отвисла» и снова начала работать? 
Или дело совсем не в этом? Может быть, борясь 
с коррупцией, выдачу регистрационных знаков 
все же поставили на контроль: компьютер не 
дает внести в базу очередной номер (с циф-
рами 778, например), пока не зарегистриро-
ван предыдущий. И если клиент, оплативший 
красивую жестянку, запаздывает — остальным 
приходится ждать.

Потому-то очереди в МОТОТРЭР никуда не 
исчезли, несмотря ни на запись через Интер-
нет, ни на электронную запись через терминал. 
Более того, они не исчезнут и в ближайшем бу-
дущем: гаишники прекрасно понимают, какие 
колоссальные деньги можно зарабатывать на 
теневой продаже «блатных» номеров. Кто же в 
здравом уме и трезвой памяти добровольно от 
этого откажется?

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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АВТОВЗГЛЯД

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

В ОЧЕРЕДЬ, СУКИНЫ ДЕТИ!
ГИБДД искусственно создает проблемы  

при постановке автомобилей на учет,  
торгуя «красивыми» номерами

РЖАВЫЙ НОЖ 
ПРАВОСУДИЯ

Неправедное обвинение 
настигло Надежду 

Макарову спустя 12 лет

Эту бумаженцию  
и документом-то называть  

неловко… 

Что это за 
цифра в скобках?

А это 
что такое?
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ПАМЯТЬ 7УТРАТА

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ адвокат  т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ реальная помощь юриста 
т. 8-915-082-22-67

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ вскрытие, замена замков 

т. 8-926-988-88-26

продаю

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых! 

т. 8-985-308-90-56
❑ расслабление 

т. 8-925-128-25-99
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

9 лет назад его не стало… А сейчас Мусли-
му Магомаеву было бы 75. Представляете, 

как бы это отмечала страна! Ведь когда 
говорят «национальное достояние»… Это 
понятие так уже затерли, замельчили. Но 
Муслим Магомаев — да, это наше нацио-

нальное достояние и есть, был и будет. Как 
он пел, мы помним, не забудем никогда. 

Только вот каким человеком был в жизни, 
мало кто знает. Достойнейшим, бес-

корыстным, щедрым, скромным на самом 
деле. Сегодня о великом певце вспомина-

ют его друзья и очень близкие люди. 

Юлий Гусман: «Он был 
одним из первых блогеров 
в стране» 
— Вспоминая великого певца и моего друга 

Муслима Магомаева, очень не хочется говорить 
банальных слов типа звезда, гений, талант. Но 
здесь этого не избежать. Мы знакомы с Мусли-
мом всю жизнь, ну, как и все наше поколение. 
Я впервые его увидел тоненьким, худеньким 
мальчиком лет 16–17. В узкой черной бабочке, 
белой рубашке, кургузом черном пиджачке он 
готовился поехать на конкурс в Италию от Со-
ветского Союза. Его звездный полет никогда не 
был безоблачным, успехом ребенка, который 
родился с серебряной ложкой во рту, хотя он и 
внук великого композитора Муслима Магомае-
ва, именем которого названа азербайджанская 
филармония. Он вырос у своего дяди, и всем, что 
с ним случилось, обязан только и исключительно 
своему огромному таланту. 

Я наблюдал Муслима Магомедовича, Мус-
лима, Мусика в разные периоды его жизни и 
всегда поражался цельности и, я бы сказал, со-
вершенству его художественной натуры. Он был 
настолько к себе требователен, что и петь-то 
перестал только потому, что ему показалось, 
будто он поет хуже. Он сам так решил, хотя все 
вокруг, и люди профессиональные, и такие, как я, 
говорили ему: «Муслим, ты поешь потрясающе». 
Ему перестало нравиться, и он перестал петь. 
Знаете, замолчать для такого художника, по-
моему, невероятно тяжелый, трудный поступок. 
Собственно говоря, он так же и из жизни ушел, 
как мужчина, перестав бороться, когда понял, 
что средства борьбы исчерпаны, хотя врачи тоже 
говорили, что это не так.

Очень не хватает Муслима, которого любили 
все. Мало кто знает, что он был одним из первых 
блогеров. Я однажды пришел к нему на день 
рождения, который имел честь вести как тамада. 
Там сидела большая группа, человек двадцать 
совершенно незнакомых мне молодых людей. 
Я спросил у Тамары Синявской, его верной под-
руги, жены и самой большой любви его жизни: 
«Тамарочка, а кто эти люди?» И она сказала: «Как 
кто? Это фаны клуба Муслима». А ведь тогда это 
явление вообще только зарождалось, не было еще 
массовой эпидемии блогеров, которых сейчас 
даже в Кремль зовут.

Михаил Гусман: «Качание 
в воздухе в машине вместе 
с Муслимом я не забуду 
никогда» 
— Муслим был человеком поколения моего 

старшего брата, и в годы моей юности, ранней 
молодости я мог только изредка, и то по счаст-
ливому случаю, попасть в их компанию. Но, как 
известно, с годами разница в возрасте стирается, 
и когда у Муслима наступил период московской 
жизни, мы виделись намного чаще. Как известно, 
в Москве еще до того, как он женился на блиста-
тельной Тамаре Синявской, у него фактически не 
было квартиры. Он жил в одном и том же номере 
 в старой гостинице «Москва», а потом долгие-
долгие годы у него был постоянный «люкс» в се-
верном корпусе гостиницы «Россия». Муслим, 
и это знали все, был человеком чрезвычайно 
щедрым. Щедрым и душевно, и в совершенно 
прямом смысле слова. Он мог по просьбе друзей 
накрывать столы одновременно в четырех, пяти 
ресторанах Москвы и не быть ни в одном из них. 
Друзья с подругами пили, гуляли за его здоровье, 
а сам он в этот момент был или на концерте, или 
просто совсем в другом месте.

Детство у него было тяжелое, он потерял отца 
на фронте. Его воспитывал замечательный чело-
век, его дядя, бывший постпредом Азербайджана 
в Москве, Джамал-эд-Дин Магомаев. Фактиче-
ски он заменил ему отца. В раннем детстве, как 
говорили, Муслим был довольно хулиганистым 
подростком, но, уже став взрослым артистом, он 
как-то подсобрался. Он много курил, курил даже 
тогда, когда все мы восхищались его пением. 
Помню, как в Москве я, еще совсем мальчик, 
со своим папой пришел обедать с Муслимом в 
ресторан «Арагви». Муслим, еще относительно 
молодой человек, спросил разрешения у дяди 
покурить. На что мой папа, который был врачом 
и довольно жестко относившимся к курению че-
ловеком, никогда в жизни не курившим, сказал: 
«Муслим, вам не надо курить, это очень повредит 
вашему голосу». Муслим тут же затушил сигаре-
ту, но сказал: «Вы знаете, я боюсь, что не смогу 
справиться с этой привычкой». Так и было, он 
курил до последнего дня.

Популярность Муслима в те годы была не-
вероятной. С ней не может сравниться слава ни 
одной ни советской, ни российской звезды. Дело 
даже не в том, что он на свои концерты собирал 
стадионы по 25–30 тысяч человек. Надо было 
просто видеть своими глазами, просто понимать 
то всеобщее обожание, которое сопутствовало 
Муслиму в годы расцвета его таланта во всей 
стране. Я помню очень хорошо, как наша бакин-
ская команда КВН во главе с капитаном — моим 
старшим братом Юликом — оказалась в Казани, 
где проходила декада культуры Азербайджана 
в Татарии. Был номер и у нашей команды КВН, 
мы ведь тогда стали чемпионами. А завершал 

концерт под неописуемый восторг зала Муслим. 
Более того, как сейчас помню, он со сцены об-
ратился к зрителям, что вот в зале присутствует 
команда КВН Баку, чемпионы этого года. Надо 
было видеть наши просто бесконечно счастливые 
лица, когда софиты направили на нашу команду. 
Мы встали, зал нас приветствовал, но ведь не 
просто встали, а нас Муслим представлял — 
для нас это было особой гордостью. Но дальше 
случилось самое невероятное. Муслим приехал 
в Казань на машине. Сейчас это уже реликтовый 
автомобиль — советский длинный черный прави-
тельственный лимузин. После концерта он при-
гласил Юлика и меня поехать в гостиницу. И вот 
мы сели в машину, только Муслим взялся за руль, 
вдруг подошел начальник охраны, сказал: «Там 
за воротами стоит огромная толпа поклонников 
и, конечно, прежде всего поклонниц, вам будет 
очень сложно выехать». Мы подождали какое-то 
время, потом ворота распахнули, мы попытались 
выехать сквозь толпу, и дальше случилось то, 
о чем до этого и после этого я только читал. Я 
единственный раз в жизни испытал ощущение, 
когда автомобиль подняли на руки. Может быть, 
на небольшую высоту, сантиметров на сорок-
пятьдесят, но было ощущение ужасного страха. 
Гигантская, многотонная машина закачалась 
на руках, причем, как правило, девичьих, а не 
мужских. Нельзя даже было открыть окна. Это 
продолжалось буквально несколько секунд. По-
сле этого машина  грохнулась оземь, народ рас-
ступился, и мы смогли уехать. Вот это качание 
в воздухе в машине вместе с Муслимом я не 
забуду никогда.

Но если говорить о самом памятном эпи-
зоде, связанном с Муслимом… Это был один 
из холодных вечеров октября 1966 года, когда 
оставался год до пятидесятилетнего юбилея 
революции. В номере гостиницы «Москва» со-
брались несколько друзей Муслима. Это было 
глубоко за полночь. Там был недавно ушедший 
из жизни замечательный азербайджанский пи-
сатель и просто великий человек и гражданин 
Максуд Ибрагимбеков, был режиссер Эльдар 
Кулиев, был мой старший брат, какие-то еще 
друзья, ну и я, тогда еще совсем юноша, где-то 
в углу примостился. Шла настоящая брутальная 
мужская гульба. Еда закончилась давно, закуски 
не было, и дежурная по этажу Мария Степановна 
у своих товарок нашла какие-то вареные яйца, 
бутерброды, печенье. А в те годы в ночной Москве 
нельзя было ничего купить, все было закрыто. 
Яйца и печенье быстро съели, и тогда Мария 
Степановна, переживая, что ее любимец Муслим 
продолжает с друзьями гулять, а закусывать не-
чего, сказала: «Ребятки, вот тут внизу, под домом, 
сейчас идет ремонт фойе здания метро «Площадь 
Революции», так там рабочим в полшестого утра 
привозят кухню, завтрак. Может, я сбегаю, пойду 
попрошу?» На что Муслим сказал: «Ну что вы, 
Машенька (он ее своим бархатным голосом так 
и звал Ма-а-а-шенька), мы спустимся сами». И 
вот представьте: раннее утро, холоднющая Мо-
сква, и в очереди к огромному котлу с какой-то 

непонятной кашей стоят женщины в косынках, 
в ватниках, с измазанными известью лицами, 
которые там работали на строительстве метро. 
Это были женщины без возраста, им могло быть 
и двадцать лет, и пятьдесят. И вдруг в это поме-
щение входит Муслим в белом вязаном свитере, 
в красном — тогда очень модном — мохеровом 
шикарном шарфе и без шапки, а вслед за ним 
странная компания явно сильно пьяных мужич-
ков. И Муслим своим великим неподражаемым 
баритоном обратился к публике: «Девушки, можно 
ли у вас кашкой угоститься?» Вот если бы в этот 
момент из Мавзолея Ленина пришел сам живой 
Ильич, то впечатление на этих девушек было бы 
произведено гораздо меньше. Их кумир, их во-
жделение, их символ счастья вошел к ним. И они 
в один голос выдохнули: «Да!» И вот мы со своими 
котелками по одному подходили к тетке-кашевару, 
которая ковшом бросала кашу в наши котелки, 
и тихо отходили. Я в этой компании по молодо-
сти был единственный не выпивший, то есть не-
пьющий, но все остальные, конечно, мгновенно 
протрезвели. А пока мы ели, никто не только не 
попросил каши, а стояли и затаив дыхание на нас 
смотрели. После этой съеденной каши Муслим 
сказал благородно: «Спасибо, девочки» — и также 
величаво пошел во главе нашей колонны. Вот я 
думаю, что у этих девушек тогда случилось самое 
сильное впечатление за их жизнь.

Геннадий Хазанов:  
«Как добраться живым  
до гостиницы?»
— Я, конечно, с Муслимом не так был дру-

жен, как братья Гусманы, поскольку они бакин-
цы, но мне очень повезло. Сначала я смотрел 
на Муслима как обыкновенный советский теле-
зритель, видя его совершенно фантастические 
по успеху выступления на «голубых огоньках» 
и в сборных концертах. А потом, уже с начала 
1970 года, мы довольно часто пересекались 
на одном концертном пространстве. Я такого 
в стране отношения, как к Магомаеву, не видел 
больше ни к одному артисту, даже к нашей 
великой, без преувеличения, Алле Борисов-
не Пугачевой. В 1973 году я принимал с ним 
участие в больших концертах, связанных с 
Днем Победы, на стадионе «Динамо» и был 
свидетелем, как поклонники и поклонницы 
руками поднимали «Волгу», в которой сидел 
Магомаев, не давали ей выехать со стадиона и 
несли ее на руках. Ну что может быть большим 
доказательством!

После этого мы с Муслимом довольно часто 
встречались не только в концертах, но и будучи 
на гастролях в Баку в начале 80-х. Муслим очень 

гостеприимно меня опекал, показывал город, 
таскал по своим друзьям. Эти бесконечные кав-
казские угощения, у которых был только один 
финал — как добраться живым до гостиницы. 
После этого уже Муслим, обосновавшись по-
стоянно в Москве, приходил ко мне на спектакли 
с Тамарой Ильиничной.

Муслим был настоящий артист в полном 
смысле этого слова — со всеми солнечными и 
теневыми сторонами этой профессии. Но, учи-
тывая, что он был звездой в полном смысле этого 
слова, он, с моей точки зрения, сумел сохранить 
какую-то щепетильность, скромность, тактич-
ность… Вообще, если говорить о шоу-бизнесе, 
которого еще тогда не было в стране, то, будучи 
вот таким идолом для зрителей, он все равно 
вел себя не как распоясавшийся купчик, хотя, 
наверное, имел на это много оснований.

Иосиф Кобзон: «Алиев 
называл Тамару Синявскую 
своей русской невесткой»
— У нас с Муслимом были очень добрые, 

теплые отношения и дружеские, и творческие. 
Даже тогда, когда он стажировался в Италии, я 
постоянно с ним общался. Он, безусловно, был 
по-восточному талантлив. Замечательно писал 
музыку, замечательно играл на фортепиано, заме-
чательно пел, рисовал. Мы встречались неодно-
кратно в совместных гастролях по той великой 
стране, которую бездарно потеряли…

Я вспоминаю начало их романа с Тамарой, 
которое происходило в Крыму на фестивале 
«Крымские зори», и с тех пор они были вместе 
всю жизнь. Я вспоминаю наше совместное вре-
мяпрепровождение на рыбалке на Черном море. 
Он не был ханжой, любил анекдоты, любил дру-
жеские застолья. Он был абсолютно нормальным 
человеком.

Я был на его юбилее и в Москве, и в Баку, 
особенно на его 60-летии, когда Гейдар Алиев 
произносил торжественную речь во Дворце куль-
туры республики. Я гордился за Муслима, что у 
него такой лидер, который постоянно заботится 
о культуре, и конкретно о нем, и о своей русской, 
как он называл, невестке Тамаре Синявской. 

 Все думали, что он недоступный, что он 
высокого мнения о себе… Да, он не терпел фами-
льярности, но был достаточно коммуникабелен. 
Очень жаль, что сегодня его нет. Думаю, что он 
ушел с эстрады после развала Советского Союза, 
потому что была уничтожена концертная деятель-
ность, уничтожена пропаганда отечественной 
массовой песни, советской песни… И он начал 
писать книгу о Марио Ланца, редко стал высту-
пать. Думаю, что это депрессия сказалась на том, 
что он так рано покинул нас.

Владимир Винокур:  
«Не произошло чуда,  
не родился новый 
Магомаев!» 
— Муслим сам не очень любил употреблять 

ненормативную лексику, но слушать любил. Он 
был супертактичный и добрый человек. Я никогда 
не видел, чтобы к завтраку или к обеду он вышел 
в шортах или майке, он всегда был в костюме, 
очень предупредительный, очень уважительный. Я 
вообще таких людей мало видел в жизни, потому 
что Муслим — это идеал музыканта, певца и че-
ловека. Он был не звездный, его нельзя сравнить 
с нашей звездной тусовкой. Очень лояльный был 
по отношению к коллегам, к друзьям, хотя его 
бум магомаевский я не могу сравнить ни с кем 
из нынешних наших звезд. Он пел и классику, и 
современную музыку, и джаз, все что угодно. Я 
считаю, что он, конечно, рано ушел из жизни. Мне 
казалось, что он сгорел именно оттого, что рано 
закончил свою профессиональную карьеру. 

На гастролях в Америке мы жили у нашего 
импресарио Виктора Шульмана на его вилле 
в Лонг-Айленде. Виктор в Америке женился на 
княгине Долгорукой, то есть последней из княже-
ского рода Долгоруких. Когда мы приехали туда, 
нам повезло, мы еще застали князя и княгиню. И 
вот утром мы сидим, кушаем, вдруг князь, отец 
супруги Шульмана, говорит: «Виктор, надо раз-
нообразить завтрак, у нас такие дорогие гости, 
известные артисты». Шульман ему: «Папа, вы 
сидите и молчите, ждите, когда дадут слово». Тут 
княгиня: «Виктор, как вы разговариваете с папа!» 
И Витя ей: «А вы б, мамаша, сбегали за пивом». И 
тогда Муслим, который сидел в костюме, в пид-
жаке, в галстуке, встал и сказал: «Виктор, если 
вы себе позволите еще раз в моем присутствии 
с достойными людьми разговаривать в таком 
тоне, я билет возьму за свой счет и улечу в Москву. 
Володя меня знает». У Вити была паника, потому 
что я еще нагнал пурги, сказав: «Муслим такой, 
он действительно возьмет билет и улетит». А у 
Вити было продано 15 концертов, переаншлаги, 
многотысячные залы. И конечно, Шульман нас 
сразу посадил в машину, повез в Манхэттен и 
поселил в отель «Хайят». Муслим был человек, 
который никого не давал в обиду. Он так же свято 
относился к музыкантам, следил, чтобы они жили 
в хороших условиях. Вообще, я на себе испытал, 
насколько он внимательный, радушный человек. 
Кстати говоря, в этой поездке с нами не ездил 
сопровождающий из компетентных органов, а 
Муслим договорился, чтобы вместо него был пиа-
нист из оркестра Юрия Силантьева. А Магомае-
ва назначили руководителем нашей делегации. 
Когда я спрашивал: «Муслим, я могу отлучиться, 
встретиться с друзьями?» (а это все-таки 86-й 
год был), он говорил: «Конечно, конечно, Володь, 
я тебе доверяю, мы же дружим, я понимаю, что 
ты меня не подведешь». Мне это доверие было 
дороже всего. Вообще он удивительный человек, 
если любого артиста, товарища, друга из тех, 
кто общался с Магомаевым, спросить — ана-
лога нет. Не произошло чуда, не родился новый 
Магомаев. 

Александр МЕЛЬМАН.
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Сегодня великому певцу 
исполнилось бы 75 лет 

С Тамарой Синявской. 

С Ильей Резником и Аллой Пугачевой. 
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 — Сегодня днем не стало Веры. 
Мне позвонил ее муж Кирилл. Я и 
сама толком не знаю, чем все это 
вызвано. Она ездила в Германию 

на лечение. Но, как правило, лечат от одного, а 
уходят из жизни совсем от других болезней. Вера 
— мужественный человек, и ее болезнь не была 
предметом наших разговоров. Это было табу для 
нее. Это и для родственников неожиданно. Если 
Вера еще слышит, то она крайне удивлена тем, 
что случилось. 

— Она была честным человеком. Начинала 
как актриса, и я не раз наблюдала, как ее любят 
зрители. Мы иногда спорили, потому что Вера 
постоянно боролась с несправедливостью, даже 
если ее это непосредственно не касалось. Она 
выступала за сквер у Белорусского вокзала, про-
тив сноса какого-то строения около Тверской. И 
люди к ней часто обращались, зная, какой она 
активный человек, зная ее принципы, которым 
оставалась верна. Прожить честно в кино — это 
не у всех получается. 

— У нас с Верой осталась незаконченная 
картина «Глиняная яма». Мы сняли российскую 
часть, надо было еще досъемку делать. Мы с 
Верой до последней секунды обсуждали картину, 
думали про съемки в Казахстане... 

В основе «Глиняной ямы» пьеса Ольги 
Погодиной-Кузьминой о жизни в провинции. Это 
история о матери и двух дочерях. У старшей, 
Галины, умер пьяница-муж, и теперь она одна 
растит сыновей. У нее появляется возлюбленный 
— выходец из Средней Азии. Младшая сестра 
Милка живет в большом городе и приезжает к 
родным на новогодние дни. Мать не в восторге 
от выбора Гали, а вот вторая сестра попытается 
отбить ухажера.

А последней законченной картиной Веры 
стали «Две женщины» по тургеневскому «Месяцу в 
деревне», где Ракитина сыграл выдающийся бри-
танский актер Рэйф Файнс. Когда-то киношный 
люд посмеивался, узнав, что Вера мечтает его 
пригласить. Мало кто верил, что такое возможно. 

Павел Лунгин хотел пригласить Файнса на роль 
Германна в «Пиковую даму», но не случилось. 
Чиновники тоже не спешили поддержать проект. 
Наверное, рассуждали так: муж у Веры обеспе-
ченный (бизнесмен Кирилл Шубский. — Авт.), все 
финансовые проблемы как-то решатся. В общем, 
с финансированием была труба. Но все решил 
случай. Познакомились Вера и Рэйф Файнс в 
Иванове на фестивале «Зеркало». Она каким-то 
ей одной известным способом увлекла его своей 
идеей, вырвала из жесткого графика, расписанно-
го на годы вперед. А потом откладывала съемки, 
ждала. Зачем ей понадобился именно он? Искала 
инопланетянина, для которого еще что-то значили 
понятия о добре и чести. Для самой Веры они 
были непреложны. А потом началась удивительная 
жизнь в компании Файнса. Он большой любитель 
и знаток русской культуры, выучил русский язык. 
Вера наняла ему преподавателя, и Рэйф по во-
семь часов с ним занимался. 

«Две женщины» снимались в усадьбе Михаи-
ла Глинки под Смоленском. А до этого Вера объ-
ездила не одну усадьбу по России, все искала то, 
что нужно. Когда мы вместе были в Вологде, на те-
перь уже несуществующем фестивале молодого 
европейского кино, поехали вместе в усадьбу под 
Вологдой. Место было изумительное. Несмотря 
на выходной день, узнав, что едет Вера Глаголева, 
вышли сотрудники музея и показали все свои 
богатства. Мы обошли старый двухэтажный дом, 
гуляли в парке, переходящем в лес, спускались в 
овраг по деревянным ступеням. Рядом была цер-
ковь, которую тоже для нас открыли. А уже через 
несколько недель Вера, не раз приезжавшая на 
фестиваль «Золотой Феникс» в Смоленск, нашла 
более подходящее место для съемок. 

Жаль, что не запечатлен сам процесс съемок, 
когда Рэйф Файнс жил в деревянном русском 
доме, ел борщ, картошку, селедку. И очень хо-
тел сам говорить за своего героя. И Вере надо 
было набраться сил, чтобы сказать ему о том, что 
это невозможно. «Было бы странно, если бы мы 
превратили Ракитина в англичанина. Не мог он 
говорить с акцентом, даже если исходить из того, 
что он долго жил за границей. Но на площадке 
Рэйф играл Ракитина на русском языке, пони-
мал его душу. Я удивлялась тому, как англичанин 

прочувствовал русского человека. Когда он про-
износил какие-то фразы без акцента, мы как дети 
радовались», — рассказала тогда «МК» Вера 
Глаголева. 

Веру часто поругивали за ее режиссерские 
работы. Она, конечно, расстраивалась. Да и во-

обще была ранимой, переживала по поводу лю-
бого грубого слова, хотя виду не показывала. 
Военную драму «Одна война» Глаголева снимала 
на Валааме, и, пожалуй, это лучшая ее работа. Она 
и отмечена на многих фестивалях по всему миру. 
Помню, сколько радости было, когда наше жюри 
фестиваля «Золотой Минбар» в Казани присудило 
ей Гран-при. С «Двумя женщинами» Вера тоже 
поездила по миру, была даже в Коста-Рике. 

Как-то мы разговаривали с Верой Витальев-
ной накануне юбилея «МК», и тогда она сказала: 
«Ваш главный редактор — человек с открытой и 
честной позицией. Читаю замечательного Алек-
сандра Минкина, который всегда пытается до-
копаться до сути вещей, сказать правду о том, 
что происходит, хотя, наверное, не всегда это 
бывает легко. Мне важно получать достоверную 
информацию, а лучшие статьи ваших авторов как 
раз и доносят до нас, читателей, объективное 
отражение реальности. Поменьше криминаль-
ной хроники, хотя жизнь все время подкиды-
вает подобные сюжеты, и побольше внимания 
к искусству, которое способно спасти в самые 
трудные времена». Думается, это был совет не 
столько газете, сколько всему нашему измучен-
ному обществу. Жаль, что мудрые высказывания 
зачастую обретают вес и смысл уже после смерти 
их авторов.

«МК» выражает искренние соболезнова-
ния родным и близким Веры Глаголевой. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Женщин обижать  
не рекомендуется».

«В четверг 
и больше 
никогда».

На свадьбе дочери с подругой 
Натальей Ивановой и телеведущей 
Екатериной Мцитуридзе.

Вера Глаголева 
была мастером 
спорта по стрельбе 
из лука.

С Рэйфом Файнсом  
и Натальей Ивановой.

«Выйти замуж 
за капитана».

ЛУЧШИЕ АКТЕРСКИЕ РАБОТЫ 
ВЕРЫ ГЛАГОЛЕВОЙ

«Сошедшие 
с небес».

УШЕДШАЯ НА НЕБЕСА
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ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

Врач знакомится с результатами анализов. 
Пациент:
— Ну как, доктор?
— Можете взять кредит.
— Так ведь отдавать нечем.
— А вам и не придется.

Дальнобойщик, перевозящий водку, отли-
чается от своих коллег железными нервами 
и грустными глазами.

Муж недовольным тоном жене: 
— Почему брюки поглажены наполовину? 
— А сколько тебя еще просить удлинить про-
вод у утюга?.. 

Объяснительная: «Мы, студенты 4-го курса, 
прогуляли лекцию по религии. Причина: бес 
попутал».

— Дорогой, помнишь, ты ездил на 
рыбалку?
— Да, а что?
— Щука твоя звонила, сказала, что с икрой!

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ринат Билялетдинов (1957), футболист, за-
служенный тренер России
Самуил Богорад (1907–1996), командир подво-
дной лодки «Щ-310», Герой Советского Союза
Николай Губенко (1941), актер, кинорежиссер, 
сценарист, общественный деятель
Ренат Давлетьяров (1961), продюсер, 
кинорежиссер
Муслим Магомаев (1942–2008), певец, компо-
зитор, народный артист СССР
Шон Пенн (1960), актер, режиссер, двукратный 
обладатель премии «Оскар»
Олег Табаков (1935), худрук МХТ им. Чехова, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 11…13°, днем в Мо-
скве 24…26°. Небольшая облачность, без осадков, 

ветер восточный, юго-восточный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 5.01, заход Солнца — 20.05, 
долгота дня — 15.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, днем малая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
День трейдера.
1502 г. — Христофор Колумб объявил Гондурас 
собственностью Испании.
1972 г. — Эфиопия отказалась от участия в мюн-
хенской Олимпиаде в знак протеста против участия 
в ней Родезии.
1977 г. — советский атомный ледокол «Арктика» 
впервые в истории мореплавания достиг Север-
ного полюса.
2012 г. — вынесен приговор по делу Pussy Riot.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 17.08.2017
1 USD — 59,6521; 1 EURO — 69,9958.
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

НОВЫЕ УГРОЗЫ ВИРУСА КОКСАКИ
В четверг, 17 августа, в 13.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» (улица 

1905 года, дом 7, стр. 1) пройдет пресс-конференция Роспотребнадзора, Центрального 
НИИ эпидемиологии и Ростуризма на тему «Вирус коксаки: санитарно-эпидемиологическая 
ситуация на курортах РФ и зарубежья. Угроза здоровью отдыхающих россиян».

Будут представлены самые свежие данные по санитарно-эпидемиологической ситуации на 
популярных курортах России и зарубежья, а также даны ответы на самые актуальные вопросы: 
как идет взаимодействие с местными властями и что делается для предотвращения эпидемии? 
Могут ли быть введены запреты/ограничения на полеты в зарубежные страны? В каких случаях 
заразившимся туристам можно рассчитывать на компенсации? Будут ли возмещать убытки при 
отказе от поездки из-за вируса? 

Участвуют: 
начальник Управления защиты прав потребителей Роспотребнадзора Прусаков Олег 

Владимирович; 
зав. лабораторией молекулярной диагностики и эпидемиологии кишечных инфекций 

Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Подколзин Александр Тихонович; 
врио начальника правового управления Ростуризма Мерклин Александр 

Владимирович.
Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 

ПРЕсс-ЦЕНТР

В четверг, 17 августа, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» (улица 
1905 года, дом 7, стр. 1) пройдет пресс-конференция, посвященная 26-летней годовщине 
победы над ГКЧП. Участниками пресс-конференции станут активные защитники Белого дома, 
депутаты России, руководители Администрации Президента Ельцина. 

Спикерами будет дана историческая оценка событий августа 1991 года. Именно путч ГКЧП и 
противостояние ему стали одним из считанных в истории России событий, когда в ходе конфликта 
между верхушечными группировками судьбу страны решили ее граждане — не подданные, а именно 
сотни тысяч и миллионы вышедших на улицы и площади граждан.

У представителей СМИ будет возможность узнать эксклюзивные, неизвестные до сих пор 
детали произошедшего в те три дня.

В пресс-конференции примут участие:
Андрей Нечаев, министр экономики РСФСР/РФ (1992–1993); Сергей Филатов, первый 

зампред Верховного совета РСФСР/РФ (1991–1993), руководитель Администрации Президента 
РФ (1993–1996), глава депутатского штаба обороны Белого дома в августе 1991 года; Александр 
Шаравин, полковник Генштаба в 1991 году; Александр Осовцов, член координационного со-
вета движения «Демократическая Россия», депутат Моссовета (1990–1993) и ГД (1993–1995); Лев 
Пономарев, сопредседатель движения «Демократическая Россия», депутат Верховного совета 
РСФСР (1990–1993) и первой ГД РФ (1994–1996); Владимир Подопригора, член Верховного 
совета РСФСР/России, председатель Комитета по международным делам Совета Федерации 
(1994–1996); Шнейдер Михаил Яковлевич, ответственный секретарь Координационного совета 
движения «ДемРоссия» (1990–1993), советник мэра Москвы (1990–2000).

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  

1991–2017: ПОБЕДИЛ ЛИ ГКЧП?
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КРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продукт. 4. Обморок. 10. Прирост. 11. Автомат. 13. Горн. 14. Гора.  
15. Галактика. 16. Ириска. 18. Бублик. 20. Бригада. 22. Чихуахуа. 23. Астроном. 24. Гастро-
ли. 27. Коктейль. 30. Арсенал. 32. Осечка. 34. Печник. 35. Периферия. 36. Плуг. 38. Унты. 
 39. Кенгуру. 40. Вольера. 41. Комбайн. 42. Дыхание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пингвин. 2. Дерн. 3. Коряга. 5. Баобаб. 6. Очаг. 7. Косатка. 8. Страшила.  
9. Шантрапа. 10. Происки. 12. Топливо. 17. Капустник. 19. Ускорение. 20. Бахрома. 21. Артикул. 
25. Акведук. 26. Институт. 27. Консервы. 28. Лепнина. 29. Зоопарк. 31. Укрытие. 33. Апогей. 
34. Пяльцы. 37. Герб. 38. Урна.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мышца-разгибатель зад-
ней группы плеча. 4. Вывоз товаров или капита-
лов за границу. 10. Бор или кислород в составе 
таблицы Менделеева. 11. Сетевой «связной» 
между компьютером и сетью. 13. Подарок, по-
губивший Трою. 14. Манная размазня в тарелке 
малыша. 15. Злоумышленник из стана врага. 16. 
Бриллиантовое украшение в проколотом женском 
ушке. 18. Оговорка в диктанте замечтавшейся 
отличницы. 20. Студент, пострадавший от науки. 
22. Участник стихийного восстания. 23. Желтый 
пушистый комочек под крылом мамы-курицы. 24. 
Критерий выбора обуви дамой, у которой больные 
ноги. 27. Телефонный жулик, выманивающий 
деньги у честных граждан. 30. Бесчувственный 
и равнодушный человек. 32. Прибор, с которым 
можно смело идти на все четыре стороны. 34. 
Инсценированная загадка на вечеринке. 35. 
Пляжная игра с воланом и ракетками. 36. Залог 
отличной рыбалки. 38. Тонкое чувство эстета. 39. 
Тип развития, для которого характерен переход 
от высшего к низшему. 40. Задача защитников 
крепости. 41. «Чайник» на столе купчихи. 42. 
Атмосфера на вечеринке, где мухи дохнут.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой сражения под Про-
хоровкой. 2. Кресло директора большой ком-
пании в наполеоновских планах менеджера-
карьериста. 3. Косметика, выдающая неверных 
мужей. 5. Ступня черта или скакуна. 6. Сухой 
обед в вещмешке солдата. 7. Усатый стасик на 
кухне хозяйки-грязнули. 8. Судебный оппонент 
истца. 9. Задравшаяся кожица у основания 
ногтя. 10. Неиссякаемые запасы у ребенка-
непоседы. 12. «Крепостное право», отменен-
ное Авраамом Линкольном. 17. «Реки крови» 
и «море» слез», с точки зрения филолога. 19. 
«Кладка» из расколотых дров. 20. Трусы и носки, 
собранные выгнанным мужем. 21. Обновка, 
которую кукушка купила кукушонку в скорого-
ворке. 25. Элегантный свитер без воротника-
стойки. 26. Приятель, настроенный на лучшее. 
27. Плащ из непромокаемой прорезиненной 
ткани. 28. Донья, носящая мантилью. 29. Осве-
щение побочного вопроса в сочинении. 31. 
Огурцы-«юнцы» на подоконнике. 33. Монтаж 
автомобилей на конвейере. 34. Тесемка для 
ботинка. 37. «Створка» зеркала души. 38. Ни-
кита Пресняков для Аллы Пугачевой.

Московские армейцы привезли из швей-
царского Берна, где и прошел их пер-
вый матч заключительного квалифика-
ционного этапа Лиги чемпионов с «Янг 
Бойз», приятную победу. Эти скромные 
1:0 оставляют соперникам ЦСКА совсем 
немного шансов на продолжение своего 
пути в главном европейском клубном тур-
нире. Баланс сил на поле «Стад де Суисс 
Ванкдорф», несомненно, был в пользу 
россиян, пусть официальная статистика 
матча и говорит об обратном. К ответ-
ной встрече красно-синие подходят в 
качестве явного фаворита, но соперни-
ку не стоит ждать от команды Виктора 
Ганчаренко расслабленности. Уж больно 
высоки ставки.  
Дело в первую очередь вовсе не в престиже 

или приятной для армейцев привычке присут-
ствовать в групповом турнире Лиги чемпионов. 
Дело в деньгах. Да, проигравший на последнем 
отборочном этапе (ну не поднимается рука напи-
сать «плей-офф», как в последние годы почему-то 
стали именовать не только матчи навылет лучших 
по итогам группового раунда, но и этой стадии) без 
еврокубков не останется. Неудачники отправятся 

в Лигу Европы, призовые за участие в которой не 
идут ни в какое сравнение с лигочемпионскими 
премиальными. Нет сомнений, что в ЦСКА об этом 
не забывают ни на минуту, так что с настроем на 
ответный матч проблем ожидать не стоит. А вот 
соперник проблемы ЦСКА на поле создать по-
старается непременно. На что швейцарцы сде-
лают ставку в Москве? Об этом и предлагаем 
поговорить после первой встречи двухматчевого 
противостояния.  

■ ■ ■
Напомним для тех, кто матч не смотрел, что 

победный в этой встрече гол уже в компенсиро-
ванное время забил Нуху Касим, поразивший соб-
ственные ворота. Работавший в ходе трансляции 
матча в качестве эксперта Александр Кержаков, 
сам поигравший в швейцарском чемпионате, без 
устали повторял, что «Янг Бойз» ярко выраженная 
домашняя команда, на выезде предпочитающая 
действовать вторым номером. Но ждать, что со-
перник в Москве станет действовать осторожно, на 
контратаках не стоит. Впрочем, оборона и опорная 
зона ЦСКА в Берне выглядели превосходно и до-
вольно уверенно справлялись с наскоками хозяев 
поля все 90 минут. А когда и защитники остава-
лись не у дел, спасал Игорь Акинфеев, в одном 

из эпизодов вытащивший мертвый, как принято 
говорить в футболе, мяч. Но план на ответную 
встречу обязательно должен предусматривать и 
возможную необходимость забивать самим (не 
забываем, что именно ЦСКА является самой про-
пускающей командой РФПЛ в текущем сезоне). А 
с атакой явные проблемы.

На поле «Янг Бойз» игроки ЦСКА за два тай-
ма лишь раз сподобились пробить в створ ворот 
противника. И Федор Чалов, и сменивший его во 
второй половине встречи Аарон Оланаре в каче-
стве наконечника атакующего копья выглядели 

крайне неубедительно. Действовавшие в оттяжке 
Александр Головин и Витиньо за счет персональ-
ной активности и смелости раз за разом накаляли 
обстановку на чужой половине поля, но до мо-
ментов, которые можно было бы смело назвать 
голевыми, дело практически не доходило. Не смог 
разыграть ЦСКА и свой козырь со стандартами, 
благодаря которым на предыдущем этапе был 
пройден греческий АЕК, все три мяча в ворота 
которого армейцы забили после подачи угловых. В 
Берне красно-синие не подали ни одного корнера 
(против 11 у «Янг Бойз»). Эта цифра может говорить 
как о пассивности флангов атаки, так и о нежелании 
посылать мяч в штрафную соперника верхом, где 
за него просто некому побороться. Но и низом по-
лучалось не очень. Если к игре Фернандеса особых 
претензий нет, то Щенников на противоположном 
фланге в очередной раз доказал, что атака не его 
стихия. Озарение, снизошедшее на защитника в 
матче со «Спартаком», было лишь вспышкой, и 
рассчитывать на голы и голевые передачи Георгия 
в дальнейшем особо не стоит.

Главный тренер армейцев Виктор Ганчаренко 
после финального свистка объяснил невырази-
тельные действия линии атаки и умелым прессин-
гом соперника, и искусственным газоном, и психо-
логической усталостью после изматывающего во 
всех смыслах дерби со «Спартаком», но проблемы 
в атаке преследуют армейцев не первый год, так 
что вряд ли дело действительно просто в покры-
тии поля или усталости. ЦСКА крайне необходим 
быстрый и забивной форвард, без которого, даже 
в случае успешного преодоления швейцарского 
барьера, на групповом лигочемпионском этапе 
делать будет нечего. Будь в составе армейцев 
цепкий Вагнер Лав или реактивный Ахмед Мусса — 
за попадание в групповой этап уже сейчас можно 
было бы особо не переживать. Но их нет.

Главный тренер швейцарцев Адольф Хюттер 
уже успел пообещать, что в московском матче 
его команда сыграет не менее темпераментно и 
агрессивно. И ему не сложно поверить. Но как в 
такой ситуации выстраивать игру Ганчаренко? С 
одной стороны, если даже на своем искусствен-
ном поле при своих болельщиках «Янг Бойз» так 
и не смогли забить, то в Москве им придется еще 
сложнее. Опытная армейская оборона в Берне до-
вольно уверенно решила все задачи, что ставили 
перед ней соперники. 

Велик соблазн, имея фору в один гол, сы-
грать в схожей манере и на своем поле, но при 
таком выборе серьезно рискует главный тренер. 
В случае неудачи болельщики ЦСКА не простят 
Виктору Михайловичу трусости, как не простили 
ее совсем недавно Леониду Слуцкому (помните 
выкрики с трибун перед отставкой последнего: 
«Леня, хватит с*ать»?). А еще и миллионы евро 
на кону… Так что у армейцев, по сути, всего один 
относительно безопасный и нетрусливый выход 
— сыграть в контроль мяча, даже если это не при-
несет дивидендов в виде забитых голов. Пока мяч 
у нас — соперник не забьет.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. КВАЛИФИКАЦИЯ. ПЛЕЙ-ОФФ

«Янг Бойз» (Швейцария) — 
ЦСКА (Россия) — 0:1 (0:0).

Гол: Нуху, 90+3 (автогол).

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Теплый сезон стремительно близится к 
завершению, и все отчаянно стараются 
провести дни августа с радостью и поль-
зой. И конечно, спортсмены не упускают 
возможности поделиться самыми ярки-
ми моментами со своими болельщиками 
и подписчиками в Instagram. 
Один из лидеров биатлонной сборной 

России Антон Шипулин отдыхает с женой 
Луизой и маленьким сыном Димой у друзей в 
загородном доме в пригороде Екатеринбурга. 

Здесь Антон уже не только чемпион и при-
мерный семьянин, но и брутальный мужчина, 
осваивающий квадроцикл. «Выходной день 
должен быть активным! Наконец-то удалось 
выбраться в лес и погонять на квадроцикле. 
Невероятный драйв и адреналин, сумас-
шедший набор эмоций. Как мне этого не 
хватало! Квадроциклы — моя страсть, ценю 
хорошую технику. Остался очень доволен 
этой машиной. И важный момент: если вы 
тоже любитель погонять, не забывайте про 

безопасность. Берите с нас пример и гоняйте 
только в полной защите!» — восторженно 
пишет Антон. 

Пока биатлонисты так по-разному про-
водят август, олимпийские чемпионы по фи-
гурному катанию и семейная пара Татьяна 
Волосожар и Максим Траньков отдыхают 
в Сочи с дочерью Анжеликой, которой как раз 
сегодня исполняется 6 месяцев. Счастливые 
родители с радостью сообщают об этом на 
своих страницах: «Нет ничего на свете нам 
дороже. Анжелике Максимовне сегодня  
6 месяцев». 

Анастасия КЛЮКИНА.

ТАЙбаня
«Это сейчас, вечером, тут терпимо, днем почувствуе-

те, что такое находиться безвылазно в бане!» — встречают 
нас, российскую мужскую футбольную команду, руково-
дители нашей делегации на XXIX летней Универсиаде. Она 
пройдет в Тайбэе с 18 по 30 августа.

И да, днем тут и вправду, можно сказать, сауна: во 
вторник было плюс 44, по нашим замерам. Хорошо еще 
первый матч с Бразилией вечером, в 19.30, когда гораздо 
прохладнее…

Торжественное открытие Универсиады, правда, 
запланировано лишь на субботу, 19-е. Но футбольный 
турнир действительно стартует раньше — 18-го, как и 
ватерпольный. Впрочем, о ватерполистах, если не против, 
поговорим в следующих репортажах.

А сейчас — об игре, которая, так уж повелось, по-
лучила у людей особый статус. Устами вице-президента 
Российского футбольного союза (РФС) Сергея Анохина.

«На Тайвань отправились две команды — мужская и 
женская, — рассказывает он. — Отмечу, что в мужской в 
основном собраны перспективные футболисты из ПФЛ 
(Профессиональная футбольная лига), то есть второго 
дивизиона, есть и из ФНЛ (Футбольная национальная 
лига), то есть первого дивизиона. Базовой командой стал 
клуб «Строгино».

По сравнению с тем предварительным составом, что 
публиковал «МК», в окончательную заявку не вошли защит-
ники Михаил Вятский и Дмитрий Осипов, а также голкипер 
Артем Смирнов. Болельщиков, конечно же, привлекает 
фамилия Тихонов. Да-да, это сын легенды московского 
«Спартака» Андрея Тихонова — Михаил, играющий сейчас 
в команде отца, самарских «Крыльях Советов».

…Добавлю лишь, что спецкор «МК» тоже в штабе — в 
роли начальника команды. Интереснейший опыт, куча 
подводных камней, о которых журналист и не догадыва-
ется: об этом еще расскажу в особом репортаже из серии 
«Испытано на себе»!

ПЕРВЫЙ 
ПАС

ВНЕ 
ИГРЫ

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ 
передает из КитаяКАК АНТОН ШИПУЛИН КАТАЛСЯ НА КВАДРОЦИКЛЕ

Лето в Инстаграмах спортивных звезд

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ШВЕЙЦАРСКИЙ 
САМОСТРЕЛ

Главные выводы после первого матча «Янг Бойз»—ЦСКА

ВИДЕО МОМЕНТА   
на сайте 

НЕ ПРОПусТИ!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №30–31 (16 АВГУСТА — 29 АВГУСТА), 2017 Г.:
— Открытие летне-осеннего сезона охоты в Московской области
— Амуниция для удобной стрельбы
— XII Всероссийская выставка охотничьих собак — главный форум российских собаководов
— Первая помощь собаке при укусе змеи
— Охота с русской подсадной уткой
— Особенности рыбалки в дождливое лето
— За крупным пескарем
— Свежие вести с водоемов
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